
ВЕРНЕМСЯ  
В ТРОЙКУ САМЫХ  
ПЬЮЩИХ СТРАН!
Всемирная организация здравоохранения 

подсчитала, сколько алкоголя выпивают жители 
разных стран за год. Россия по этому показателю 
даже не попала в тройку призеров, заняв только 
четвертое место. Но не стоит отчаиваться. В этом 
рейтинге оценивалось потребление легального 
алкоголя. Если учитывать контрафактное горя-
чительное, то мы уверенно лидируем в гонке. 
Возможно, для того чтобы скорректировать эту 
статистику и заставить россиян отказаться от 
суррогатов, Минпромторг и предложил снизить 
минимальную цену водки до 100–130 рублей.

Не стоит питать иллюзии. Мониторинг Все-
мирной организации здравоохранения затраги-
вает официальный рынок алкогольной продукции. 
Он не учитывает, сколько россияне выпивают 
контрафактной водки, незаконно привезенной из 
Казахстана или Белоруссии, и сколько самогона 
производят отечественные фермеры. Тем более 
сколько «боярышника» и прочего эрзаца выпивают 
наши доморощенные забулдыги. А стоило бы. 
В целом доля нелегального алкоголя в России 
достигает 65%.

Правда, борьба с бутлегерами идет и днем 
и ночью: закрываются подпольные заводы, кото-
рые разбавляют левый спирт и лепят на бутыл-
ки этикетки известных брендов, уничтожаются 
миллионные партии контрафакта, повсеместно 
внедряется ЕГАИС, ограничивается время и место 
торговли спиртным.

Но это превентивные меры. Законодательная 
диагностика и профилактика болезни также ис-
пользуется. Правда, пока достаточно странная. 
Например, Минфин последовательно увеличи-
вает акцизы на крепкий алкоголь и наращива-
ет минимальную стоимость водки. С середины 
мая за бутылку «беленькой» теперь требуют не 
меньше 205 рублей вместо 
180 рублей, как это бывало 
последние два года. 

Читайте 3-ю стр.
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ПЯТЬ ПРАВИЛ ДЛЯ ДАЧНИКОВ ОТ ГЛАВНОГО САДОВОДА РОССИИ

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

   ЛЕНА ЛЕНИНА отправляется в Канны, где уже 
по традиции производит фурор на красной ков-
ровой дорожке своими нарядами и прическами. 
«МК-Бульвар» встретился со светской львицей 
и писательницей и обсудил с ней закулисье фе-
стивального дефиле.

   МАРГАРИТА СИМОНОВА теперь не просто 
балетная прима в варшавском «Большом теа-
тре», но и актриса. Под впечатлением от ее игры 
в фильме «Большой» «МК-Бульвар» обсудил с 
Маргаритой зависть коллег, безрассудные по-
ступки и шампанское.

   А ТАКЖЕ: Эвелина Блёданс и ее жидкая дие-
та, Дуэйн Джонсон и его президентские амби-
ции, Ксения Собчак и ее планы на лето, Валерия 
Ланская и ее театральные ритуалы, как звезды 
украшают свои зубы и многое другое. Подробности на 7-й стр.

18 МАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК»  
НА ЖУРФАКЕ МГУ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА МИРУ ТРЕБУЕТСЯ 
ГЛОБАЛЬНЫЙ ЖАНДАРММайкл БОМ,  

американский журналист Читайте 3-ю стр.

Укус каждого 
шестого 
столичного 
клеща грозит 
страшной 
болезнью Лайма

ДАВАЙ СДЕЛАЕМ ЭТО ПО-ТИХОМУ
С 1 мая все загсы Москвы прекрати-

ли сотрудничество с индивидуальными 
предпринимателями, предоставляю-
щими платные услуги брачащимся. Это 
означает, что во время бракосочета-
ния не будет больше живой музыки и 
фуршетов, а приводить фотографов 
для фото- и видеосъемки женихам 
и невестам придется самим. Также 

участникам церемонии настоятельно 
рекомендуется соблюдать дресс-код, 
воздержаться от распития алкоголя и 
не мусорить, то есть не раскидывать 
на ступенях госучреждения лепест-
ки роз, рис, монеты и тому подобную 
дребедень. 

Читайте 3-ю стр.

Московские загсы запретили живую музыку, 
шампанское и лепестки роз

МАРИЯ ШАРАПОВА  
ЕЩЕ НЕ В «РОЛАН ГАРРОС»,  
НО УЖЕ В «УИМБЛДОНЕ»
Известная российская 
теннисистка после 
возвращения на большой 
корт не получила от 
организаторов Открытого 
чемпионата Франции 
wild card. Но зато 
уже сама завоевала 
право выступить 
в квалификации 
лондонского турнира.

Читайте 8-ю стр.

Охранник-
кинолог Александр 
Самарцев, по вине 
которого стороже-
вые собаки в центре 
столицы насмерть 
загрызли пенсио-
нерку, отделался 
условным сроком. 
Однако родственни-
ки погибшей оста-
лись недовольны 
приговором. Они 
считают, что за пре-
ступление должны 
быть наказаны дру-
гие люди.

Читайте 5-ю стр.

УСЛОВНЫЙ СРОК  
ЗА ЗВЕРСКУЮ СМЕРТЬ
Охранник-кинолог, собаки которого загрызли 

вдову известного диктора, не сядет в тюрьму
В конце марта в Москву на лечение 

из Магадана поступил сильно истощен-
ный мальчик — в свои 11 лет он весил 
всего 11 килограммов при норме от 32. 
Его привезла лечиться в столицу при-
емная мать, потому что местные врачи 
якобы не могли помочь. Пока медики 
искали причину неведомого заболе-
вания, выяснилась кошмарная правда: 
до инвалидности ребенка заморили 

голодом приемные родители — супруги 
Коротковы... 

Москвичка Светлана Сулейманова 
сначала приезжала к ребенку в больни-
цу в качестве психолога. А потом реши-
ла забрать его в свою семью. 

Она рассказала «МК» об ужасных 
подробностях судьбы ребенка и о своих 
собственных мотивах.

Читайте 8-ю стр.

ЖУТКАЯ СКАЗКА  
С ХОРОШИМ КОНЦОМ?

Истощенный до полусмерти ребенок обрел 
новую семью

Каждый шестой клещ в столичном 
регионе заражен боррелиями. Такую 
статистику обнародовало столичное 
управление Роспотребнадзора, со-
общив, что 100 из 600 граждан, обра-
тившихся в медицинские организации 
Москвы и Московской области с 4 по 10 
мая по поводу присасывания клещей, 
заболели боррелиозом (болезнью 
Лайма--   это опасное заболевание  
ломает всю иммунную систему чело-
века, если вовремя не начать лечение). 
Для сравнения: в мае прошлого года 
переносчиком заболевания оказался 
каждый 10-й клещ из тех, что снимали 
с себя люди и приносили в лабора-
тории. Что это, начало эпидемии? И 
почему кровососущих паразитов не 
сдержали даже майские морозы?

Читайте 6-ю стр.
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Кинолог Самарцев 
(слева) очень стеснялся 
фотографов.

Погибшая 
Валерия Вац  
с мужем.

ДЕПУТАТ СПОРИЛ С ДОРОЖНЫМИ АКТИВИСТАМИ  
ДО ПЕРВОЙ КРОВИ 

Активисты «СтопХам» об-
винили московского депутата 
в нападении исподтишка. По 
словам борцов с дорожными 
нарушителями, законотворец 
объезжал затор по тротуару, 
а когда его уличили в этом, 
полез в драку.

Конфликт между чиновни-
ком и обществом «СтопХам» 
произошел на юге Москвы 
11 мая. Как рассказал ак-
тивист движения Кирилл, 
11 мая они проводили свой 
обычный рейд. На пересе-
чении Каширского шоссе 
и Котляровского проезда 
была пробка, поэтому не-
которые водители решили 
схитрить и объезжали затор 

по пешеходной дорожке. 
Навстречу нарушителям вы-
ходили стопхамовцы и про-
сили развернуть машину. 
Некоторые возмущались, 
но в открытую перепалку не 
вступали. Спокойный уклад 
нарушил серебристый «Шев-
роле Тахо», который двигался 
по запрещенному пути без 
номеров.

— Водитель не остано-
вился, когда увидел, что на 
дороге стоят люди, — рас-
сказывает Кирилл. — Нам 
пришлось сначала кинуться 
врассыпную, а потом бро-
ситься догонять автомобиль. 
Внезапно с пассажирского 
сиденья выскочил мужчина и 

начал кричать: «Где камера?». 
Со спины он нанес мне удар 
по голове локтем. За пять лет 
моих дежурств в «СтопХаме» 
я ни разу не встречал такого! 
Ругаться — все ругались, но 
чтобы напасть сзади и еще 
с такой агрессией — не при-
помню ни одного случая!

Пассажиром внедорожника 
оказался муниципальный де-
путат района Котловка Антон 
Пыжов. Напавшему Кирилл 
ответил, да так, что у муж-
чины оказалась рассечена 
щека. На место происшествия 
стопхамовцы вызвали поли-
цию, «скорую» и сотрудни-
ков ГИБДД. Всех участников 
потасовки забрали в ОМВД 
по району Москворечье-
Сабурово. Там депутат и акти-
висты написали объяснения 
и подали заявления друг на 
друга по факту нападения. 
Отметим, номеров у автомо-
биля «Шевроле» не было по-
тому, что он был приобретен 
менее 10 дней назад и еще не 
поставлен на учет. 

КОСМОНАВТАМ ПРИДЕТСЯ 
ЗАНИМАТЬСЯ АГИТАЦИЕЙ НА ОРБИТЕ

В России впервые появи-
лось Положение о россий-
ских космонавтах (до этого 
действовало лишь старое по-
ложение о космонавтах СССР 
1981 года). Соответствую-
щий документ утвердил на 
днях премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев.

Многие пункты данного по-
становления повторяют пун-
кты из старого постановле-
ния ЦК КПСС. К примеру, как 
и раньше, космонавтом бу-
дет считаться гражданин на-
шей страны (вместо СССР — 
РФ), выразивший желание 
участвовать в космических 
полетах, соответствующий 
требованиям профессии, 
прошедший конкурсный от-
бор и подготовку.

Однако есть и новшества. 
«В новом Положении о кос-
монавтах впервые пропи-
сана возможность перево-
да космонавта с должности 
космонавт-исследователь 
на должность космонавт-
испытатель, — пояснил «МК» 
руководитель Центра под-
готовки космонавта Юрий 
Лончаков. — Раньше по ито-
гам подготовки в отряде 
космонавтов членам отряда 
присваивалось либо одно, 
либо другое. Космонавт-
испытатель в полете на кора-
бле «Союз» всегда выполнял 

роль командира корабля, а 
космонавт-исследователь — 
бортинженера, и поменять 
свой статус, как правило, уже 
не удавалось никому. Теперь 
возможность его повышения 
прописана с учетом дополни-
тельной подготовки и учебы 
бывших бортинженеров».

В документе прописана 
также необходимость пе-
риодической аттестации 
космонавта на каждом этапе 
подготовки. Государствен-
ные награды покорителям 
космоса, согласно доку-
менту, будут вручать за 
выдающиеся результаты 
работы на орбите. При этом 
отмечается, что космонавты 
имеют право на бесплатное 
медицинское обслуживание, 
жилье на время осуществле-
ния профессиональной дея-
тельности. 

Кроме этого в Положе-
нии появился новый пункт 
об обязанности космонавта 
принимать участие в про-
паганде успехов России и 
мира в сфере исследования 
космического пространства. 
Безусловно, это лишь фор-
мальность, поскольку по-
пуляризация космонавтики 
давно стала неотъемлемой 
частью деятельности рос-
сийских космонавтов на ор-
бите и на Земле.

КОТ ПРОТЯНУЛ РАНЕНОМУ 
БЕЛЬЧОНКУ ЛАПУ ПОМОЩИ 

С трогательной исто-
рией спасения бельчонка 
домашним котом столкну-
лись ветеринарные врачи 
из подмосковной Балашихи. 
Усатый-полосатый обнару-
жил малыша под деревом и 
принес своим хозяевам.

Как рассказала «МК» вете-
ринарный врач  Маргарита 
Кочерга, около недели на-
зад в учреждение привез-
ли крошечного бельчонка. 
Судя по всему, малыш вы-
пал из гнезда, после чего 
попался на глаза домашне-
му коту. Удивительно, что 
мурзик не стал есть зверька, 
а взял его в зубы и аккуратно 
принес прямо в дом, к сво-
им хозяевам. Ветеринары 
для начала посоветовали 
людям положить детеныша 
обратно под дерево, что они 
и сделали. Случаи, когда 
звери выпадают из гнезд, 
встречаются регулярно. 
Если детеныш здоров и его 
падение случайно, мама в 
большинстве случаев сама 
к нему спустится и не даст 
погибнуть. Но на этот раз 
мама-белка не спустилась 
к детенышу, поэтому опе-
куны решили передать его 
айболитам. 

С первого взгляда на па-
циента врачи поняли, что 
предстоит серьезная рабо-
та — уж очень он был сла-
бенький. Бельчонку было 
всего несколько дней от 
роду, он даже еще не от-
крывал глаза. Врачи купили 
в магазине детские безмо-
лочные смеси, разводили 
их водой и каж дые два 
часа через шприц кормили 
маленькую белку, а потом 
делали массаж живота. К 
сведению, в природе мама 
вылизывает потомству жи-
вот, стимулируя естествен-
ный процесс пищеварения. 
Кроме того, сотрудникам 
приходилось каждый раз 
аккуратно подмывать ма-
лыша — в естественных 
условиях это тоже делает 
родительница. Остальное 

время малыш находился 
в специальном контейне-
ре с подогревом, который 
имитировал тепло родного 
гнезда. 

Борьба за жизнь бель-
чонка продолжалась четы-
ре дня. Но, увы, детеныш 
умер от отека легких. Ско-
рее всего, это случилось 
из-за переохлаждения или 
от травмы, полученной при 
падении.  

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Специалисты ка-
тегорически не 
рекомендуют го-
рожанам подни-
мать с земли вы-

павших из гнезда бельчат. 
Ведь велика вероятность, 
что в скором времени его 
обнаружит мама. А содер-
жание дикого животного 
дома — большая ответствен-
ность, с которой может 
справиться не каждый.

В груду металлолома превратилась будка охранника цен-
тра «Крокус-Сити» на 67-м километре МКАД вечером 16 мая. 
Автомобиль «КИА Рио», по словам очевидцев, на бешеной 
скорости въехал в стационарный пост. 19-летний охранник 
Юрий Ермаков не успел выскочить на улицу — юношу зажало 
металлоконструкциями, и он скончался. Ермаков родом из 
Саратовской области, в столичный регион приехал на за-
работки. Сам лихач-водитель — 28-летний Рафик Хачатрян, 
житель подмосковного Одинцова, получил перелом костей 
свода и основания черепа, пассажирка — 32-летняя Анаста-
сия, в аварии порезала лицо, также у женщины сломан нос. 
Как говорят свидетели, Хачатрян, судя по всему, в темноте 
не заметил будку — она не освещается, лишь с двух сторон 
установлены ограничивающие рыжие конусы. Алкоголем от 
водителя не пахло, после ДТП он ходил вокруг места проис-
шествия и никак не мог поверить, что убил человека. Хачатрян, 
по данным полицейских, с начала 2017 года 25 раз нарушил 
ПДД. За рулем он с 2009 года.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

НЕУВЕРЕННЫМ СТРАХОВАТЕЛЯМ 
ДАДУТ БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ НА РАЗДУМЬЯ 

Больше времени на раз-
думья появится у граждан, 
решивших оформить добро-
вольную страховку. Переду-
мать и вернуть свои деньги 
они смогут в течение двух не-
дель после покупки полиса. 

Центральный банк разра-
ботал поправки в «Минималь-
ные требования к условиям и 
порядку осуществления от-
дельных видов доброволь-
ного страхования». По ны-
нешним правилам человек, 
оформивший такой полис, 
имеет полное право переду-
мать и расторгнуть договор 
со страховой компанией. 
На то, чтобы вернуть упла-
ченную страховую премию, 
у сомневающегося гражда-
нина сейчас есть всего пять 
рабочих дней. Правда, в том 
же документе сказано, что 
страховщик по собственному 
желанию может установить 
и более длительный срок. 
Однако на практике такого 
желания у бизнесменов не 
возникает. 

Если же поправки будут 
приняты, изменить решение 
и отказаться от уже куплен-
ной страховки гражданин 
сможет в течение 14 кален-
дарных дней. При этом, если 
к моменту отказа полис еще 

не начнет действовать — дата 
начала действия страховки 
отдельно прописывается в 
полисе или договоре, — кли-
ент получит обратно сумму 
страховой премии полно-
стью. В противном случае 
компания вернет лишь часть 
денег. Свои кровные стра-
хователь сможет получить 
наличными или переводом 
максимум через 10 дней по-
сле того, как принесет в офис 
фирмы письменное заявле-
ние об отказе. Еще одно важ-
ное условие: в двухнедель-
ный период после покупки 
полиса не должен наступить 
страховой случай. Новые пра-
вила будут распространены 
на большинство доброволь-
ных страховых продуктов. К 
примеру, это автомобильное 
КАСКО, страховка на квар-
тиру или дом, а также ДМС. 
Исключения — доброволь-
ное медицинское страхова-
ние иностранцев и лиц без 
гражданства, приехавших в 
Россию трудиться, медстра-
ховка российских туристов 
на заграничных курортах, 
связанные с профессиональ-
ной деятельностью полисы, 
а также добровольное стра-
хование гражданской ответ-
ственности водителей. 

669 предпринимателей, 
которые содержатся в СИЗО 
по подозрению в соверше-
нии преступлений по эконо-
мическим статьям УК, при-
няли участие в коллективной 
акции. Они или их адвокаты 
одновременно подали хо-
датайства об изменении 
меры пресечения на не свя-
занную с пребыванием под 
стражей.

Как сообщил «МК» уполно-
моченный по защите прав 
предпринимателей в Рос-
сии Борис Титов, смысл ак-
ции был в том, чтобы вла-
сти могли понять реальную 
ситуацию с арестами биз-
несменов. В прошлом году 
официально количество лиц, 
содержащихся под стражей 
по «экономическим» статьям, 
составило 4247 (сократилось 
на 24%). При этом считалось, 

что всего-навсего 30 человек 
из них попали в СИЗО по ста-
тье 159.4 «Мошенничество 
в сфере предприниматель-
ской деятельности». В дей-
ствительности же следствие 
и суды зачастую отказыва-
лись признавать, что чело-
век совершил преступление, 
будучи бизнесменом. А это 
значит, что правоохраните-
ли и суды проигнорировали 
статью 108 УПК РФ, запре-
щающую содержать под 
стражей до суда предпри-
нимателей.

Примечательно, что около 
половины всех принявших 
участие в акции заключенных 
действительно оказались 
владельцами собственного 
бизнеса (экспертиза уполно-
моченного это подтвердила). 
По ним уже подготовлены 
обращения в прокуратуру. 

ЗА РЕШЕТКОЙ НАШЛИ БОЛЬШЕ 
БИЗНЕСМЕНОВ, ЧЕМ ПОЛОЖЕНО
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ЧИНОВНИКИ ПРЕДЛОЖИЛИ ВЕТЕРАНУ ПРИКРЫТЬ 
ДЫРЫ В ПОТОЛКЕ БУМАЖКАМИ

Многолетнее бездействие 
и равнодушие властей Сол-
нечногорского района Под-
московья к тяжелым услови-
ям жизни ветеранов, которые 
прозябают в полусгнившем 
деревянном доме, стало по-
водом для возбуждения уго-
ловного дела. 

Следственные органы ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти уличили в халатности 
администрацию сельского 
поселения Луневское, кото-
рая на протяжении несколь-
ких лет оставалась глуха к 
мольбам супружеской пары 
ветеранов предоставить им 
новое жилье. Фронтовику 
Владимиру Ручкину и его 
супруге по 92 года, и живут 
они в старом доме с удоб-
ствами во дворе, который по 
современным стандартам 
непригоден для прожива-
ния. Но когда ветеран войны 
еще 5 лет назад обратился 
в местную администрацию 
с просьбой о переселении 
(право получения жилья в 
первоочередном порядке 
дает ему Федеральный за-
кон «О ветеранах»), старику 
ответили, что необходи-
мость смены жилища ему 

еще потребуется доказать. 
Представители жилищного 
отдела администрации райо-
на, побывав в его избушке, 
отметили лишь два недочета: 
слишком низкие потолки на 
кухне и дырявую крышу. И 
посоветовали ветерану со-
брать необходимые справки 
для представления на комис-
сию: о степени износа жило-
го дома и о его соответствии 
санитарным нормам. Однако 
пенсионеры в силу своего 
возраста, хронических забо-
леваний и маломобильности 
не смогли собрать нужные 
документы. 

По мнению 
представите-
лей следствен-
ных органов, 
должностные 
лица местной 
администра-
ции должны 
были отклик-
н у т ь с я  н а 
просьбу вете-
ранов сразу, 
не заставляя 
их обивать по-
роги разных ин-
станций, ведь 
их бедствен-

ное положение совершенно 
очевидно. Такое недобросо-
вестное отношение к службе 
привело к нарушению прав 
и законных интересов вете-
рана, который прошел всю 
войну в составе штурмовой 
инженерно-саперной брига-
ды, и его жены, которая уже 
много лет парализована.

Уголовное дело возбуж-
дено по статье 293 УК («Ха-
латность»). Обвинение пока 
никому не предъявлено, но, 
видимо, уже в ближайшие дни 
чиновникам из администра-
ции района придется объяс-
няться со следователями.
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«Когда я слышу слово «культура», я хватаюсь…» 
— так говорил когда-то один политический 
деятель, нацист. Он плохо кончил. Потому что 
пистолет — это вам не игрушка! Культуру вы-
ращивать надо, создавать, созидать. Культура 
и война — вещи противоположные. 

Вчера в Государственной думе у министра 
культуры РФ Владимира Мединского был прави-
тельственный час. То есть он должен был отчитаться 
перед уважаемыми депутатами о проделанной 
работе. Потом ответить на вопросы с мест. Потом 
выслушать представителей фракций. Потом сказать 
спасибо и пожелать всем хорошего настроения. 

Казалось, протокольная съемка, для галочки. 
Ждал ли г-н Мединский сюрпризов? Вряд ли. Че-
ловек он опытный (уже), да и Дума предсказуема 
(давно). 

Министр вышел на трибуну, светясь опти-
мизмом и всячески демонстрируя уверенность 
в себе. «По программе кинофикации регионов за 
последнее время построено больше 600 новых 
кинозалов, в том числе для детской аудитории. 
Активных зрителей у нас 35 миллионов человек, это 
лучший показатель с 1991 года. Кассовые сборы 
увеличились более чем на 40%, но…» Тут г-н Ме-
динский сделал мхатовскую паузу и пристально 
посмотрел в аудиторию. «…Но этого мало. Как 
защитить отечественное кино от неравной конку-
ренции со стороны Голливуда, как экономической, 
так и идеологической?!» 

Министр хорошо знал, что говорил. И он на-
деялся на отклик благодарных зрителей — дум-
цев. Реакция благодарных зрителей оправдала 
ожидания. 

Первым взял слово великий режиссер земли 
русской, депутат фракции КПРФ Владимир Бортко: 
«Отечественное кино в нашем прокате составляет 
всего 18%. И что это за процент? Я недавно посмо-
трел такой фильм — «Везучий случай». Там нет ни 
одного трезвого человека». 

Этот укол единомышленника министр 
культуры парировал весьма бодро: «Средства 
Минкульта на поддержку авторского, детского, 
дебютного кино и авторской мультипликации 
— до 60 миллионов рублей. И у нас есть очень 
сильное авторское кино (среди самого сильного 
Владимир Мединский упомянул «Севастополь», 
«Батальон» и «28 панфиловцев», назвав их лиде-
рами проката). Но соревноваться с Голливудом мы 
не можем, — сакраментально повторил министр. 
— Вся поддержка отечественного кинематографа 
— это меньше половины одного голливудского 
«Форсажа». 

Уф, с кино, кажется, покончили. Теперь театр. 
Опять в докладе зазвучали бодрые нотки: «Посе-
щаемость выросла на 14%, а в лучших театрах — на 
28%. Но…» Опять это «но». «Пора возвращаться от 
бесконечного театрального экспериментирова-
ния…» Дальше Владимир Мединский мог уже не 
продолжать. Своим ярким зажигательным спичем 
он таки посеял бурю в зале заседаний. Станислав 
Говорухин: «Я тут недавно пошел в театр, хотел 
взять внучку. Слава богу, не взял. Там один мат 
был. За такое надо в суд подавать». «Не в суд по-
давать, — разом парировал г-н Мединский, — а 
надо гнать таких поганой метлой. Скажите мне 
название спектакля, что за театр, наконец, мы 
примем меры». 

И тут на трибуну взошел заслуженный артист 
Думы Владимир Жириновский: «Что нам пока-
зывают на сцене? Кругом раздеваются догола! 
Я уж не говорю про какие-то физиологические 
процессы, аж произнести неудобно. И вообще (тут 
Остапа понесло) зачем нам эта классика, зачем 
нам Гоголь, у нас что, своих Чичиковых нет? А вот 
тут Шахназаров показал нам «Анну Каренину». Эта 
Анна Каренина страдает, любит Вронского. Да тут 
у нас молодой дипломат из МИДа застрелил жену, 
дочку и сам себя. Вот любовь! Так пусть знамени-
тый писатель Шаргунов об этом напишет». 

Знаменитый писатель Сергей Шаргунов 
(фракция КПРФ), в отличие от коллеги, был необы-
чайно серьезен. Беспокоился о домах культуры, 
о библиотеках, которых становится все меньше 
и меньше на тысячу в год. Ведь действитель-
но есть два сакраментальных русских вопроса: 
«третьим будешь?» и «как пройти в библиотеку?» 
Но о культуре пития на правительственном часе 
никто не говорил. Министр Мединский поддер-
жал писателя, проникся, заявив, что «…хоть в 
нынешнем виде библиотеки и устарели, но из них 
нужно обязательно делать современные центры 
культуры в каждом районе, поселке, городе». 

Однако, несмотря на столь острополеми-
ческие и артистические дебаты, все фракции 
выразили министру культуры доверие. «Вы 
один из лучших министров в новейшей истории 
России. Вы сами являетесь деятелем культуры, 
пишете книги. Вы всё делаете правильно. Един-
ственное пожелание: поддержите мужской хор 
ЛДПР», — один за всех поставил победную точку 
в правительственном часе Владимир Вольфович 
Жириновский. 

В этом году на Международный юридиче-
ский форум, проходящий в Санкт-Петербурге 
уже в седьмой раз, впервые пригласили не 
только профессиональных правоведов, но 
и представителей далеких от юриспруден-
ции специальностей. Сидя на сцене рядом с 
Дмитрием Медведевым, технический дирек-
тор китайской интернет-компании Дунбай Го 
рассуждал об особенностях регулирования 
трансграничной интернет-торговли. А спе-
циалист по когнитивным технологиям Шонна 
Хоффман пугала собравшихся тем, что уже в 
ближайшем будущем часть их весьма высо-
кооплачиваемой работы возьмут на себя так 
называемые новые воротнички, обладаю-
щие искусственным интеллектом. Медведев 
даже счел нужным вмешаться. «Несмотря на 
новые технологии, возможность юристам 
зарабатывать деньги сохранится. Хочу всех 
успокоить», — пообещал он. 

У специалистов в области гражданского права 
наибольший интерес вызвало выступление пред-
седателя Национального совета Швейцарии Юрга 
Шталя, рассказавшего, что каждый гражданин 
его страны имеет право инициировать измене-
ние в конституцию, если соберет всего-навсего 
100 тысяч подписей. Причем власти думают, как 
сделать этот процесс еще более демократичным. 
«Право на референдум — это гарантия стабиль-
ности и швейцарского правопорядка. Поскольку 
власти знают, что есть народное голосование на 
референдуме, они действуют очень осторожно 
при принятии решений», — заявил Шталь. Губер-
натор Санкт-Петербурга Георгий Полтавченко 
отвел глаза: как раз в среду утром Заксобрание 
города отказалось обсуждать даже саму возмож-
ность проведения общегородского референдума 
о передаче Исаакиевского собора РПЦ. Так что в 
российских реалиях доклад г-на Шталя больше 
походил на сказку про «прекрасное далеко». 

Дмитрий Медведев в это «далеко» загляды-
вать не стал и в своем выступлении остановился 
на задачах, стоящих перед российской системой 
юриспруденции на нынешнем этапе. Самым важ-
ным, по мнению главы кабмина (напомним, что 
ДАМ заканчивал юридический факультет МГУ и, 
как утверждают политологи, после завершения 
работы в правительстве может возглавить Верхов-
ный суд РФ), является обеспечение стабильности 
гражданско-правовых отношений, прежде всего 
права частной собственности. Принцип невме-
шательства в частные дела и гарантия судебной 
защиты должны оставаться незыблемыми, сказал 

Медведев, будто бы отвечая участникам москов-
ских митингов, озабоченных планами властей 
снести их пятиэтажки. Глава кабмина подчеркнул, 
что Россия, которая в 2017 году отмечает юбилей 
двух революций, имеет за плечами попытку соз-
дания особой «социалистической законности», 
и эта попытка себя не оправдала. «Итоги этого 
исторического урока неуважения к институту 
частной собственности нам забывать не следу-
ет», — сказал ДАМ. 

Вместе с тем, по его мнению, необходимо 
продолжить работу по дальнейшей систематиза-
ции правового поля. За последние годы в стране 
накопился огромный массив правовых норм в 
виде различных правовых актов: только в Градо-
строительный кодекс было внесено несколько 
сотен поправок, дополняющих его различными 
положениями. Отдельные нормы в силу их несо-
вершенства и возможности различного толкования 
приходится корректировать в Конституционном 
суде. Медведев высказался за «сквозную систе-
матизацию норм и правил», а также «унификацию 
законодательных актов», чтобы ими было просто 
и удобно пользоваться. 

Неудивительно, что низкое качество законов 
подрывает доверие к судебной системе. И это, по 
мнению ДАМа, третья важная проблема, которую 
необходимо решать. Премьер обратил внимание, 

что число обращений в международные суды и ар-
битражи растет — это касается как экономических 
споров между компаниями, так и взаимоотноше-
ний между государствами. Только Международный 
суд ООН сейчас рассматривает 14 дел. «Никогда 
такого не было», — отметил Медведев, добавив, что 
в целом считает обращения в наднациональные су-
дебные инстанции правильными. Правда, к таким 
случаям, по его мнению, не относятся «попытки 
разрешения споров в международных судах без 
согласия государства-ответчика». «Такие тенден-
ции опасны и противоречат сути международного 
судебного разбирательства», — подчеркнул он. 
Сейчас без согласия государства-ответчика в Гааге 
слушается иск Украины к России, в котором Киев 
обвиняет российские власти в финансировании 
терроризма и расовой дискриминации крымских 
татар. Кроме того, на днях французские геи обра-
тились в Международный уголовный суд с иском к 
главе Чечни Рамзану Кадырову. Министр юстиции 
Александр Коновалов в кулуарах форума пред-
положил, что какими бы ни были решения, они 
вряд ли будут иметь юридические последствия. 
Россия не является участником Международного 
уголовного суда. Кроме того, КС может признавать 
решения международных судов невыполнимыми, 
если они противоречат Конституции РФ. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург. 
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Уполномоченный по правам человека Татьяна 
Москалькова в среду впервые выступила в 
Госдуме с ежегодным докладом. Прошлой 
весной занимавшая тогда эту должность Элла 
Памфилова, накануне назначения главой ЦИК, 
посвятила часть доклада праву граждан из-
бирать и быть избранными. Новый омбуд-
смен, бывший генерал-майор МВД, тоже не 
оставила без внимания вопросы профессио-
нальной деятельности — в своем обращении 
к депутатам она уделила немало внимания 
силовикам. 

В 2016 году в аппарат уполномоченного по-
ступило 42,5 тысячи обращений, что в 1,5 раза 
больше, чем в 2015 году. По данным омбудсмена, 
46% граждан считают, что права человека в России 
нарушаются. «Анализ обращений, поступивших 
к уполномоченному, как в зеркале показывает 
настроения общества и те проблемы, которые 
есть в стране», — отметила Татьяна Москалькова 
в начале своего выступления. 

Исследование ВЦИОМ, проведенное по 
заказу уполномоченного, показало, что макси-
мальный индекс значимости для граждан имеют 
социальные права. Острые проблемы, по словам 
Москальковой, касаются нарушения жилищных 
прав: люди жалуются на завышенную плату за 
коммунальные услуги. Жалуются на социальную 
и медицинскую помощь, некачественные лекар-
ства, социально-экономическую сферу — они 
недовольны ростом цен, низким уровнем пенсий и 
социальных пособий, нестабильностью исполне-
ния судебных решений и соблюдения уголовного 
законодательства. 

Однако конкретных предложений для Госдумы 
по этим вопросам озвучено было не так много. 
Омбудсмен предложила депутатам вернуться к 
рассмотрению законопроекта об ограничении сро-
ков нахождения подсудимых в СИЗО, который уже 
больше 7 лет лежит в нижней палате парламента. 
Сейчас закон запрещает содержать подсудимых 
под стражей больше 18 месяцев на стадии рассле-
дования, однако максимальные сроки содержания 

под стражей после поступления дела в суд в законе 
до сих пор не прописаны. 

Татьяна Москалькова также предложила 
4 поправки в закон о реновации, чтобы людям 
взамен их сносимого жилья предлагали не один, 
а несколько вариантов, чтобы после решения 
суда их не выселяли «немедленно», а делали 
это по обычной судебной процедуре, чтобы при 
переселении учитывалось не только место про-
живания, но и «весь иной комплекс» пожеланий 
и чтобы срок переселения был увеличен с 60 до 
90 дней.

Больше всего конкретных инициатив с трибу-
ны Госдумы прозвучало, когда Татьяна Москаль-
кова говорила о силовом блоке. Омбудсмен рас-
сказала, что к ней нередко обращаются родные, 
жены и дети сотрудников правоохранительных 
органов и военных. По ее словам, они обеспокое-
ны «слишком длинными очередями на получение 
жилья и слишком слабыми перспективами на 
получение субсидий». Кроме того, Москалькова 
предложила повысить зарплаты судебным при-
ставам, так как в минувшем году они не взыскали 
штрафов на сумму 14 миллиардов рублей. «За-
работная плата у них абсолютно неадекватна 
тому вкладу, который они вносят в решение этого 
вопроса», — добавила омбудсмен. В этот же блок 
выступления вошло предложение проиндексиро-
вать зарплаты силовиков — их уполномоченный 
назвала «квалифицированными специалистами, 
от которых зависит стабильность в государстве». 
Она обратила внимание на то, что их зарплаты не 
индексировались уже 5 лет. 

Последуют ли за словами уполномоченного 
изменения в законодательстве — узнаем осенью. 
После выступления депутаты почти единогласно 

(«против» проголосовал только один человек, еще 
один воздержался) приняли проект постановле-
ния, в котором говорится, что на основе пред-
ложений уполномоченного во время следующей 
сессии Госдумы будут проведены парламентские 
слушания. 

Валерия МАРКОВА. 

Кампания по выдвижению кан-
дидатов на пост президента 
Российской академии наук 
(выборы назначены на сен-
тябрь этого года) набирает 
обороты. Стали известны 
два претендента. Не обо-
шлось и без скандала — во 
вторник президиум РАН в 
закрытом режиме устроил 
разнос одному из своих чле-
нов — академику Алексею Хох-
лову (по данным «МК», он также 
планирует претендовать на пост 
главы РАН). 

Итак, все документы по вы-
движенцам на пост президента 
РАН к 25 июля должны быть в 
управлении кадров РАН. Мак-
симальное количество канди-
датур неограниченно. Выдвигать 
их может любая группа членов 
академии в количестве 50 чело-
век. Все кандидаты допускаются 
до выборов, 25 сентября они долж-
ны выступить на общем собрании РАН 
со своими программами. Дальше начнется 
процедура голосования. Выборы будут признаны 
состоявшимися в первом туре, если одна из кан-
дидатур получит 2/3 голосов от присутствующих на 
общем собрании РАН членов академии.

В том случае, если никто из претендентов не 
получит 2/3 голосов, объявляется второй тур вы-
боров. В него выходят два человека, набравших 
большее количество голосов, и снова борются за 
2/3. Если и из них никто не набирает нужных про-
центов, то в третий тур выходит опять же тот, кто 
набрал простое большинство. В случае если и он 
в третьем туре не наберет 2/3 голосов, то выборы 
будут считаться несостоявшимися. Напомним, что 
Владимир Фортов в 2013 году победил в первом 
туре.

В положении о выборах, кстати, учли ситуацию, 
которая возникла при отказе всех кандидатов на 
пост президента РАН в марте этого года. Чтобы 
выборщики снова не остались не у дел в случае 
повторения этой печальной истории, разработчики 
положения предусмотрели вариант экстренного 
выдвижения кандидатов «за несколько часов» прямо 
в ходе общего собрания РАН.

Итак, две кандидатуры, претендующие на пост 
главы РАН, уже известны. Это академик Владислав 
Панченко, председатель совета РФФИ, руководи-
тель Института проблем лазерных и информаци-
онных технологий РАН, Института молекулярной 

физики РНЦ «Курчатовский ин-
ститут», заведующий кафедрой 

медицинской физики физи-
ческого факультета МГУ им. 
М.В.Ломоносова (он, кстати, 
участвовал в выборах в марте). 
И академик, директор Инсти-
тута прикладной физики  Алек-

сандр Сергеев, ведущий уче-
ный в области лазерной физики, 

фемтосекундной оптики, автор 
более чем 350 научных работ. 

 Ходят слухи, что на пост главы 
РАН намерен баллотироваться и 

заведующий кафедрой физики 
полимеров и кристаллов фи-
зического факультета МГУ, 
проректор Московского госу-
дарственного университета 
академик Алексей Хохлов. 
Это сильный ученый и орга-

низатор науки, занимающий 
очень активную позицию. В 

сложных взаимоотношениях, 
возникших между РАН и ФАНО 

(Федеральным агентством научных 
организаций), он занимает скорее при-

мирительную позицию. Однако в последнем ин-
тервью одному из телеканалов, по мнению его 
коллег, он явно перегнул палку, обвинив родную 
академию в том, что она представила некоррект-
ный закон о выборах, в результате чего выборы в 
марте этого года оказались сорваны. Эти слова, 
видимо, до глубины души задели одного из ини-
циаторов создания закона о выборах академика 
Юрия Осипова (он руководил академией с 1991 
по 2013 год). По окончании очередного заседания 
президиума РАН во вторник он попросил покинуть 
зал всех, за исключением членов президиума, и 
устроил Хохлову настоящий разнос, основным 
лейтмотивом которого было недовольство его 
скандальным интервью. Позицию Осипова под-
держали и другие академики. Поскольку многие 
так и не согласились с аргументами, выдвинутыми 
против закона о выборах РАН, считали их искус-
ственными и придуманными только ради срыва 
голосования, они сочли выступление Хохлова 
по телевидению настоящим предательством. 
Эскапада Осипова напомнила собравшимся, что 
раньше, в его бытность президентом РАН, он не 
один раз устраивал подобные разносы своим 
подчиненным за закрытыми дверями. «Юрий Сер-
геевич вспомнил старое», — с юмором вспоминали 
его манеру собравшиеся. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

В РАН РАЗГОРАЮТСЯ ВЫБОРЫ

ГЕНЕРАЛЫ НЕ БЫВАЮТ БЫВШИМИ 
Уполномоченный по правам человека, говоря о социальных 
проблемах граждан, предложила повысить зарплаты силовикам 

МЕДВЕДЕВ НЕ БОИТСЯ РОБОТОВ-ЮРИСТОВ
Зато российские власти продолжают бояться референдумов

Давно у нас не было майских указов Путина, 
а в этом году он вышел — это указ о Страте-
гии развития информационного общества 
до 2030 года. Документ заставил насторо-
житься значительную часть пользователей 
Интернета, поскольку из него можно сделать 
вывод, будто государство введет запрет на 
анонимные ники. И вообще, что правила 
пользования Сетью станут едва ли не более 
строгими и подконтрольными власти, чем 
правила дорожного движения. «МК» провел 
«круглый стол» на эту тему, в ходе которого 
ведущие эксперты высказали свое мнение 
о Стратегии.

Исполнительный директор Лиги бе-
зопасного Интернета Денис ДАВЫДОВ 
полагает, что эта Стратегия вовсе не лишает 
пользователя права на анонимность, а, напро-
тив, защищает его:

— Главный смысл Стратегии не в аноним-
ности или неанонимности пользователя. Она 
направлена на создание нового общества — 
общества знаний. Чтобы люди имели больше 
возможностей использовать Интернет не только 
для развлечения, а для получения новых знаний 
через дистанционные форумы и национальную 
электронную библиотеку. А государство впервые 
берет на себя обязательства по защите граж-
дан в электронной сфере, обещает отстаивать 
интересы граждан перед транснациональными 
компаниями. Сейчас анонимности в Интернете не 
существует, любая сеть может продать данные о 
нас с вами кому угодно. А в Стратегии написано, 
что государство будет защищать конфиденциаль-
ность пользователей. Выступит гарантом непри-
косновенности личной, семейной и медицинской 
тайны. При этом оно будет способно и вычислить 
того, кто посягает на эту тайну. Такой программы 
нет практически ни в одной стране мира.

— Очень важный пункт Стратегии заключа-
ется в том, чтобы не бежать впереди паровоза и 
галопом по Европам. Людям нужно обеспечить 
возможность подавать документы в традицион-
ной форме. У нас бросились переводить все на 
электронную подпись, и дошло до того, что без 
нее невозможно записаться на прием и подать 
документы. Стратегия предписывает не спе-
шить, — сказал главный специалист по за-
щите информации Алексей ЩУЧКИН. — Мне 
нравится этот документ и в той части, которая 
говорит о безопасности пользователей, хотя 
есть претензии к точности формулировок. Но кто 
будет обеспечивать информационную безопас-
ность, если у нас даже нет вузов, которые готовят 
специалистов в этой области? У нас есть законы и 
стратегии, хорошие и плохие — в 152-м ФЗ «О за-
щите персональных данных» мы насчитали более 
сотни противоречий с другими законами, — но 
главная проблема в их реализации. Стратегия 
направлена на защиту человека в Сети. Очень 
важно, что на это обратили внимание, подпись 
Путина под этой темой ценна. Но у нас нет систе-
мы, которая бы этим занималась. И реального 
плана по реализации этой стратегии нет. У нас 
персонально ответственного за реализацию 
информационной безопасности граждан нет.

— Кто будет жертвой или бенефициаром 
этой Стратегии? Пользователь. Если мы хотим, 
чтобы он не пострадал, а приобрел, то следует 
спросить: а чего он хочет? По моим наблюде-
ниям, он мало думает о безопасности своих 
персональных данных, пока это его не касается. 
Для него важны удобства работы с ресурсом и 
устройством. Поэтому забота государства о нем 
и его безопасности не должна его обременять. 
А противоречия между конфиденциальностью и 
отсутствием анонимности в Стратегии я не вижу. 
Формула представляется так: если ты не хули-
ганишь — ты конфиденциален, если начинаешь 
совершать киберпреступления — ты не анони-
мен, — полагает член правления Российского 
общественного центра интернет-технологий 
Марк ТВЕРДЫНИН. 

— О том, как будет работать Стратегия, мож-
но судить по ситуации с запретами наших сетей 
на Украине, — полагает интернет-омбудсмен 
Дмитрий МАРИНИЧЕВ. — Не прошло и суток 
после указа Порошенко, как во всех наших СМИ 
и сетях стали публиковать механизмы обхода 
блокировок. Вот так же со временем наши поль-
зователи начнут обходить механизмы нашей 
Стратегии, которые не устроят пользователя. 

 Михаил ЗУБОВ.

РЕПЛИКА

Александр 
МЕЛЬМАН

ХОР МАЛЬЧИКОВ  
ЛДПР, ИЛИ АННА  
КАРЕНИНА ИЗ МИДА

ПЛАН ПУТИНА В СЕТИ
Эксперты обсудили 
подписанную президентом 
Стратегию информационной 
безопасности
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Появились первые кандидаты на пост президента Академии наук

Владислав 
Панченко.

Александр 
Сергеев.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
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КЛУБНИКУ ИЗ КАКИХ СТРАН ПРОДАЮТ НА РЫНКАХ

Часто можно услышать от продавцов клубники, что они торгуют только местным свеженьким 
товаром, выращенным фактически «под боком». Для того чтобы понять, какой товар вам предлагают, 

не мешало бы знать сроки созревания клубники в разных странах-поставщиках.
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Надувная «Сидящая балерина» высотой 13,7 
метра появилась в центре Нью-Йорка. Своей ра-

ботой художник Джеф Кунс хочет привлечь внимание к орга-
низации The International Center for Missing & Exploited Children, 
которая борется с похищением и эксплуатацией детей.

РАЗНОЦВЕТНЫЕ 
СЕРЬГИ ПРОДАЛИ 

ЗА $57 МЛН
Самые дорогие в мире 
серьги, выставленные на 
торги аукционным домом 
Sotheby's, приобрел один 
покупатель. За украшения 
он заплатил $57 млн. 
Напомним, серьги 
из разноцветных 
бриллиантов 
выставля-
лись на 
аукцион по 
отдель-
ности. 
«[Драго-
ценные] 
камни 
в на-
стоящее 
время вы-
ставляются 
в виде впе-
чатляющей 
пары серег, 
но предлагают-
ся по отдельности 
из-за их исключительной 
редкости, силы и внешне-
го вида» — говорилось в 
описании лота. В результате 
сережка «Аполлон голубой» 

ушла за $42 млн. Ее напарни-
ца, «Артемида розовая», — за 
$15 млн. Столь существенная 
разница в цене связана с тем, 
что голубой алмаз относится 
к высшей категории чистоты 
— «без внутренних и внешних 
дефектов». У розового ал-
маза чистота была не столь 
высока. Напомним, самым 
дорогим украшением до сей 

поры считалось кольцо 
с розовым брилли-

антом Graff Pink, 
оцененное в 

$46,2 млн. 
Редкий 
камень в 
24,78 ка-
рата ока-
зался в 
коллекции 
ювелира 
Лоренса 
Граффа. 

Ему же 
принад-

лежит самый 
дорогой голу-

бой бриллиант 
Wittelsbach-Graff 

в 4 карата, оценоч-
ной стоимостью в $24,3 

миллиона. Возможно, серьги 
с голубым и розовым брилли-
антами для своей коллекции 
приобрел этот же ювелир. 

БАЛТФЛОТ ОТМЕЧАЕТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

18 мая в России отмечается 
День Балтийского флота. В 
этот день в 1703 году русские 
моряки под командованием 
Петра I одержали первую 
победу в морском сраже-
нии, атаковав и захватив два 
шведских парусных корабля. 
Балтийский флот сегодня 
представляет собой сбаланси-
рованную разновидовую груп-
пировку сил и войск, имеющую 
в своем составе надводные 
и подводные силы, авиацию 
и войска противовоздушной 
обороны, береговые войска, 
а также части материально-
технического обеспечения. На 
Балтийском флоте все части в 
постоянной боевой готовно-

сти. Флот активно строится и 
развивается. В 2016 году в его 
состав вошли малые ракетные 
корабли новых проектов. В 
текущем году в состав флота 
уже вошел уникальный по сво-

им возможностям тральщик 
«Александр Обухов», а до кон-
ца года ожидается еще один 
новейший малый ракетный 
корабль. Авиация флота по-
лучит самолеты Су-30СМ. 

ИНФОРМАТОР 
WIKILEAKS ЧЕЛСИ 
МЭННИНГ ВЫШЛА 

НА СВОБОДУ
Осужденная в США на 
35 лет за разглашение 
гостайны Челси Мэннинг 
вышла из тюрьмы. Напом-
ним, что решение о помилова-
нии заключенной, которая до 
операции по смене пола была 
рядовым американской армии 
Брэдли Мэннингом (и ин-
форматором публикующего 
«утечки» секретных данных 
ресурса WikiLeaks), было 
принято еще президентом 
Бараком Обамой. По данным 
издания The Washington Post, 
освобожденная из форта Ли-
венворт направилась в штат 
Мэриленд. Ранее сторонники 

осужденной уже собрали для 
нее $135 тысяч, чтобы дать 
возможность после выхода из 

тюрьмы снять жилье и приоб-
рести все необходимое для 
жизни.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Брэдли Мэннинг 
был арестован в 
мае 2010-го. 
В вину ему 
вменялось то, что 

он предоставил WikiLeaks 
секретные данные о действи-
ях американских военных 
(в этой связи его затем 
дважды выдвигали на 
получение Нобелевской 
премии мира). Приговор был 
оглашен 21 августа 2013 года, 
а на следующий день Мэннинг 
заявил о намерении сменить 
пол, самостоятельно оплатив 
связанные с этим затраты. 
Спустя два года, после курса 
гормональной терапии, 
бывшего военнослужащего 
официально признали 
женщиной.
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21 МАЯ ЗАкРОЕТСЯ 
ЦЕНТРАЛЬНЫй 
УЧАСТОк кАЛУЖСкО-
РИЖСкОй ЛИНИИ

Челси 
Мэннинг: 

сел мальчик...

...а вышла девочка.

УШЕЛ кОСМОНАВТ 
ГОРБАТкО

Дважды 
Герой Со-
ветского 
Союза 
космо-
навт 
Виктор 
Васи-
льевич 
Горбатко 
скончал-

ся в среду на 83-м году 
жизни. В 1960-м Горбатко 
вошел в первый состав от-
ряда космонавтов. Сейчас из 
того первого отряда остались 
двое космонавтов: Борис Во-
лынов и Алексей Леонов. На 
счету Горбатко три космиче-
ских полета — в 1969, 1977 
и 1980 годах. Церемония про-
щания с космонавтом и по-
хороны планируются 19 мая 
на Мемориальном кладбище 
в подмосковных Мытищах. 
Как сообщили нам друзья 
Виктора Васильевича, он 
до последних дней старал-
ся вести активный образ 
жизни, часто выступал перед 
школьниками, рассказывая 
им о временах становления 
отечественной космонавтики.
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Мосгорсуд в среду решал судьбу аре-
стованных 16 миллионов, возможно, 
принадлежащих бывшему заместителю 
начальника управления «Т» Главного 
управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД России Дмитрию Захарченко. 
На заседании открылась одна из тайн 
полковника — перед Фемидой пред-
стала его гражданская супруга, мать его 
второго ребенка Анастасия Пестрикова. 
И вообще на процессе запахло жареным 
в прямом и переносном смыслах — в 
деле появилась новая взятка, полученная 
якобы Захарченко от владельца элитного 
ресторана.

Как ранее писал «МК», Пресненский суд Мо-
сквы в октябре 2016 года наложил обеспечитель-
ный арест на банковские счета на сумму 16 мил-
лионов долларов (почти 1 млрд рублей), которые 
были открыты в банке ВТБ 24 на имя некой Лилии 
Горшковой. По мнению следствия, эти деньги 
принадлежат Захарченко в результате получения 
им взяток в сентябре 2015 года. 

В среду в Мосгорсуде Захарченко принимал 
участие в заседании посредством видеоконферен-
цсвязи. Он был одет в белую толстовку и темные 
брюки. Экс-полицейский пожаловался на работу 
СМИ, которые, по его мнению, искажают факты по 
делу и его речь, навешивают ярлыки.

Адвокат Валерия Туникова попросила время 
для ознакомления с материалами дела, в связи 
с тем, что только 16 мая с ней было заключено 
соглашение.

Следователь СК РФ Роман Буравлев выступил 
категорически против.

— Давайте не будем устраивать цирк. То не 
пришел один адвокат, то другой. Давайте сначала 
возьмем с нее подписку о неразглашении, я ее 
вообще впервые вижу. У адвоката было много 
времени, чтобы прочитать документы. Процесс 
затягивается целенаправленно, — чуть ли не кри-
чал следователь.

Представитель Генпрокуратуры РФ Елена 
Мещерякова его полностью поддержала.

Затем Захарченко попросил суд разрешить 
ему лично участвовать в рассмотрении дела. Но 
служительница Фемиды ответила отказом.

Судья огласила жалобу адвоката Алексан-
дра Лебедевича. Он просил отменить продле-
ние Басманным судом ареста счетов, поскольку 
не установлено, кому именно принадлежат эти 
деньги. Мол, следствие не располагает доказа-
тельствами, что миллионы принадлежат самому 
Захарченко.

— Денежные средства мне не принадлежат, а 
принадлежат Лилии Горшковой. Я делаю заявле-
ние, что эти деньги не мои. Анастасия Пестрикова 
сказала следователям, что деньги принадлежат 
ее семье. Пестрикова стала заложницей ситуа-
ции. Она виновата только в том, что у нее от меня 
полуторагодовалый ребенок (сын), — говорил 
Захарченко.

Адвокат полковника убеждала суд, что аре-
стованные деньги принадлежат семье Пестрико-
вых, а именно отцу гражданской жены Владимиру 
Пестрикову.

Следователь все-таки внес ясность. Он 

пояснил, что Захарченко передал деньги Ана-
стасии Пестриковой, однако после ареста пол-
ковника она сняла деньги и специально вызвала 
из Петербурга Лилию Горшкову, чтобы на ее имя 
открыть счета.

Прокурор также заявила, что Пестрикова не 
смогла подтвердить свои доходы. «В настоящее 
время она является безработной», — отметила 
Мещерякова.

После этого суд допросил саму Пестрикову. 
Стройная блондинка зашла в зал в розовых туфлях 
на высоких каблуках. По ее словам, она родилась 
15 октября 1992 года. Свидетель заявила, что не 
работает, так как воспитывает ребенка, 2015 года 
рождения.

— Я передавала денежные средства своей 
знакомой Лилии Горшковой, которая является 
моей близкой родственницей. Я испугалась из-
за ареста отца моего сына Дмитрия Захарченко, 
что могу лишиться своих средств, — рассказала 
Пестрикова.

По ее словам, только папа может пояснить 
происхождение 16 млн долларов. Якобы ее семья 
является очень обеспеченной. Эти деньги зара-
батывались длительное время.

— Захарченко передавал мне незначитель-
ные средства на уход за ребенком. Но никогда 
не переводил мне столь значительные суммы, 
— объяснила Пестрикова.

Захарченко также задал вопрос свидетелю: 
«Имею ли я какое-либо отношение к этим денеж-
ным средствам?»

— Нет, — ответила Пестрикова.
Следователь попытался узнать у девушки, 

сколько за последнее время она заработала. Этот 
вопрос едва не довел барышню до слез.

— Я никогда не работала, — сквозь зубы ска-
зала Пестрикова. Зал суда она покинула, хлопнув 
громко дверью.

 Явлением Пестриковой сенсации на процессе 
не ограничились. Еще один адвокат оперативника 
заявил, что Захарченко якобы при посредничестве 

своего шурина полковника ФСБ Сенина (предпо-
лагается, что он сбежал за границу) и генерала 
МВД Лаушкина получил взятку в виде 800 тысяч 
долларов и дисконтной карты ресторана «Ла Маре» 
от владельца этой сети Мехди Дусса. Вот такие 
масштабы! Отметим, что «Ла Маре» популярен 
у элиты и государственного истеблишмента. 
Среди гостей питейного заведения упоминался 
премьер-министр Дмитрий Медведев. Казалось 
бы, где первые лица государства и где полковник 
Захарченко со своими миллионами. Но в нашей 
стране, видимо, это дистанции вовсе не огром-
ного размера.

В итоге Мосгорсуд признал законным прод-
ление ареста 16 млн долларов.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

За последние 25 лет фраза indispensable 
nation («абсолютно необходимая миру страна») 
достаточно часто используется ведущими по-
литиками по отношению к США. Речь идет о 
незаменимой лидерской роли США на между-
народной арене и о том, что США нужны мно-
гим другим странам в качестве глобального 
жандарма.

Можно провести параллель с Россией — 
той самой богатой страной, в которой порядка 
нет, как выразился Алексей Константинович 
Толстой в 1868 году. Сторонники президента 
Путина считают, что «сильная рука» российско-
го лидера является единственным способом 
контролировать или минимизировать уровень 
вечного беспорядка в столь огромной и трудно 
управляемой России. 

Тот же принцип в целом подходит миру, 
где существует гораздо больше беспорядка и 
преступности. Именно поэтому мир нуждается 
в сильной руке США, как и Россия нуждалась в 
сильной руке своего царя, а сейчас нуждается 
в автократическом президенте. 

Действительно, когда США даже немного 
отступают от роли мирового жандарма — напри-
мер, во время президентства Барака Обамы, — 
это только на руку террористическим группиров-
кам, странам-изгоям и другим «бандитам» на 
международной арене, которые просто-напросто 
заполняют создавшийся вакуум. Аналогично, 
когда Россия оказывается без своего внутрен-
него сильного «жандарма» — например, при 
Николае II или при Борисе Ельцине, — дела в 
государстве идут плохо: то большевистский 
переворот, то разбушевавшийся бандитизм, 
беспредел и хаос.

Как ни крути, миру нужен глобальный жан-
дарм, точно так же, как и любому округу, району 
или городу нужна своя полиция. Представьте 
себе любой населенный пункт без полицейских: 
это было бы прямым путем к бардаку и разгулу 
преступности. 

Между прочим, понятие «жандарм» совсем 
не чуждо самой России. При Николае I Россий-
скую империю называли «жандармом Евро-
пы» — прежде всего из-за ее роли в подавлении 
дестабилизирующих революционных движений 
на этом континенте. И СССР очень старался на-
вязывать себя всему миру в качестве жандарма, 
но этот проект бесславно провалился. 

Полицейский «кольт» США на глобальной 
арене — это около 580 американских военных 
баз по всему миру, которые помогают наводить 
хоть какой-то порядок. По крайней мере эти 
580 мировых «полицейских участков» сыграли 
ключевую роль в том, чтобы не было крупной 
европейской или мировой войны за последние 
72 года (хотя локальных войн было немало). 
Плюс к тому постоянное присутствие американ-
ских военных кораблей в международных водах 
гарантирует свободные морские и океанские 
транзиты, через которые проходит 90 процентов 
международной торговли. 

Соглашусь с теми, кто скажет, что «амери-
канское наведение мирового порядка» звучит 
очень пафосно. И это правда, что доминирую-
щим мотивом во внешней политике Вашингтона 
остается банальное укрепление националь-
ных интересов самих США. Но тут нет никакого 
противоречия, потому что наведение порядка в 
мире — прежде всего предотвращение миро-
вой войны — гарантирует безопасность самих 
США, что очевидно находится в их национальных 
интересах.

Полицейский подход США к мировой 
безопасности укрепляет еще одну известную 
внешнеполитическую концепцию: peace through 
strength — «сила как гарант мира». Она рабо-
тает только потому, что у львиной доли стран 
существует базовое доверие к американскому 
«полицейскому» и к его внутренней системе 
сдержек и противовесов. Точно так же, как су-
ществует базовое мировое доверие к доллару 
как к резервной валюте. 

Это одна из причин, между прочим, почему 
ни Россия, ни даже Китай сегодня не могут вы-
полнять роль мирового жандарма: нет всеобщего 
доверия к этому «полицейскому». Вторая причи-
на, конечно же, заключается в том, что все равно 
у России нет возможности стать жандармом, 
поскольку экономика РФ (2% от мирового ВВП) 
явно не соответствует такой лидерской роли.

Этот тезис подтверждается опросом Gal-
lup International, опубликованным в прошлом 
месяце, согласно которому 41% респондентов 
в 68 странах мира видят в США потенциального 
военного союзника. Только 15% выбрали Россию, 
и 10% — Китай. 

Конечно же, за последние 70 лет было не-
мало «перегибов на местах» со стороны пре-
словутого «американского жандарма». В част-
ности, эти перегибы и места включают в себя 
Вьетнам, Иран (инициированный США переворот 
в 1953 году), Гватемалу, Чили и Доминиканскую 
Республику — ошибки, которые во многом можно 
объяснить «издержками «холодной войны». Но 
и после распада СССР США также соверша-
ли ошибки — прежде всего вторжение в Ирак 
в 2003 году. 

Однако надо сказать, что подобного рода 
«перегибы» могут происходить в любом поли-
цейском подразделении, если имеют место 
злоупотребления властью — например, вымо-
гательство, насилие, пытки, убийства. Но даже 
при этом никто не говорит, что из-за отдель-
ных «паршивых овец», нарушивших закон, надо 
упразднять всю полицию. Все равно она нужна 
любому государственному образованию.

Действительно, американская «полиция» 
не раз злоупотребляла своей властью, нахо-
дясь в роли глобального жандарма. Но вместе с 
тем было и очень много успехов американского 
лидерства. Прежде всего это Южная Корея, 
Германия и Япония, которые процветали после 
окончания Второй мировой войны во многом бла-
годаря тому, что США гарантировали их безопас-
ность и напрямую создали их демократические 
и экономические институты. 

Успешными примерами американского ли-
дерства можно также считать и все восточные 
европейские страны, которые в последние 25 лет 
опирались на западные модели развития после 
окончания «холодной войны». Можно добавить 
к этому списку и Кувейт, когда американские 
войска, получив мандат Совета безопасности 
ООН, освободили Кувейт, и попытка Саддама 
Хуссейна оккупировать и аннексировать эту 
страну в 1991 году провалилась. 

Еще один успех американского лидер-
ства — это сохранение международного режима 
нераспространения ядерного и химического 
оружия — одного из важнейших краеугольных 
камней международной безопасности и ста-
бильности. Вот несколько ярких примеров их 
этой области: 

американские ракетные удары по сирийской 
авиабазе в прошлом месяце после применения 
химоружия режимом Башара Асада;

давление на Иран, чтобы он отказался от 
своей военной ядерной программы;

американские военные гарантии безопасно-
сти, данные Японии, Южной Корее и Саудовской 
Аравии, чтобы они не обзавелись собственным 
ядерным оружием. 

Все эти меры внесли важнейший вклад в 
сохранение режима нераспространения и не-
применения оружия массового уничтожения, в 
котором заинтересован весь мир. 

Кроме того, США сегодня лидируют в борь-
бе против ИГИЛ и «Аль-Каиды» (террористиче-
ские организации, запрещенные в РФ. — «МК») 
не только в Сирии, Ираке и Афганистане, но и в 
Пакистане, Сомали, Йемене и Ливии. Также в 
Африке США за последние несколько лет раз-
местили свои новые военные базы для дронов 
в Джибути, Камеруне, Чаде, Кении, Эфиопии и 
Нигере — в целях уничтожения мировых терро-
ристов из «Боко Харама», «Аш-Шабаба» и других 
подобных групп.

Я бы добавил к списку современных при-
меров успешного американского лидерства 
военную кампанию в бывшей Югославии с 1993 
по 1999 год. Именно режим Слободана Милоше-
вича, а не США и НАТО, начал эту войну и этни-
ческую чистку в Боснии, Герцеговине, Хорватии 
и Косове. Но США и НАТО быстро и решительно 
положили ей конец. 

Один из главных уроков Первой и Второй 
мировых войн заключается в том, что любой 
локальный конфликт в Европе может легко пере-
расти в крупный всеевропейский или мировой. 
К счастью, США и НАТО своими решительны-
ми военными действиями вовремя погасили 
этот взрывоопасный локальный пожар в быв-
шей Югославии. Притом что первая военная 
кампания США и НАТО в Боснии и Герцеговине 
(1993–1995 годы) была проведена с мандатом 
Совбеза ООН. 

Это правда, что вторая их кампания в Сер-
бии (1999 год) не получила мандата ООН — из-
за вето России. Но международный суд ООН в 
Гааге в 1999 году решил, что военное вмеша-
тельство США и НАТО все равно оправдалось 
под дефиницией гуманитарной интервенции 
и поэтому не являлось нарушением междуна-
родного права. 

Посмотрите сегодня на все 7 стран, терри-
тория которых раньше входила в состав Югос-
лавии: Словения, Сербия, Хорватия, Босния и 
Герцеговина, Черногория, Македония и Косово. 
В течение последних 17 лет, после распада ре-
жима Милошевича, этим странам удалось более 
или менее создать современные экономики, 
уровень жизни людей в них в целом улучшается, 
и, самое главное, они живут в мирных условиях. 
Это точно было бы невозможно без военного 
вмешательства США и НАТО.

В мире часто критикуют Америку за то, 
что она является мировым лидером и жандар-
мом. И российская пропаганда, надо сказать, 
играет не последнюю роль в раздувании этой 
критики и антиамериканизма в мире. Но даже 
без российского «капиталовложения» в этот 
процесс критика Америки — это закономерные 
издержки ее мирового лидерства. Поскольку 
американское влияние в мире колоссальное, 
это естественно, что масштабы критики США 
столь же колоссальные.

Но при всем этом «недовольстве» американ-
ским жандармом вспоминается известная фра-
за, которая часто звучит в той или иной форме 
из уст политиков разных стран: «Единственное, 
что хуже американского лидерства в мире, — это 
когда США отказываются от этого лидерства». 
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Майкл БОМ, американский журналист 

МИРУ ТРЕБУЕТСЯ ГЛОБАЛЬНЫЙ ЖАНДАРМ
Альтернативой американскому 
лидерству может стать разгул 
терроризма

Торжественную отправку в войска 
московских призывников организовали 
17 мая правительство Москвы и Цен-
тральный военкомат. В фойе кинокон-
цертного зала столичной мэрии для 
ребят, их родителей и подруг устроили 
настоящее военное шоу и концерт. А на-
путствие молодые солдаты и их девуш-
ки получили от любимейшего «офицера» 
россиян — актера Василия Ланового.

Все официальные призывные мероприя-
тия — медкомиссию, распределение в войска, 
получение военной формы — парни прошли на-
кануне. В среду, уже полностью собранных, их 
привезли в мэрию.

— Цель таких мероприятий — это не только 
коллективные проводы в армию, но и интеграция 
призывников в армейскую жизнь, знакомство с 
военной историей, формирование позитивного 
отношения к армии у молодежи, а главное — 
снятие психологического напряжения, которое 
всегда присутствует у призывника и его близких 
перед отправкой на военную службу, — говорит 
военный комиссар Москвы Виктор Щепилов.

Волноваться призывникам и их близким было 
попросту некогда — от переживаний их отвлекали 
представления, что проходили на многочислен-
ных площадках фойе. В некоторых призывники 
могли и сами поучаствовать — например, надев 
кольчугу, провести бой на мечах. 

Многие гости с интересом наблюдали за 
тем, как девушка-художник разрисовывала при 
помощи пульверизатора спортивных парней, 
красиво выводя рельефы их накачанных торсов 
и нанося военную символику. «Военный боди-
арт — это патриотичный и современный стиль, 
близкий по духу молодежи, — поясняет дизайнер-
разработчик этого направления Алина Гайгер. — 
Например, изображение на плече танка «Армата» 
может выглядеть очень достоверно и эффектно. 
И это дополнительная мотивация для молодых 

людей заниматься физической подготовкой и 
иметь спортивное телосложение».

— Переживаете? — спрашиваю у мамы одно-
го из призывников.

— Уже не так, — говорит Вероника Андреева 
из Красногорска. — Вчера все глаза выплакала, 
а сегодня рада, что есть возможность еще не-
много побыть с сыном, перед тем как он уедет 
на целый год.

— Да я недалеко буду, мам, — в Коврове. Мы 
сможем видеться, не переживай, все будет хоро-
шо, я тебе обещаю, — успокаивает ее сын...

— Более шести тысяч призывников из 
Москвы уйдут в этот призыв исполнять свой 

конституционный долг. Москвичи всегда отли-
чались добросовестной службой — в 2016 году 
более 100 человек были награждены правитель-
ственными наградами, пять — орденами. Так же 
достойно отслужить я желаю и вам, — напутствует 
военный комиссар Москвы Виктор Щепилов.

— Это замечательная российская тради-
ция — провожать солдат всем миром, и сегод-
ня для ребят был организован замечательный 
патриотический праздник, — взял слово актер 
Василий Лановой. — Я желаю достойно провести 
этот год не только ребятам, но и их девушкам — 
они ведь сегодня тоже «призывницы».

Алена ПАВЛОВА.

Сторона обвинения по делу об убийстве 
политика Бориса Немцова продолжила 
в среду, 17 мая, шлифовать свои до-
казательства в Московском окружном 
военном суде, предоставляя допол-
нения. Неясности и «шероховатости» 
доказательной базы, которые могли 
посеять зерно сомнения в виновности 
обвиняемых, исключали приглашенный 
эксперт-дактилоскопист и ряд видеоза-
писей с Веерной улицы, в двух квартирах 
на которой, судя по всему, и затевалось 
преступление.

Начала сторона обвинения с эксперта-
дактилоскописта Татьяны Чаплыгиной. Она должна 
была объяснить присяжным, что отсутствие от-
печатков пальцев для исследования не означает 
отсутствие в принципе генетических следов. Как 
оказалось, Чаплыгина, дактилоскопист Института 
криминалистики ФСБ России, ранее приглаша-
лась в судебное заседание, так как именно она 
исследовала шесть найденных на месте престу-
пления гильз.

Эксперт еще раз напомнила, что на двух 
гильзах, пятой и шестой, были обнаружены от-
печатки, но качество их серьезно хромало, так что 
для исследования, а именно для идентификации 
личности, они были непригодны. 

Она пояснила, что у каждого человека есть 
свой индивидуальный капиллярный узор, и если 
отобразился незначительный фрагмент, то 

установить личность не удастся. Качество следа 
зависит от времени года, состояния здоровья 
человека и поверхности, на которой ищут след. 
Так, из-за сухих, обезвоженных рук и ребристой 
поверхности след может оказаться «бракованным». 
То же самое касается и стаканов из квартиры на 
Веерной улице, которые также попали на иссле-
дование эксперту. Обнаруженные 19 фрагментов 
на трех стаканах ничего не показали из-за «огра-
ниченного количества капиллярного узора».

Затем прокуроры обнародовали видеозапись 
с камер видеонаблюдения на Веерной улице, где, 
судя по всему, как в день убийства Немцова, так и 
после было довольно оживленно. А подъезд дома 
на Веерной, 46, скорее напоминал проходной двор. 
Из подъезда кто-то из обвиняемых и их окружения 
постоянно выходил, заходил, приезжал, уезжал.

Например, камеры видеонаблюдения в день 
убийства Немцова зафиксировали там Руслана 
Мухудинова, которого следствие считает органи-
затором преступления. Вместе с ним и Тамерлана 
Эскерханова, который утверждал на предвари-
тельном следствии, что видел «Русика» всего пару 
раз и вообще был знаком с ним лишь шапочно. 
При этом, уточнила прокурор Мария Семененко, 
согласно детализации звонков у двоих мужчин 
зафиксировано 23 телефонных соединения.

Как выяснилось, был Эскерханов на Веер-
ной, 46, и за день до убийства. При этом ранее 
он утверждал, что 26 и 27 февраля находился 
на улице Климашкина со своим работодателем 
Романом Гурария. За день до убийства политика 
камеры запечатлели Эскерханова на Веерной уже 
в компании с Русланом Геремеевым. 

Кроме того, следствие наконец огласило 
серьезное исследование видео с камер наблю-
дения у ГУМа, где шла слежка за Немцовым, и в 

аэропорту Внуково, откуда уезжали причастные 
к убийству политика. Большую работу (прокурор 
Семененко продемонстрировала толстенную кипу 
бумаг) проводили в Центре специальной техники 
и экспертизы. 

Исследование в судебном заседании рас-
сматривали следующим образом: на экране де-
монстрировались фотографии с камер видеона-
блюдения, а прокурор зачитывала умозаключения 
эксперта. 

Сначала присяжные увидели эпизод с аэро-
портом Внуково, куда на следующий день после 
убийства Немцова приехали Беслан Шаванов, 
Анзор Губашев и Руслан Мухудинов. Несмотря 
на то что идентификация фотопортретов была 
невозможна из-за качества видео, эксперт тем 
не менее сделал ряд любопытных выводов. Судя 
по поведению, делает вывод эксперт, главарем в 
трио был Шаванов. Он не носил тяжелые сумки, 
никого не ждал. В то же время Анзор Губашев был 
в компании на побегушках. Так, когда Мухудинов 
открыл багажник, он не стал доставать оттуда 
сумку, а дождался, когда Губашев возьмет свои 
вещи и вещи Шаванова. При прощании Мухудинов 
и Шаванов поцеловались и обнялись, в то же вре-
мя Губашев только дотронулся лицом до правого 
плеча Мухудинова. 

Кроме того, эксперт отметил, что Шаванова 
отличает ряд особенностей: кифозная осанка и 
привычка левой рукой дотрагиваться до носа.

Любопытно, что именно неровная осанка и 
выдала Шаванова уже на другом видео — с камер, 
установленных на здании ГУМа, где он следил в 
ночь убийства за Немцовым. Точно такого же чело-
века — с кифозной осанкой, в темной трикотажной 
шапке, надвинутой на брови, темной куртке на 
молнии с поднятым воротником, черных туфлях, 
темных джинсах и с телефоном с большим диспле-
ем, который обвиняемый носил в левом кармане 
крутки, зафиксировали у здания ГУМа.

Дарья ФЕДОТОВА.

ФИГУРАНТА ДЕЛА НЕМЦОВА ВЫДАЛА ОСАНКА

МИЛЛИОНЫ ЗАХАРЧЕНКО ЗАПАХЛИ РЫБОЙ

ПРОЦЕСС

ЗЛОБА ДНЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Присяжным показали 
видеозаписи слежки  
за оппозиционером

Сотрудника ГУЭБиПК 
подозревают в получении 
взятки от владельца элитного 
ресторана

АРМИЯ
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— Еще в марте мы приняли решение 
с мая полностью прекратить со-
трудничество с индивидуальными 
предпринимателями, которые ока-

зывают платные услуги на территории московских 
загсов, — рассказали «МК» в пресс-службе управ-
ления ЗАГС Москвы. — Это связано с многочис-
ленными вопросами и претензиями к сотрудникам 
загсов по поводу этих услуг. Нас просто завалили 
звонками, в том числе поступали и жалобы по 
поводу качества видеосъемки или фотографий. 
Задача загсов регистрировать акты гражданского 
состояния, а не работать справочным бюро. 

Теперь в загсе молодоженам предоставят 
только бесплатное музыкальное сопровождение 
на специальном оборудовании, которое будет 
установлено во всех учреждениях до конца мая.

 В данный момент при подаче заявления на 
регистрацию брака женихам и невестам выдают 
специальную памятку, в которой подробно опи-
сано, как отныне следует вести себя во время 
собственной свадьбы. Любителям живой музы-
ки теперь придется регистрировать свой брак 
в двух дворцах бракосочетания — на ВДНХ и в 
музее «Коломенское». В этих учреждениях поря-
док предоставления платных услуг определяется 
местной администрацией и не зависит от решения 
управления ЗАГС Москвы. В остальных столичных 
загсах придется расписываться под «фанеру», 
музыкантов в отличие от фотографов с собой 
приводить запрещено. Кроме того, памятка про-
писывает и определенный дресс-код для участ-
ников церемонии. Молодоженов предупреждают, 
что появление в стенах загса в рваных джинсах, 
шортах, майках, кедах и сандалиях может стать 
поводом для отказа в регистрации. Также бра-
чащимся настоятельно рекомендуют соблюдать 
правила общественного порядка в общественных 
местах. То бишь не распивать спиртные напитки, 
не мусорить лепестками роз, монетками, рисом 
и конфетами, а также не приводить на церемонию 
животных и птиц, в том числе популярных у моло-
доженов голубей. 

 — Все женихи и невесты, которые подали 
заявление до решения о запрете платных услуг, 
были нами извещены об изменениях, — пояснили 
в пресс-службе. — Поэтому ни для одной из пар, 
расписывающихся в начале мая, это не стало сюр-
призом. В целом все реагировали на это спокойно 
и с пониманием, никто не возмущался.

 Мы спросили у самих молодоженов, как они 
относятся к новым правилам московских загсов. 
Анна и Михаил, бракосочетание назначено на 
июнь в Грибоедовском загсе: «Нас расстроило, 
что не будет музыкантов, все-таки, когда играет 
оркестр, все происходит более торжественно. 
Хороший знакомый фотограф у нас есть, но для 
многих пар отсутствие фотографа при загсе мо-
жет стать проблемой. Во-первых, приглашенные 
фотографы обходятся в 3–4 раза дороже. А во-
вторых, некоторые, кто не планировал пышную 
свадьбу, задумываются о фото и видео только 
в самом загсе, теперь решить эту проблему на 
месте станет просто невозможно. Что касается 
осыпания молодоженов лепестками роз, думаю, 
многие от этого не откажутся, наплевав на памятку. 
Все это раскидывают ведь не в самом загсе, а на 

лестнице при входе, проще организовать уборку, 
чем удержать все пары от этого развлечения. Го-
лубей мы будем запускать на Поклонной горе во 
время гуляний, я не слышала, чтобы кто-то делал 
это в загсе».

 Безусловно, больше всех не рады нововве-
дению предприниматели, бизнес которых был 
связан с оказанием платных услуг при загсах. По 
словам бизнесмена Алексея Новикова, неприят-
нее всего, что о новых правилах стало известно 
только в апреле, перед самым началом основного 
свадебного сезона.

 — Мы уже полностью были готовы к летнему 
сезону, закупили оборудование, договорились 
с персоналом, теперь придется нести потери и 
пытаться искать клиентов другими способами, — 
объясняет Алексей. — В любом случае я думаю, 
что новые правила ударят и по карманам моло-
доженов. Фирмы при загсах брали сравнительно 
немного за свои услуги, мы зарабатывали за счет 
потока клиентов. Всем сторонним фирмам при-
ходится крупно тратиться на рекламу, поэтому 
все у них и стоит значительно дороже. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

А КАК У НИХ?
В Белфасте (Северная Ирландия) бра-

чащимся дают специальные рекомендации, 
выпущенные городским советом, как вести себя 
во время регистрации брака в здании ратуши. 
Молодоженам напоминают, что местный ана-
лог загса очень занятый офис, где церемонии 
могут проводиться каждый час. Так что в случае 
опоздания работники вправе вообще отменить 
церемонию.

В преддверии церемонии жених и невеста 
должны определиться с музыкой, которую хотят 
услышать в момент бракосочетания. Оговари-
вается, что музыка не должна быть религиоз-
ной, а исполняться может в нескольких случаях 
(когда гости рассаживаются в церемониальной 
комнате, когда невеста входит туда, а также в 
то время, когда молодые расписываются, и в 
момент выхода пары). Офис регистрации браков 
может предоставить свои музыкальные записи 
или вступающие в брак могут принести на CD 
свою музыку.

При этом в стенах, где проходит граждан-
ская регистрация, не разрешается говорить о 
религии, под запрет подпадают конфетти и рис, 
а также свечи. Не допускается присутствие жи-
вотных (если только это не собака-поводырь). За-
прещено курение в ходе регистрации брака.

Также для проведения церемонии необхо-
димо иметь двух свидетелей старше 16 лет.

Во что одеваться — это оставляют на усмо-
трение молодоженов и гостей. Жених и невеста 
могут принести цветы, кольца необязательны.

А в Швейцарии, например, во время граж-
данской церемонии бракосочетания может зву-
чать музыка не только с компакт-дисков, но и 
вживую в исполнении маленьких музыкальных 
групп. Гости могут появиться на свадьбе в по-
вседневной одежде (да и для невесты наличие 
белого свадебного платья не является обяза-
тельным). Порой в местах, где происходит много 
бракосочетаний, церемонии поставлены на 
конвейер. Так, в ратуше Цюриха на одну пару 
отводится около 20 минут. Зато на выходе мо-
лодожены могут оказаться между двумя рядами 
гостей, приветствующих их и забрасывающих 
розовыми лепестками (как вариант — рисом, 
бумажными самолетиками и т.д.).

ВЕРНЕМСЯ В ТРОЙКУ... c 1-й стр.
Государство повышает акцизы и на 
другой алкоголь. Минфин можно 
понять. Его главная цель — не здо-
ровье нации, а сокращение дефи-

цита бюджета. За счет этого министерство на-
мерено наполнить казну дополнительными 430 
млрд рублей только в 2017 году.

Любое ужесточение налоговой политики, ко-
нечно, дает финансовый эффект, но, как правило, 
он бывает кратковременным. Спустя один-два 
месяца любители зеленого змия, которые стре-
мятся сэкономить, все меньше покупают офи-
циальную водку, тогда как спрос на суррогаты 
увеличивается.

Выход из положения нашел Минпромторг, 
предложивший стабилизировать розничную тор-
говлю алкоголем путем снижения минимальной 
стоимости водки до оптимальной отметки. То есть 
до 110–130 рублей за 0,5 литра.

Действительно, в развитых странах отвадить 
людей от потребления разного рода «боярышни-
ков» пытаются путем продажи недорогой алкоголь-
ной продукции. В Европе давно существует «водка 
для бедных». Даже на пособие по безработице 
можно купить до 200 бутылок сорокаградусного 
напитка. В США литр аналогичного изделия стоит 
всего $2. Это водка не категории люкс, но нет 
риска отравиться.

Нашему государству также вполне по силам 
дать населению возможность найти истину не 

в сомнительных суррогатах, происхождение и 
качество которых вызывает вопросы, а в дешевом 
и проверенном продукте. В российском бюджете 
доля от продаж крепкого алкоголя составляет 
0,5%. Если снизить ее до 0,1%, то казна не обе-
днеет. Гораздо больше денег приходится тратить 
на лечение людей, отравившихся суррогатом. 
Многие уверены, что от таких мер общее потре-
бление спиртного перераспределится в сторону 
легальных продаж, а существующие сейчас на 
рынке объемы контрафактной продукции снизятся 
до 5–15%. 

Но для этого потребуются и другие законот-
ворческие подвиги. Сейчас минимальная цена бу-
тылки в рознице составляет 205 рублей. В сегменте 
экономкласса непосредственно на себестоимость 
(спирт, вода, амортизация оборудования, тара и 
так далее) приходится 35 рублей. Примерно по 10 
рублей приходится на прибыль завода, логистику 
и маркетинг. Наценка поставщиков, розничных 
ретейлеров и маркетинг съедают до 60 рублей. 
Остальное, а это почти половина стоимости 
спиртного, составляют налоги и акцизы. Чтобы 
дать людям дешевую водку, чиновникам придется 
серьезно поступиться фискальными доходами от 
продажи алкоголя.

Пускай мы тогда вернемся в тройку алкоголь-
ных лидеров. Но меньше людей будут гибнуть от 
боярышника.

Николай МАКЕЕВ.

НОВОБРАНЦАМ УСТРОИЛИ МИРОВЫЕ ПРОВОДЫ

Для столичных призывников 
день отправки в войска стал 

праздником

ДАВАЙ СДЕЛАЕМ ЭТО...

PI
XA

BA
Y.C

O
M

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

ГОРОД

Эффектная блондинка — 
гражданская жена Захарченко.
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ЗА БУГРОМ4 МОЯ МОСКВА

В самом центре Иркутска заканчиваются по-
следние приготовления. В пятницу, 19 мая, здесь 
начнется необычное и редкое для культурной жиз-
ни Сибири явление — первый международный 
книжный фестиваль. Организаторы — Фонд Олега 
Дерипаски «Вольное Дело», компания En+ Group и 
Ассоциация «Межрегиональная федерация чтения» 
при поддержке Министерства культуры Иркутской 
области — привезли на берега Ангары 50 литера-
торов и критиков из России, Польши, Германии и 
Израиля. В шатрах на площади перед стадионом 
«Труд» можно будет познакомиться с новинками 
70 российских издательств. 

Одно только перечисление авторов способно 
вызвать приступ жгучей зависти у книгочеев из 
других городов и регионов. В Иркутск, помимо 
местных писателей и соседей-литераторов из 
Красноярска, Улан-Удэ и других сибирских горо-
дов, прибудут звезды: Иван Вырыпаев (кстати, уро-
женец здешних мест), Дмитрий Воденников, Лев 
Данилкин, Шамиль Идиатуллин, Павел Крусанов, 
Сергей Носов, Владислав Отрошенко, Александр 
Снегирев, Сергей Солоух, Василий Авченко… По-
мимо известных авторов, ИМКФ почтят своим 
присутствием и деятельным участием в дискуссиях 
именитые критики — такие как Галина Юзефович и 
Наталья Кочеткова, и влиятельные издатели — на-
пример, глава ИД «Новое литературное обозрение» 
Ирина Прохорова.

Фестиваль проходит в рамках программы 
«Пространство Библио» по поддержке региональ-
ных библиотек, которую Фонд «Вольное Дело» 
проводит уже три года. В этом году программа со-
средоточилась на Иркутской области и Республике 
Хакасия. Фестиваль — ее неотъемлемая часть.

Олег Дерипаска, вдохновитель программы, 
учредитель Фонда «Вольное Дело» и президент 
компании En+ , считает, что «книжные фестивали 
— это не просто место, где можно купить новую 
книгу. Это интеллектуальное общение людей со 
схожим мировоззрением. И если мы хотим, чтобы 
российское общество развивалось, чтобы молодое 
поколение тяготело к знаниям, чтобы научный про-
гресс стал коллективной идей, тогда такие события, 
как книжный фестиваль, должны развиваться и 

проходить по всей стране». Заместитель генди-
ректора фонда Екатерина Светличная добавляет: 
«Наша программа — про популяризацию чтения. 
Она комплексная и многосторонняя. Мы работа-
ем с библиотеками, учим их искать свою нишу в 
новых условиях, стимулируем к тому, чтобы стать 
настоящими социокультурными центрами своих 
местных сообществ». К слову, в этом году в рамках 
программы состоялись два конкурса для библиотек, 
победители которых получат в общей сложности 
10,5 млн рублей на реализацию своих проектов.

«Точками притяжения» интереса на фестивале 
станут 7 площадок. Основные события развер-
нутся на площади перед ДС «Труд». Здесь будут 
открыты четыре лектория и расположена главная 
сцена. В первом лектории будут в режиме нон-
стоп проходить презентации книг и издательств. 
Здесь можно будет узнать, «есть ли жизнь после 
Букера», послушать Льва Данилкина, автора но-
вой биографии Ленина, узнать, о чем написал 
в своем новом романе «Потерял слепой дуду» 
красноярский журналист Александр Григоренко, 
вместе с главным редактором издательства Ad 
Marginem Михаилом Котоминым обсудить буду-
щее книгоиздания.

На площадке второго лектория лауреат 
премии «Дебют» и финалист «Русского Букера» 

Алиса Ганиева расскажет, как писатель борется со 
стереотипами, Андрей Рубанов презентует книгу 
«Патриот», а Павел Крусанов, Кирилл Маевский 
и Шамиль Идиатуллин представят Советский 
Союз как фэнтези.

В фойе «Труда» все три дня будет работать 
лекторий №3, основной темой которого станет 
влияние Сибири на литературный процесс в Рос-
сии. Здесь можно будет встретить писателей-
сибиряков — таких как Евгений Рудашевский 
(Иркутск) и Сергей Солоух (Кемеровская область), 
узнать о том, как и почему в 1761 году Иркутск стал 
астрономической столицей мира, открыть для 
себя что-то новое в творчестве Вампилова. 

Здесь же будет работать и лекторий для 
детей, посетители которого смогут вместе с пи-
сателем Ильей Носыревым побывать в каменном 
веке, услышать удивительные истории о слоне 
Элмере, его друзьях и многих других персона-
жах детской литературы. Кстати, и на ярмарке, 
которая будет идти все три дня фестиваля, не-
малое внимание будет уделено подрастающему 
поколению — одних только детских издательств 
здесь будет представлено 17!

На главной сцене перед «Трудом» пройдут 
литературные соревнования и концерты мест-
ных и приезжих групп, в ТЮЗе им. А.Вампилова 

студенты Школы-студии МХАТ покажут свои спек-
такли, а в магазине «Продалитъ» можно будет 
получить автограф любимого писателя.

Как заметил в беседе с корреспондентом 
«МК» программный директор Ассоциации «Меж-
региональная федерация чтения», куратор фе-
стиваля Михаил Фаустов, фонд Олега Дерипаски 
сделал главное — «он соединил Иркутск и лите-
ратурную Россию».

— Книжный фестиваль в Иркутске — это 
праздник чтения, литературы и демонстрация 
того, что русская культура жива, — добавляет 
председатель Альянса независимых издателей 
и книгораспространителей, участник проекта 
«Фаланстер», куратор ИМКФ Борис Куприя-
нов. — Ведь без практики чтения сложно пред-
ставить думающего и способного к обучению 
гражданина.

По словам директора по связям с обще-
ственностью En+ Group Елены Вишняковой, «раз-
витие культурных проектов — часть масштабной 
и уникальной в своем роде программы защиты 
Байкала, которую компания реализует в регионе 
уже 7 лет. А Иркутский международный книжный 
фестиваль уже стал главной и самой известной 
частью культурного блока этой программы». 

Андрей МИРОНОВ.

Уже завтра в столице Приангарья нач-
нется первый Иркутский международ-
ный книжный фестиваль, который прод-
лится до вечера воскресенья. Впервые 
здесь соберется весь цвет современной 
литературы и издательского бизнеса. 
На фестивале выступят писатели и кри-
тики, актеры и музыканты, здесь можно 
будет найти книгу на любой вкус.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ВЕСЬ ЦВЕТ ЛИТЕРАТУРЫ 
СОБЕРЕТСЯ В ИРКУТСКЕ
С 19 по 21 мая в городе пройдет первый 
международный книжный фестиваль

16 мая в Вашингтоне прошла встреча 
американского и турецкого лидеров. 

Ранее президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган неоднократно опти-
мистично высказывался о перспек-

тивах отношений двух государств 
в связи с приходом к власти в США 

Дональда Трампа. Однако и противо-
речия между Вашингтоном и Анкарой 
весьма существенны. Не безоблачно 

обстоят дела у Эрдогана и на евро-
пейском направлении: там все чаще 

звучат призывы прекратить перегово-
ры о вступлении Турции в Евросоюз. 

Между Москвой и Анкарой отношения 
с прошлого года вроде бы налажи-
ваются, но события конца 2015-го 

доказали, что межгосударственная 
«дружба» весьма иллюзорна и некреп-

ка. Какой же вектор — американский, 
европейский или российский — пред-
почтительнее для Эрдогана? И верны 
ли утверждения о провале внешнепо-
литической доктрины Турции? В этом 

попытался разобраться «МК».

Нужна ли Турции Европа?
Еще не завершившийся (и вряд ли в обозри-

мой перспективе успешный) процесс вступления 
Турции в Европейский союз — один из самых 
долгих в своем роде. Соглашение о Таможенном 
союзе между Анкарой и ЕС было подписано 
аж 21 год назад. Официальные переговоры о 
присоединении Турции к «общеевропейскому 
дому» стартовали более десяти лет назад, но, 
как говорится, воз и ныне там.

Вполне очевидно, что раздражение по по-
воду этого затянувшегося процесса нарастает 
по обе стороны — и в ЕС, и на турецкой земле.

Бывший глава правительства Великобрита-
нии Дэвид Кэмерон еще в прошлом году заявил, 
что с нынешним темпом переговоров Турции 
понадобятся «в буквальном смысле слова деся-
тилетия», чтобы присоединиться к Евросоюзу.

Не так давно — в связи с референдумом 
о внесении поправок в турецкую конституцию 
— глава МВД немецкой федеральной земли 
Бавария и вовсе призвал прекратить переговоры 
с Анкарой. Особое его недовольство вызвал 
тот факт, что Эрдоган во время предвыборной 
агитации призывал проживающих в ЕС турок 
сохранять идентичность.

Разумеется, риторика европейских чинов-
ников не остается незамеченной в самой Турции. 
Согласно социологическим опросам, число 
жителей страны, желающих ее присоединения к 
ЕС, упало за прошедшие семь лет почти в четыре 
раза (с порядка 80% до 21–23%).

Турецкие официальные лица напрямую 
предпочитают не говорить о том, что планы 
евроинтеграции окончательно похоронены. Од-
нако в частных беседах признают: всерьез во 
вступление страны в ЕС мало кто верит.

Добавляет напряженности и риторика 
самого Эрдогана: он, в отличие от своих со-
ратников, открыто говорит о планах Анкары 
найти альтернативы «общеевропейскому дому». 
Например, в виде Шанхайской организации 
сотрудничества.

Ключевым для определения внешнеполи-
тической повестки Анкары стал и сирийский 
фактор. Сейчас стало очевидно, что на Ближнем 
Востоке действуют две главные внешнеполити-
ческие силы — Россия и США, отмечают экспер-
ты, а Турция оказалась как бы между ними.

С одной стороны, для Турции Россия, безу-
словно, ближе — и географически, и по целому 
ряду других показателей. С другой стороны, 
США — сверхдержава, с которой Турцию связы-
вают многие десятилетия военно-политического 

союза. И задача Эрдогана в этих условиях — 
умело лавировать между внешнеполитическими 
интересами Москвы и Вашингтона. 

Как разошлись Анкара  
и Вашингтон
Прочность американо-турецких отноше-

ний, хотя их и не назвать безоблачными, нельзя 
недооценивать.

Во-первых, в их основе — те самые деся-
тилетия военного союза, отразившиеся непо-
средственно и на турецкой армии. Начиная с 
того, что военная техника в Турции — американ-
ского образца, образца НАТО, и заканчивая тем 
фактом, что многие турецкие офицеры прошли 
обучение в США, участвовали в совместных 
операциях. 

Вместе с тем после попытки государствен-
ного переворота в Турции в июле прошлого года 
в военных кругах страны прошли серьезные 
чистки. И очень многие офицеры, так или иначе 
связанные с США, были уволены и заменены 
кадрами, близкими к Эрдогану. 

Однако наибольший раскол в отношения 
двух стран вносит разница в оценке сирийского 
кризиса. Изначально у Вашингтона и Анкары были 
схожие позиции относительно событий в Сирии:  
и американцы, и турки поддерживали так 

называемую умеренную оппозицию, требую-
щую ухода президента Сирии Башара Асада. 
Но постепенно ситуация стала меняться — ког-
да в сирийском кризисе основным союзником 
США стали сирийские курды. Не секрет, что 
их организации по сути являются филиалами 
самого главного внутреннего врага Эрдога-
на — Рабочей партии Курдистана (РПК в ряде 
стран, включая, разумеется, и Турцию, признана 
террористической). 

Еще один негативный момент также связан 
с Сирией. Если раньше и американцы, и турки 
выступали за уход Асада и замену его некими 
оппозиционными силами, дружественными 
одновременно как Вашингтону, так и Анкаре, 
то сейчас очевидно, что это невозможно, от-
мечают эксперты.

Большая часть населения Сирии, оставшая-
ся сейчас в стране, проживает на территориях, 
контролируемых Асадом. И в случае проведения 
свободных выборов эти люди будут голосовать 
не за протурецкого или проамериканского кан-
дидата, а за пророссийского или проиранского. 
Таким образом, Сирия может стать союзником 
России и/или Ирана. Для американцев это ка-
тегорически неприемлемо, поэтому они взяли 
курс на развал страны по образцу Ирака. То 
есть в планах США — создание так называе-
мой «зоны безопасности» к северу от реки Ев-
фрат (и желательно с включением провинции 
Дейр-эз-Зор и участков сирийско-иракской и 
сирийско-иорданской границ). Таким образом, 
под контролем дружественных американцам 
сил окажется порядка 85% сирийской нефти, а 
населения там будет немного. 

Для Турции это категорически неприем-
лемая стратегия, поскольку в подобном случае 

будет де-факто создано курдское государство. 
Или образование, в котором члены РПК будут 
играть ведущую роль. И турецкие политологи 
сейчас задаются вопросом: куда направятся 
сирийские курды, победив совместно с США 
«Исламское государство» (ИГ — запрещенная 
в России террористическая группировка)? Ко-
нечно же, подразумевается ответ, что напра-
вятся они в Турцию — для поддержки курдов, 
находящихся там. 

Также отношения осложняются и «фактором 
Гюлена». Опальный религиозный проповедник, 
многие годы проживающий в США, считается в 
Турции организатором неудавшегося перево-
рота в июле прошлого года. Анкара передала 
американцам огромный массив документов с 
целью добиться выдачи Фетхуллаха Гюлена. При 
Обаме дело с мертвой точки не сдвинулось, и 
ни Трамп, ни госсекретарь Тиллерсон никаких 
надежд на прогресс в этом деле не давали.

«Осторожная дружба»  
с Россией
Казалось бы, такое количество факторов, 

разделяющих Турцию и США, — но что это не-
сет для России? И вновь камень преткновения 
— Сирия.

С самого начала сирийского кризиса Эрдо-
ган был союзником так называемой умеренной 
оппозиции, и через Турцию шла основная линия 
поддержки и снабжения соответствующих груп-
пировок в Сирии, напоминают эксперты. Анкара 
по-прежнему стоит на том, что Асад должен 
уйти. И резкая смена этой позиции — что явно 
привело бы к сближению с Москвой — крайне 
негативно отразится на имидже Эрдогана.

Другой момент связан с рядом противо-
речий по экономическим вопросам. До сих пор 
Россия сохраняет ряд ограничений в отношении 
турецкой сельскохозяйственной продукции, 
Турция же, в свою очередь, ввела санкции на 
российскую пшеницу. Кроме того, Москва до 
сих пор не вернула безвизовый режим, действо-
вавший между Россией и Турцией.

Конечно, отношения между двумя страна-
ми сейчас лучше, чем до инцидента со сбитым 
российским Су-24 в ноябре 2015-го. Однако 
представители обеих сторон крайне осторож-
ны в оценках — государства все еще на пути к 
тому уровню, что наблюдался, допустим, два 
года назад.

Эксперты сходятся в том, что нынешнее 
положение Эрдогана — ситуация, в которой 
он вынужден лавировать между интересами 
различных сторон, не примыкая ни к одной, — 
результат провала внешнеполитической док-
трины Турции.

Иногда именуемая неоосманизмом, она 
была сформулирована Ахметом Давутоглу, кото-
рый последовательно занимал посты советника 
Эрдогана, министра иностранных дел Турции и 
премьер-министра страны (с этой должности 
он ушел в мае прошлого года). Он считал, что в 
результате так называемой «арабской весны» к 
власти в целом ряде арабских стран придут дру-
жественные Турции умеренные мусульманские 
движения. Тем не менее дальнейшие события 
показали, что и в Египте, и в Тунисе, и в Ливии они 
потерпели поражение. Либо в этих государствах 
у власти оказались совсем другие силы, либо же 
эти страны оказались расколотыми — да еще и в 
состоянии гражданской войны, как в Сирии или 
Йемене. Таким образом, прогнозы не сбылись, 
и появилась необходимость в тотальном пере-
смотре внешнеполитической доктрины. Однако 
в нынешних условиях это довольно опасно и 
рискованно, поэтому Турция выбирает политику 
прагматизма и лавирования.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЭРДОГАН НА РАСПУТЬЕ
Почему Турция 
вынуждена лавировать 
между Россией и США

Первая встреча президентов США и Турции продлилась всего 20 минут. Трамп 
и Эрдоган выразили удовлетворение переговорами, подтвердив, в частности, 
общие намерения бороться с международным терроризмом. Но дальше 
этого дело не пошло — стороны, по сути, лишь напомнили о своих позициях 
по некоторым вопросам. Трамп, например, выразил поддержку Эрдогану 
в вопросе борьбы с Рабочей партией Курдистана. Однако не выказал ни 
малейшего желания отказываться от поддержки курдов в Сирии и Ираке (что 
вызывает беспокойство в Анкаре). По мнению опрошенных «МК» экспертов, 
курдский вопрос еще долго будет препятствием для развития американо-
турецких отношений.

«Лет ми спик фром май харт» — это в 
принципе неплохой английский для лю-
дей, не изучавших язык. И такой загра-
ничный говор зазвучит теперь из каж-
дого автобуса. К Кубку конфедераций, 
который пройдет в Москве с 17 июня по 
2 июля, всех контролеров столицы обу-
чат английскому языку. Продлятся уро-
ки всего месяц. Кондукторам придется 
запомнить самые расхожие фразы: 
«спасибо», «пожалуйста», «предъявите 
билет» и «я тебя на первой остановке 
высажу, заяц эдакий». За одним из уро-
ков наблюдал корреспондент «МК». 

Понятно, что задачи выучить английский 
язык организаторы перед учениками не ставят. 
Не то чтобы московские контролеры безгра-
мотные, отнюдь нет. Просто некоторые изучали 
немецкий или французский, а гости-то приедут 
в основном англоязычные... В общем, запомнить 
самые расхожие фразы и хоть как-то разговорить 
самых стеснительных — вот задача учителей. 

 Начинают занятие с самых азов: 
«хэллоу», «плиз», «сэнкью» и ключевых для 
контролеров — «тикет», «троллейбас», «трэм-
вэй». Подобная русская транскрипция есть у 
учеников — рядом с английскими словами и 
переводом. Читать и воспринимать на слух так 
значительно легче.

Самую щекотливую ситуацию — встречу с 
«зайцами» — контролеры разберут на последнем 
уроке. Но сами кондукторы с безбилетниками-
иностранцами уже встречались. 

— Я работал в районе РУДН, — говорит 
Станислав, — там много иностранцев. Если мы 
друг друга не понимали, то приходилось поль-
зоваться переводчиком на телефоне.

Преподаватель Сабина Ядыкина, инженер 
по подготовке кадров, подтвердила: у каждо-
го сотрудника есть смартфон для работы, на 
котором установят простейшие программы-
переводчики. 

— А что, если иностранец будет не про-
сто безбилетным, но и пьяным? На великом 
английском мате сможете объясниться, чтобы 
он понял? — пристаем к контролеру из 9-го 
отдела Екатерине Викторовне. 

— Ну... Попросим вежливо его все-таки 
купить билет... — отвечает девушка. Кстати, 
она в отличие от многих действительно знает 
английский и общается на нем с друзьями-
иностранцами. 

Поблажек иностранным нарушителям не 
будет. Руководитель «Организатора перевоз-
ок» Сергей Дьяков подтвердил, что «зайцев» 
будут привлекать к ответственности вне за-
висимости от национальности. 

— Еще нашим контролерам важно знать, 
какие именно группы людей имеют право на 
бесплатный проезд во время Кубка конфеде-
раций, — продолжил Дьяков. — Во-первых, 
это болельщики: при предъявлении паспорта 
болельщика и билета на матч, причем только 
в день матча и на специальных маршрутах, 
если речь идет о наземном транспорте. Во-
вторых, это волонтеры — при предъявлении 
карты аккредитации и специального билета. 
И третья категория — лица, включенные в 
списки ФИФА. Им при себе нужно иметь тоже 
карту аккредитации и специальный билет.

Уроки проводятся грамотно и доступны 
для любого уровня. Знание элементарных 
основ — базовые правила для любого круп-
ного соревнования. В свое время так делали 
и перед Олимпиадой в Сочи. И действитель-
но, как ни лукавят организаторы, за столь 
короткий срок можно разве что зазубрить 
стандартные фразы, что столичные контро-
леры с успехом и делают. Понятно, что этого 
мало. Но свет в конце тоннеля есть. Впереди 
чемпионат мира по футболу (всего-то год 
остался), и кондукторы продолжат осваивать 
международное наречие. Так что «ван вей 
тикет энд гоу андеграунд».

Анна СЕРГЕЕВА.

ГОСТЯМ СТОЛИЦЫ НЕ ДАДУТ ПОБЛАЖЕК
Столичным контролерам объяснили, как ловить 
иностранных «зайцев» 

В ноябре прошлого года столичные 
коммунальщики высадили более 3000 
деревьев и 55 тысяч кустарников в 
рамках программы «Моя улица». Сей-
час москвичи ждут, когда же деревья 
распустятся. Но! Листья появились 
только на некоторых из них. Взволно-
ванных жителей поспешил успокоить 
Департамент капитального ремонта 
города.

Время для высадки деревьев было выбра-
но не случайно. Поздней осенью в состоянии 
покоя деревья лучше переносят транспорти-
ровку и пересадку. В Москве было высажено 
немало крупномеров — деревьев, чья высота 
7–10 метров. 

Однако такая перемена «места житель-
ства» в любом случае для дерева процеду-
ра непривычная. Поэтому и зацветают такие 
«переселенцы» позже, чем обычные деревья. 
Отставание составляет примерно месяц, а 
если говорить о тех деревьях, которые растут 
в тени домов, то и вовсе можно говорить о 
полутора месяцах отставания. Однако на тех 
деревьях, которые растут близко к коммуни-
кациям или на солнечной стороне, уже рас-
пустились листья.

Пересаживали деревья в коме мерзлой 
земли, корни их в отличие от обычных москов-
ских деревьев были опущены вглубь, поэтому 
и на пробуждение таких деревьев времени 
нужно больше. Для того чтобы корни получали 
достаточное количество кислорода, в новых 
кадках установили специальные трубки для 
аэрации корней. Для дополнительной защи-
ты поверх земли был насыпан толстый слой 
щепы, а стволы были обмотаны тростниковой 
оплеткой. 

Плюс ко всему погода этой весной мо-
сквичей не балует. Теплых дней было совсем 
мало, а ночью температура нередко опускалась 
ниже нуля. Нужно сказать, что и не все деревья 
в Москве еще зацвели, а уж «переселенцы», 
которые, по всем прогнозам, должны были 
зазеленеть еще позже, и вовсе просыпаются 
долго. Департамент успокоил москвичей, что 
деревья при благоприятной погоде должны 
проснуться к 20-м числам мая. Специалисты 
сейчас очень внимательно контролируют их 
состояние и призывают не беспокоиться.

Сейчас уже слой щепы убрали, а вместо 
него в кадки добавили дополнительный слой 
плодородного грунта. А чтобы защитить деревья 

от солнечных лучей, их стволы укутали мешко-
виной. В марте деревьям провели профилак-
тическую обрезку, а после схода снега убрали 
слой щепы. Обрезка нужна не просто для того, 
чтобы придать деревьям красивую форму. Она 
обеспечивает лучшую приживаемость «пере-
селенца». Такую обрезку необходимо произ-
водить первые годы после пересадки дерева, 
чтобы слишком густая крона не забирала на 
себя много питательных веществ. 

 В программе также санитарная обработка 
от болезней и паразитов и, конечно же, регу-
лярный полив. Крупномеры следует поливать 
довольно часто, около 3 раз в неделю. Когда де-
ревья окончательно распустятся, им проведут 
кронирование, то есть, проще говоря, стрижку. 
Кронам придадут нужную форму и проследят, 
чтобы ветки не закрывали дорожные знаки.

Деревья, высаженные в рамках программы 
«Моя улица», специально подбирались для Мо-
сквы. Во-первых, они приспособлены для жизни 
в мегаполисе. Деревья устойчивы к загазован-
ности и другим неблагоприятным факторам 
жизни в крупном городе. Такие сорта прекрасно 
перенесут и наши морозы. Они специально 
высажены возле крупных магистралей, чтобы 
«фильтровать» воздух. Ну и, во-вторых, они, 
конечно, должны радовать глаз москвичей и 
гостей столицы. Департамент специально вы-
брал деревья с различными формой и цветом 
листьев. 

На прошлой неделе возле Центрального 
телеграфа деревянные кадки заменили гра-
нитными рабатками. Такая мера нужна для 
того, чтобы грунт после дождей не вымывал-
ся из кадок, и защитит его от грязи и пыли с 
тротуаров.

Программа «Моя улица» стартовала еще 
в 2015 году. За это время более 100 городских 
территорий приобрели новый облик. На улицах 
были расширены тротуары, заменена плитка. 
Все коммуникации убрали под землю, высадили 
деревья и кустарники, установили скамейки, 
фонарное освещение. Главная задача этой про-
граммы — сделать жизнь москвичей и гостей 
столицы более комфортной.

В этом году по программе «Моя улица» 
благоустроят более 80 городских территорий 
— улиц, бульваров, набережных и площадей. 
Работы уже начались на Кремлевском, Садовом 
и Бульварном кольце, нескольких набережных, 
на Петровке, в 1-м Голутвинском, 3-м Голутвин-
ском и 4-м Голутвинском переулках. 

Екатерина ГАБЕЛЬ.

СПЕЦИАЛИСТЫ ПРИЗВАЛИ НЕ БЕСПОКОИТЬСЯ  
ЗА ДЕРЕВЬЯ НА ТВЕРСКОЙ 
Растения-«переселенцы» всегда зацветают позже 

ГОРОД

Жители самого непривлекательного 
района Москвы уже привыкли то и дело 
вдыхать выбросы с нефтеперераба-
тывающего завода. В среду, 17 мая, 
в Капотне вновь было зафиксировано 
превышение предельно допустимой 
концентрации сероводорода. Прокура-
тура уже начала проверку.

Сообщение о том, что в воздухе Капотни 
вновь запахло чем-то неправильным — запах 

сероводорода жители сравнивают с тухлыми 
яйцами, — появилось в ночь на 17 мая. По дан-
ным специалистов Мосэкомониторинга, ПДК 
сероводорода была превышена в 51 раз. Однако 
направленные на место мобильные лаборато-
рии МЧС и Росгидромета никакого превышения 
не зафиксировали. Позднее было выдвинуто 
предположение, что датчик Мосэкомониторинга 
неисправен.

— Наши бригады выехали туда. Превышение 
уровня сероводорода не было зафиксировано 
нашей передвижной лабораторией, которая де-
лала замеры, — сообщили «МК» в пресс-службе 
городского управления МЧС. 

Нефтеперерабатывающий завод построили 
в 1938 году, и уже через десять-пятнадцать лет 

стало понятно: существовать сам по себе, без 
соответствующего рабочего поселка, завод не 
может никак. Поэтому находившаяся рядом Ка-
потня — кстати, свое название, ассоциирующееся 
с дымом, местность получила много веков назад, 
еще при Иване Калите, в честь коптильщиков 
рыбы — в 1954 году официально стала местом 
жительства для тех, кто трудился на НПЗ-1. А еще 
через шесть лет — в 1960 году — рабочий поселок 
вместе с нефтеперерабатывающим заводом во-
шел в состав Москвы, когда ее административной 
границей стала МКАД. 

С тех пор местные жители привыкли, что 
чуть что — и приходится дышать выбросами; но 
на сей раз в пресс-службе НПЗ представителям 
столичных СМИ сообщили, что превышения вред-
ных веществ в воздухе не зафиксировано. 

— Данные об уровне сероводорода мо-
гут быть напрямую связаны с тем, где именно 
проводили измерение, — рассказал «МК» пре-
зидент гильдии экологов Николай Пальбунов. 

— Известно, что станция Мосэкомониторинга 
стоит в Марьине, в парке, а даже не в самой Ка-
потне. Соответственно, ближе к НПЗ наверняка 
уровень был еще выше. Все зависит от того, где 
именно измерять. Превышение сероводорода 
может заметить любой человек: если его чув-
ствуешь носом, значит, уже точно больше нормы. 
Однако любые мероприятия здесь стоят денег.

Как объяснил Пальбунов, здесь необходи-
мы комиссионное обследование предприятия, 
заключения специалистов. Среди возможных 
мер — вывод предприятия из города (напомним, 
что об этом начинал говорить еще Косыгин в 60-х 
годах). Однако в прежние времена жилось на 
юго-востоке лучше за счет того, что вокруг НПЗ, 
между ним и жилым фондом Москвы, были т.н. 
Курьяновские площадки аэрации — буферная 
санитарно-защитная зона, которая позволяла 
блокировать запах и не выпускать его даже в 
ближайшее Люблино. 

Дарья ТЮКОВА.

На НПЗ в Капотне 
произошел очередной 
выброс сероводорода

ДЫМ НА НЕБЕ, ВОНЬ ЗА ОКНОМ
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Как ранее рассказывал «МК», 
чудовищный случай произо-
шел днем 2 февраля на улице 
Казакова во внутридворовой 

территории, принадлежащей Министерству 
спорта РФ. Сотрудник ЧОПа Самарцев вы-
пустил четырех немецких овчарок, которые 
охраняли Музей спорта. Через два часа, обхо-
дя территорию, он обнаружил окровавленное 
тело пожилой женщины. Погибшей оказалась 
79-летняя Валерия Игоревна Вац, вдова по-
пулярного диктора советской эпохи Кирилла 
(Карла) Ваца. Она жила рядом с министер-
ством и любила там гулять. 

Впоследствии сторожевых собак усыпи-
ли. В отношении Самарцева было возбуждено 
дело по статье «Причинение смерти по неосто-
рожности». Кинолог сразу признал вину и про-
сил рассмотреть его дело в особом порядке. 
Несмотря на трагедию, мужчина продолжил 
трудиться охранником в «Альфа-Набате». 

17 мая в ходе процесса в Басманном суде 
представитель потерпевшего Никиты Ваца, 
сына погибшей, попросил удовлетворить иск 
о возмещении морального и материального 
ущерба.

— Просим взыскать с Самарцева 152 
тысячи рублей в качестве расходов на по-
хороны с учетом уже выплаченных 200 тысяч 
рублей, а также возместить нам моральный 
вред в 3 млн рублей, — сказал юрист Павел 
Новосельцев.

Он пояснил, что его 52-летний клиент по-
стоянно проживает в Канаде, поэтому доверил 
ему представлять его интересы.

Требуемая сумма шокировала Самарце-
ва. Он не стал скрывать своих чувств.

— Для меня эта сумма невменяемая, 
неподъемная, — сказал подсудимый. 

После этого прокурор огласила обвини-
тельное заключение. По ее мнению, Самарцев, 
не задумавшись о последствиях, оставил без 
присмотра сторожевых собак, которые были 
без намордников и поводков, вследствие чего 
погибла пенсионерка. Ее смерть наступила 
от травматического шока. По словам родных, 
собаки практически съели несчастную.

— Прошу суд признать Самарцева вино-
вным и приговорить его к 1,5 года лишения 
свободы условно, с испытательным сроком 
два года. А также запретить заниматься охран-
ной и кинологической деятельностью на два 
года, — сказала гособвинитель.

Она просила учесть при вынесении приго-
вора ряд смягчающих обстоятельств, а имен-
но: Самарцев ранее не был судим, имеет троих 
несовершеннолетних детей (младший ребенок 
родился за день до инцидента), состояние 
здоровья его и матери, имеющей хрониче-
ские заболевания. В частности, подсудимый 
заявил, что у него повышенное давление.

Адвокат Самарцева Алексей Кузюкин 
попросил суд ограничиться минимальным 
наказанием, не связанным с лишением 
свободы.

— Мой подзащитный переживает, для него 
это тоже трагедия, — отметил защитник.

Сам обвиняемый неоднократно повторил, 
что сожалеет о случившемся и готов снова 
принести извинения.

— Моя мама проживает со мной, пере-
несла два инфаркта и инсульт. Я единственный 
кормилец в семье, прошу меня строго не на-
казывать, — сказал Самарцев.

Как выяснилось, он во время следствия 
пытался извиниться перед сыном погибшей, 
но тот категорически отказался от общения 
с ним.

В итоге Басманный районный суд при-
говорил Самарцева к 1 году лишения сво-
боды условно. Кроме того, суд постановил 
иск потерпевшего выделить в отдельное 
производство и направить в гражданское 
судопроизводство.

Родственники погибшей заявили «МК», 
что главные виновники так и не понесли 
наказания. 

— Все повесили на одного человека, а 
за это должны были отвечать люди уровнем 
выше, чем Самарцев, там мог оказаться и 
ребенок, в центре Москвы нельзя держать 
таких псов! — возмущались они. — Валерия, 
но мы звали ее Мака, всю жизнь проработала 
переводчиком французского языка на Госте-
лерадио, более 50 лет, в тот день смотрела 
архитектуру, там отреставрировали особ-
няк. Она до последнего сидела за рулем, 
каталась на лыжах, крепкий человек погиб 
на взлете.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

“Московский коМсоМолец”    
18 мая 2017 года 
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АВТОВЗГЛЯД

Начало дачного сезона-2017 откры-
ло и новый сезон старинной забавы 
российских автовладельцев — само-
личной мойке собственной машины в 
малоприспособленных для этого дей-
ства условиях. При этом, как выяснил 
портал «АвтоВзгляд» в ходе опроса 
своих читателей, в теплое время года 
ей предается без малого 70% россий-
ских автовладельцев! 

Но где они это делают, если из городов 
«самомойщиков» власти вытеснили уже давно? 
Разумеется, на своих «шести сотках» или около 
них. Но при этом даже не подозревают, что и 
за городом их может ждать крупный штраф 
за организацию такой «автобани». Дело в том, 
что российское законодательство не имеет 
ничего против мойки авто на частной террито-
рии автовладельца. Например, в гараже или на 
приусадебном участке. Но лишь при условии, что 
загрязненная нефтепродуктами и химией вода 
не вытекает за пределы участка и в почву. И хотя 
на практике за последней составляющей никто 
толком не следит (если, конечно, зловредный 
сосед не сообщит «куда следует» о вашем анти-
зеленом поведении), добром подобные затеи 

все равно не кончаются. Хочешь потом есть 
начиненную автохимией клубнику и редиску со 
своего приусадебного участка — дело твое. 

А вот из-за мытья машины на улице перед 
воротами дачи уже могут возникнуть пробле-
мы. Федеральные законы не содержат прямых 
запретов и кар в этой области — правовое ре-
гулирование проблемы почти целиком отдано 
на откуп региональным законотворцам. И их 
стараниями не во всех, конечно, но достаточ-
но многих субъектах федерации установлены 
штрафы за мойку машин вне установленных 
мест. Они разнятся от региона к региону, но 
нигде больше 5000 рублей штрафа на данный 
момент не предусмотрено. 

— Хотя в некоторых ситуациях, — напо-
минает известный автоэксперт, ведущий 
программы «Минтранс» на канале РенТВ 
Вячеслав Субботин, — мойка машины может 
стать причиной конфликта и с федералами. 
Например, если человеку вздумается помыть 
машину в водоохранной зоне какого-нибудь 
водоема. Особенно это актуально для граждан, 
отгрохавших свои «халупки» на самом берегу 
реки или озера. В этом случае мойка авто у во-
рот собственной фазенды грозит конфликтом 
сразу с двумя статьями КоАП РФ.

Во-первых, любой полицейский может 
составить протокол на автовладельца по ст. 
8.13 КоАП за загрязнение, засорение и (или) 
истощение водных объектов. А во-вторых, по 
статье 8.42 КоАП за нарушение специального 
режима хозяйственной и иной деятельности на 
прибрежной защитной полосе водоема поло-
жен штраф для граждан в размере 3000−4500 
рублей...

Максим СТРОКЕР.

Точеные женские силуэты, облаченные 
в коротенькие платьица или строгие 
юбки, вызывают восторженные взгляды 
мужчин любого возраста. Большинство 
представительниц слабого пола готовы 
даже обрекать себя на некоторый дис-
комфорт, лишь бы было красиво. Но 
удобно, а главное, безопасно ли водить 
автомобиль в юбках? Корреспондент 
портала «АвтоВзгляд» проверил это на 
собственном опыте.

«Юбка юбке рознь», — скажете вы и будете 
абсолютно правы. Именно поэтому для чистоты и 
объективности этого эксперимента я откопала в 
своем гардеробе три абсолютно разноплановых 
«атрибута женственности». Мне удалось в пол-
ной мере ощутить, каково это: присаживаться в 
машину в зауженном платье или искать педали, 
спрятавшиеся в подоле длиннющего сарафана. 
К тому же я овладела навыком «третьей руки»: 
научилась постоянно придерживать шаловливую 
юбчонку, которая в паре с ветром так и норовила 
оголить меня перед соседями по потоку.

А в качестве моих ассистентов выступили 
сразу два автомобиля: один с автоматической 
коробкой передач, а другой «на ручке». Согласи-
тесь, ведь управляя машиной с «автоматом», особо 
сложных движений ногами водителю совершать 
не приходится, чего не скажешь о транспортных 
средствах, оборудованных МКП. Не секрет, что 
автомобиль с тремя педалями и так вызывает 
у подавляющего большинства дам панический 
страх. А если прибавить к этому фильму ужасов 
еще и узенькую плотную юбку длиной, скажем, 
чуть ниже колена? Но об этом чуть позже.

Соблазнительные мини  
как символ лета
Подходя к машине, я нервно одергивала свою 

короткую юбку и готовилась к худшему. И зря, ведь 
именно она доставила мне меньше всего хлопот и 
оказалась вполне приемлемым вариантом.

Пожалуй, основной минус мини и еще более 
откровенных моделей в том, что с ними нужно быть 
предельно внимательной при посадке и высадке. 
Заносить ноги по очереди, как в джинсах, уже не 
получится — рискуете показать все, что скрыто, 
окружающим. Так что аккуратненько присажива-
емся на краешек сиденья и по-девчачьи, словно 
склеенные, переносим ножки под рулевую колон-
ку. И, повторюсь, следим за опасными связями 
коротких юбок и порывов ветра. Не забывайте 
придерживать этот предмет гардероба как во 
время «погружения», так и в поездке, если рискнете 
открыть нараспашку окно.

Кстати, сюда же, к минусам, я бы отнесла 

полученные в ходе испытаний тактильные ощуще-
ния. Всем известно, насколько коварен в жаркую 
погоду кожаный салон автомобиля по отношению 
к оголенным частям тела, а в тканевом — просто 
некомфортно. К тому же у особо чувствительных 
автоледи могут появиться покраснения или, того 
хуже, раздражения.

А вот на качестве управления машиной об-
лачение в мини никак не влияет: одинаково удобно 
водить что на «автомате», что на «механике» — 
как и в спортивных штанах. В качестве бонуса 
гарантировано пристальное внимание пасса-
жира переднего сиденья к вашим ножкам, а как 
эффектно вы будете смотреться на автомойке 
самообслуживания…

Строгая учительница  
или горячая секретарша
Присаживаясь в автомобиль в так называемой 

юбке-«карандаше», вы почувствуете себя непо-
воротливой неуклюжей медведицей. Мужчинам 
ради эксперимента могу предложить крепко-
накрепко связать ноги в коленях и попробовать 
залезть в салон. Нет, вы, конечно, это сделаете, 
но какие эмоции при этом испытаете! А если на 
«лабутенах»?

Когда от вас требуется лишь переставлять 
стопу с «газа» на «тормоз», «карандаш» не причинит 
сильного дискомфорта. Всю прелесть вы ощутите 
лишь в машине с «механикой»: ваши колени свя-
заны, помните, да? Однозначно неудобно, да еще 
и опасно. Конечно, можно приловчиться и слегка 
подтянуть юбку повыше, на бедра: станет чуть 
легче, однако появится другая, не менее масштаб-
ная для леди проблема — образуются складки, 
справиться с которыми под силу лишь утюгу. А 
вот тот самый передний пассажир такому рас-
кладу непременно обрадуется, да и любопытные 
мужчины из соседних автомобилей тоже.

Отмечу, что несомненные плюсы «каранда-
шей» — ветроустойчивость (руки можно занять 
чем-то более полезным, а не вечно прижимать 
их к своему телу) и отсутствие прямого контакта 
кожи с обшивкой сидений. Вердикт: аппетитные 
секретарши и учительницы могут ездить на авто-
мобиле лишь в качестве пассажира — так будет 
безопаснее для всех.

Не шей ты мне, матушка, 
красный сарафан
По итогам проведенных испытаний могу 

сделать вывод, что длинные свободные юбки, 

платья и сарафаны таят в себе куда большую 
опасность, нежели любые другие. Во-первых, 
возникнут сложности в отношениях с педалями: 
подол заполонит все ножное пространство и бу-
дет забиваться во все самые неудобные места. 
В таких условиях и рычаги можно перепутать, и 
повредить свой наряд, периодически прижимая 
его пяткой. И это даже в автомобиле с АКП, что 
уж говорить про «механику», где работать педа-
лями приходится достаточно активно.

То ли мне не очень везло, то ли истина 
такова, но пару раз я сама же ловила себя на 
«крючок». Кажется, будто вышла из машины, 
дверь закрыла, а ехидная пола осталась внутри: 
ситуация глупая, и ты уже не Афродита — окру-
жающие молодые люди смотрят иначе.

Подводя итог эксперимента, признаюсь, 
что по всем параметрам удобнее всего… джин-
сы. Но ведь на дворе почти лето: хочется чув-
ствовать себя женственной и красивой, оголяя 
свои стройные ножки. Пожалуйста, никто же 
не запрещает, даже наоборот. Только не за-
бывайте о самом главном: красота, может, и 
требует некоторых незначительных жертв, да 
вот только рисковать жизнью ради нее уж точно 
не стоит. Садясь за руль, помните о безопас-
ности и о наличии в машине багажника, куда 
можно положить свою суперузкую или непри-
лично длинную юбку, чтобы переодеться в нее 
по прибытии.

Виктория БАЗЫЛЕВА,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

МИНИ, 
МИДИ, 
МАКСИ
Выбираем 
оптимальную одежду 
для женщины за рулем

Армения, или, как называют ее 
местные, Хаястан, возможно, яв-
ляется единственным союзником 

России, которого можно назвать без-
условным. Вместе с тем в республике 
каждый год проходят массовые анти-
правительственные выступления, неко-
торые из которых в Москве сравнивают с 
украинским Майданом. Корреспондент 
«МК» посетил эту горную страну, чтобы 
выяснить, чего хотят рядовые армяне и 
к чему может привести противостояние 
властей и оппозиции.

« Один на всех  
и все на одного»

Политическая система республики очень 
похожа на российскую. С 1999 года у власти на-
ходится аналог «Единой России», которая здесь 
называется Республиканской партией Армении. 
От оригинала ее отличает только то, что армяне 
ненавидят Азербайджан и власти Турции, но дру-
жат с Западом. На минувших парламентских вы-
борах правящая партия одержала победу, набрав 
49,12% при явке почти в 61%, но народ все равно 
складывает о ней злые шутки. «Один на всех и все 
на одного», — передает армянское радио. 

Единственной политической силой, которая 
отказывается сотрудничать с властями, но пред-
ставлена в парламенте, является блок ЕЛК (в пе-
реводе на русский — «Выход» или «Исход»). В нем 
представлены молодые политики, которые стали 
популярны благодаря массовым акциям протеста 
против повышения цен на проезд в транспорте, 
тарифов ЖКХ и так далее. Даже если бы у ЕЛК 
не отбирали голоса карманные оппозиционеры, 
блок все равно не смог бы взять большинство в 
парламенте. Дело в том, что по своей сути армян-
ский протестный электорат очень пассивен. Во 
всех акциях несогласных принимали участие не 
больше 7–10 тысяч человек, которые собирались 
на митинги и шествия в социальных сетях. Мест-
ные активисты рассказывают: несмотря на то, 
что армянские СМИ считаются одними из самых 
свободных на постсоветском пространстве, даже 
об «Электрик Ереван» (акции протеста, связанные 
с повышением энерготарифов), который в России 
окрестили «армянским Майданом», многие узнали 
только на четвертый или пятый день митингов. 
Даже новости о захвате полицейского участка 
в 2016 году на окраине армянской столицы до 
некоторых дошли только на второй день.

Большинство людей просто не интересуются 
политикой и охотно верят в любые популистские 
заявления. Впрочем, перманентные протесты, 
которые выносят на передовую армянской по-
литики молодых и, по крайней мере, пока ничем 
не запятнанных активистов, дают надежду на 
построение в республике полноценного граждан-
ского общества. В конце концов под их давлением 
режим был вынужден сменить форму правления 
с полупрезидентской республики на парламент-
скую. Как признался корреспонденту «МК» один 
из лидеров избирательного списка РПА, массовые 
протесты сигнализировали властям о необходи-
мости более полного представления оппозиции 
в парламенте.

Заграница им поможет
Первое, что бросается в глаза по дороге из 

аэропорта «Звартноц» в Ереван, — это целло-
фановые пакеты, бычки от сигарет и пустые бу-
тылки, которые валяются на каждом шагу. Очень 
много халуп, долгостроев и руин, появившихся 
не несколько тысячелетий назад, а после раз-
вала СССР. При этом минувшая зима стала для 
Армении одной из самых холодных в ее истории. 
Вместо обычных 5 градусов мороза столбик тер-
мометра опустился до минус 25. Местные жители 
на полном серьезе говорят, что уже не думали 
дожить до весны.

Зато центр города сделан в лучших ев-
ропейских традициях. Омрачают эту картину 
только десяток попрошаек, которые не сидят в 
сторонке с протянутой рукой, а почти требуют 
у тебя деньги. Это вообще отличительная черта 
республики: благодаря ее малым размерам бес-
просветную нищету от безграничного богатства 
может отделять дорога или забор. Например, за 
9 дней пребывания в Армении корреспондент 
«МК» встретил два кортежа из «Гелендвагенов» 
и несколько советских автобусов «Турист», ко-
торые окончательно перестали выпускать еще 
в 1985 году.

Официальная средняя зарплата в Арме-
нии составляет около 185 тысяч драм (21 тысяча 
рублей), но если исключить из общего списка 
олигархов, то большинство зарабатывает чуть 
больше половины от этой суммы. По той же ста-
тистике, в стране 18% безработных (антирекорд 
постсоветского пространства), и 29,8% армян 
живут за чертой бедности, что неудивительно, 
если учесть местную пенсию в 41 тысячу драм 
(около 4800 рублей). При этом за один только газ 
жителям Еревана зимой приходится платить до 60 

тысяч драм (около 7 тысяч рублей), а летом — до 
20 тысяч драм (около 2400 рублей). Вы спросите, 
как они вообще выживают? За счет денег, которые 
им присылают родственники из-за границы.

В каком-то смысле регулярно присылаемая 
помощь — это не только спасение, но и проклятие 
республики. Несмотря на то что денежные пере-
воды в рублях, долларах и евро позволяют людям 
не умереть с голода, они же лишают их стимула к 
развитию. Зачастую целью среднестатистическо-
го армянина, постоянно проживающего в стране, 
является не личный карьерный рост или требова-
ние от властей работы на благо народа, а высылка 
своего ребенка на заработки за рубеж.

Конечно, есть в Армении и те, кто не мо-
жет смириться с действительностью, но кому 
не хватает сил ее изменить. Для таких людей в 
Ереване существует, например, Киевский мост, 
с которого каждый год сбрасываются или пыта-
ются это сделать десятки человек. В 2014 году 
в республиканском МЧС насчитали 155 случаев 
суицида, в 2015-м — 195, а в 2016-м — 197. Для 
сравнения, по данным официального Еревана, в 
апрельской войне 2016 года в Нагорном Карабахе 
погибли или пропали без вести 106 защитников 
Арцаха и его мирных жителей.

О причинах тяжелого социально-
экономического и политического состояния Ар-
мении «МК» рассказал глава Института Кавказа 
Александр Искандарян:

— Для Армении все началось с карабахской и 
абхазской войн, из-за которых республика факти-
чески оказалась в полной блокаде, включая энер-
гетическую. Но с 2000 по 2008 годы конъюнктура 
для страны складывалась в целом благоприятно. 
Затем произошел экономический кризис, пере-
текший в длительную стагнацию, которая длится 
до сих пор.

При этом многие вещи, определяющие 
развитие Армении, связаны не с политическим 
раскладом. Это небольшая страна, поэтому в 
ней нет емкого рынка. Она не может соперничать 
с Казахстаном, Россией, Китаем или даже с 

нынешней Украиной. Соответственно, иностран-
ный бизнес не будет выстраиваться в очередь к 
3 миллионам армянских потребителей. Если бы 
у нас было несколько миллиардов кубометров 
газа или нефти, то все могло бы быть по-другому, 
но Армения — не Саудовская Аравия. К тому же у 
республики есть сложности с соседями: Турция 
и Азербайджан блокируют Армению, а у Грузии 
и Ирана непростые взаимоотношения с Россией 
и США, которые для нас очень важны.

Большая часть населения Армении не живет, 
а существует, но сравнивает себя не с узбеками 
и таджиками, а с французами и голландцами. 
Ереван — это все-таки столица, в нем еще можно 
найти работу, в сельской местности Араратской 
долины люди выживают за счет приусадебных 
участков, а в горах нет ни того, ни другого. Вроде 
бы сейчас начинается какой-то экономический 
рост, но чтобы его почувствовать, должно пройти 
не меньше 10 лет. Соответственно, массы не-
довольны своими властями, и их протест никто 
не направляет. Отсюда берет свое начало не 
только политическая апатия в духе «чума на оба 
ваших дома», но и антиправительственные вы-
ступления, во время которых призывают чуть ли 
не к революции.

Но, несмотря на все сложности, республи-
ка продолжает существовать. В ней работают 
свободные СМИ, смена элит происходит на 
избирательных участках и так далее. Я это на-
зываю стабильной нестабильностью. Надеюсь, 
что переход к парламентской республике будет 
способствовать росту политической культуры в 
Армении. В частности, на месте ребят, которые 
говорят, что, придя к власти, они поменяют плохих 
политиков на хороших, со временем появятся 
развитые партийные системы.

Свет в конце туннеля
Как бы тяжело ни было Армении, нельзя 

сказать, что в ней все плохо, и никто ничего не 
делает для ее спасения. Например, в октябре 
2014 года в Дилижане открыли международную 
школу-интернат для старшеклассников со всего 
мира. Это учебное учреждение является частью 
международной образовательной сети, которая 
помимо Армении имеет свои филиалы в Велико-
британии, Канаде, Италии, Голландии, Германии, 
Японии, Китае и так далее. В Дилижане школа 
появилась благодаря российскому предпри-
нимателю армянского происхождения Рубену 
Варданяну, чье состояние оценивается в 950 
миллионов долларов.

Год обучения в этом заведении стоит 35 ты-
сяч евро, но до 80% этой стоимости готовы опла-
тить различные меценаты, если семья ребенка 
не сможет найти таких денег. В исключительных 
случаях финансируют на все 100%. Но и ученик 
должен быть непростой. Несмотря на то что фор-
мально в школу могут попробовать поступить все 
желающие, отбор проходят только самые умные 
дети. Сейчас в Дилижане обучаются представи-
тели 75 стран, в том числе Турции, Ирана, США, 
Грузии и Украины. Для детей из России и Армении 
действуют 10%-ные квоты на набор.

Обучение в Дилижане проходит в макси-
мально либеральной обстановке и по европей-
ским стандартам, а после выпуска детей сразу 
же расхватывают ведущие вузы мира. И хотя 
большинство из них стремятся попасть в США, а 
не продолжать свое обучение в Армении, респу-
бликанские власти уверены, что через несколько 
десятков лет, когда выпускники дилижанской 
школы займут свои места в политической и эко-
номической элите мира, страна соберет свой 
урожай в виде «мягкой силы».

Пока же элитное заведение уже стало ока-
зывать влияние на прилегающий к нему район. 
Во-первых, многие жители Дилижана устроились 
в школу водителями, уборщиками, поварами, 
охранниками и так далее. Во-вторых, там есть 
огромное количество секций, в том числе по фут-
болу, плаванию и даже столярному мастерству, 
которые открыты для городских детей. В-третьих, 
школьников учат заботе о ближнем, поэтому они 
часто устраивают субботники: убирают мусор в 
Дилижане, ухаживают за лесом и так далее.

Еще одной точкой роста Армении является 
туризм. По данным Государственного комитета 
по туризму, в 2016 году поток путешественников в 
республику вырос на 5,7%. При этом 31% туристов 
пришелся на иранцев. Если в 2015 году Армению 
посетили 144 тысячи персов, то в 2016-м — 181 
тысяча.

Разумеется, Иран — не единственный ис-
точник туристов для Армении. Республика по-
прежнему пользуется огромным интересом 
среди мирового армянства, туда стремятся 
приехать отдохнуть и многие россияне. Прежде 
всего их привлекают древние языческие храмы, 
христианские церкви и потрясающие горные 
пейзажи. Ради увеличения турпотока из России 

в Армению стали летать лоукостеры и были от-
менены загранпаспорта.

Впрочем, несмотря на эти нововведения, 
республике все еще предстоит проделать боль-
шой путь к статусу привлекательной для между-
народного туризма страны. Пока же она нахо-
дится на 89-м месте в индексе туристической 
привлекательности, составленном Всемирным 
экономическим форумом. Для сравнения, Гру-
зия и Азербайджан заняли 70-е и 71-е места 
соответственно.

Зато и оппозиция, и правящая элита сходятся 
во мнении, что главным локомотивом армянской 
экономики уже стала IT-индустрия. Зарплаты в 
этом секторе даже на начальном этапе минимум 
в 3 раза выше средних по стране, причем по мере 
развития отрасли доходы начинают увеличивать-
ся в геометрической прогрессии. Ожидается, 
что в 2018 году оборот армянского IT составит 
1 миллиард долларов. Для сравнения, бюджет 
минобороны Армении в 2017 году составляет 
439,7 миллиона долларов.

Среди громких успехов Армении в этой от-
росли можно назвать выпуск летом 2016 года 
собственных смартфонов, которые стоят 50–150 
тысяч драм (примерно 5800 — 17 тысяч рублей). 
Кроме того, с 2014 года в стране открыли свыше 
160 IT-кружков, которые посещают около 3 ты-
сяч детей. К 2019 году количество таких секций 
обещают довести до 1200, чтобы обучаться в 
них могли уже 21–22 тысячи детей. А после за-
вершения школы подрастающее поколение ждет 
Центр креативных разработок «Тумо», где обучают 
по четырем направлениям: компьютерные игры, 
анимация, веб-разработка и цифровые средства 
массовой информации. Со времени открытия в 
2011 году центр выпустил уже больше 10 тысяч 
молодых специалистов.

Ветер перемен
Представители правящей элиты во время 

приватных бесед с корреспондентом «МК» кля-
лись и божились, что с порочным прошлым покон-
чено, и после глубоких и всесторонних реформ, 
которые в ближайшем будущем начнет проводить 
РПА, Армения станет принципиально иной.

Например, правящая партия обещает полно-
стью отказаться от «классической постсоветской 
бюрократии» в пользу предельно прозрачной и 
простой системы госуправления. При этом люди, 
правящие Арменией с 1999 года, окрестили кор-
рупцию «раковой опухолью», которую они собира-
ются нещадно вырезать. РПА пообещала заводить 
уголовные дела на всех госуправленцев, которые 
скрывают свои декларации о собственности и 
доходах или предоставляют ложные данные.

На вопрос, почему правящая элита не де-
лала этого раньше, представители правитель-
ства и администрации президента Армении все 
как один отвечают, что теперь кризис дошел до 
той стадии, когда откладывать преобразования 
уже невозможно. Если они и лукавят, то делают 
это с юношеским запалом и глазами, полными 
надежд.

«Каждый раз, когда в новостях рассказыва-
ют о поимке очередного коррупционера, у меня 
появляется надежда, что власти ведут систем-
ную борьбу с этим явлением, и она в скором 
времени завершится полной победой. Но есть 
и те, кто уже ни во что не верит. Впрочем, перед 
тем как к власти в Грузии пришел Михаил Саа-
кашвили, местные политологи называли свою 
страну Абсурдистаном. Соцопросы показывали, 
что свыше 80% населения республики давали 
или брали взятки. Зато в 2005 году таких людей 
осталось только 14%. Грузины не верили, что 
такое вообще возможно. В Армении тоже можно 
победить коррупцию. В первую очередь для 
этого необходимо привлечь к ответственности 
чиновников высшего и среднего звена, иначе 
безнаказанность будет порождать еще боль-
ше преступлений. Чтобы начать эту кампанию, 
руководство страны должно обладать сильной 
политической волей, которая присутствует у 
премьер-министра Армении Карена Карапетяна. 
Правда, если реально смотреть на вещи, в том 
числе на то, чем глава правительства занимался 
до сих пор, есть сомнения, что эта борьба яв-
ляется для него приоритетом. Возможно, это 
происходит потому, что сегодня Карапетяну 
приходится делать все одновременно, чтобы вы-
тащить страну из кризиса», — поделился с «МК» 
своим взглядом на проблему глава армянского 
исследовательского центра «Альтернатива» 
Татул Манасерян.

По его словам, несмотря на то, что текущее 
правительство республики обладает большим 
потенциалом, гражданское общество должно 
продолжать давить на власти, как это происходит 
на Западе. Иначе положительных результатов 
ждать можно очень долго.

Артур АВАКОВ.

ПОМОЙ-КА МЕНЯ! Чем грозит мойка 
машины на 
собственной даче

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

СТРАНА
С ВИДОМ НА АРАРАТ
Корреспондент «МК» побывал в Армении, 
где узнал о сложностях жизни в блокаде, 
перманентной войне и коррупции
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Ночной Ереван.

Рядом с лачугами часто можно встретить 
особняки местных богатеев. На крыше 
дома установлены  
гладиаторы с вантузами.

Уроки в международной школе Дилижана 
проходят в прозрачных залах.
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Итальянские сыры, стройматериалы и 
химические продукты — вот далеко не 
полный список того, что собираются 
производить в Подмосковье бизнес-
мены из солнечной Ломбардии. В ходе 
роуд-шоу делегации Московской обла-
сти в Италии появилась договоренность 
о совместных проектах на 150 млн евро, 
а в перспективе эта сумма может выра-
сти до полумиллиарда евро, сообщил 
зампред областного правительства Де-
нис Буцаев.

Презентация инвестиционного потенциала 
Московской области, проходившая в рамках 
роуд-шоу в Италии, имела большой успех у мест-
ных предпринимателей и получилась весьма 
результативной, считает Буцаев.

Итальянский бизнес хочет закрепить свои 
позиции на огромном российском рынке, поэто-
му охотно инвестирует открытие собственного 
производства в России. Особую привлекатель-
ность среди наших регионов имеет Подмоско-
вье — тут и близость к Москве, и пересечение 
всех транспортных магистралей, которые охва-
тывают страну. Кроме того, власти Московского 
региона хорошо понимают, что западный бизнес 
не хочет терять время и деньги на бесконечные 
согласования и бюрократические проволочки, 
поэтому готовят земельные участки под буду-
щие совместные проекты с полным комплектом 
документации, заботятся об инфраструктуре и 
дорожной сети, чтобы можно было сразу при-
ступать к реализации проекта.

Например, итальянская компания керамиче-
ской плитки и гранита, обосновавшаяся в Ступин-
ском районе, начинала с небольшого производ-
ства в 2006 году, но за одиннадцать лет объемы 
значительно выросли. Сейчас на предприятии 
работает около 400 человек, они выпускают до 
7 млн кв. м керамического гранита, западные 
инвестиции составили 5 млрд руб. Однако глава 
компании Марко Андреа Сантандреа сообщил, 
что планирует и дальше наращивать производ-
ство. В ходе роуд-шоу прошли переговоры с 
представителями областного правительства о 
запуске новой линии в поселке Малино.

Еще один итальянский производитель — 
компания, выпускающая строительную химию, 
также решила открыть в Ступине свой техни-
ческий центр. Такое место дислокации для 
сервисной службы выбрано не случайно — по 
словам директора компании, в Подмосковье 
сосредоточено до 50% всех производственных 
мощностей фирмы Mapei.

Зато итальянской компании Mauri, произ-
водящей рассольные сыры, в частности зна-
менитую моцареллу, еще только предстоит по-
знакомиться с российскими бизнес-реалиями. 
Для таких партнеров-новичков подмосковные 
власти даже решили открыть специальный инду-
стриальный парк. По словам Дениса Буцаева, он 
будет создан именно для итальянских компаний 
и управляться ими же, что позволит создать наи-
более приближенные условия к той ментальности 
и специфике, к которым итальянцы привыкли у 
себя дома.

Представитель сыроделов Эмилио Минуццо 
признался, что, безусловно, заинтересован в 
сотрудничестве с Россией и Московской об-
ластью. «Что касается производства сыров, то 
здесь имеются отличные перспективы. Мы на это 
рассчитываем», — сказал он журналистам. 

Речь идет о производстве сыров негаран-
тированного географического наименования, 
поскольку некоторые сорта можно выпускать 
только в Италии, где находится производство 
Mauri. 

«Мы договорились с итальянскими фирма-
ми о сотрудничестве, это выгодно и им, и нам. 
В настоящий момент большинство итальянских 
компаний приняли решение о локализации свое-
го производства на территории Подмосковья», — 
заявил по итогам переговоров Денис Буцаев.

Он подчеркнул, что реализация проектов на 
территории Подмосковья позволит иностранным 
партнерам устойчиво себя чувствовать на рынке и 
занять те позиции, которые освободились после 
введения Россией ответных санкций. Примером 
успешного сотрудничества является проект ком-
пании МАRR, уже реализованный в Московской 
области. Эта компания занимается поставками 
мяса и других продуктов в рестораны.

Елена НИКИТИНА.
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МОСКОВИЯ
НАПАСТЬ НОУ-ХАУ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

— Клещи умеют защищаться от 
погодных аномалий, — объяснила 
«МК» заведующая отделом меди-
цинской энтомологии Первого 

МГМУ имени И.М.Сеченова Людмила Ганушкина. 
— Когда были «минусы», они ушли в почву, чтобы 
переждать холода, а потом снова активизиро-
вались. У них своя биология, им во что бы то ни 
стало надо питаться кровью и давать потомство, 
поэтому паразиты просыпаются с появлением 
первых проталин и ведут свою поисковую дея-
тельность вплоть до конца июня. Второй пик 
активности наступает осенью. И если раньше 
клещи являлись только лесными жителями, то 
сейчас их очень много даже в городе, в лесо-
парковых зонах. Среди людей распространен 
миф, что они обычно подстерегают свои жертвы 
на деревьях и сваливаются на них сверху. На 
самом деле клещи располагаются в траве и 
на ветках примерно на высоте 100 см. Когда 
вы проходите по лесу, вы задеваете какую-то 
травинку, и с нее клещ переползает на одежду, а 
потом начинает искать оголенный участок тела, 
чтобы присосаться.

Вакцины от боррелиоза нет, поэтому людям 
остается обрабатывать одежду репеллен-
тами, заправлять спортивные шта-
ны в носки, наглухо застегивать 
кофты и надевать косынки, что-
бы минимизировать шансы 
клеща добраться до завет-
ной плоти. После каждой 
лесной прогулки, пикника 
и вечернего променада по 
парку медики советуют 
осматривать себя и своих 
спутников с ног до головы. 
То же касается и собак, кото-
рых, как известно, клещи очень 
любят. Примечательно, что во 
многих городах противоклещевая 
обработка парков не ведется вообще. 
Только в детских оздоровительных лагерях эта 
традиция, слава богу, еще осталась.

Чтобы понять, какой клещ тебя «укусил» (на 
самом деле клещи не кусают, а присасываются), 
нужно отнести его на анализ и заплатить за ис-
следование порядка 700 рублей. Если паразит 
успел сбежать или вы его раздавили, выкручивая 
из тела, нужно сдать кровь на анализ. Но не 
сразу после присасывания, а недели через три, 
по истечении инкубационного периода. Правда, 
это будет стоить уже до 1500 рублей. Угадать 
самостоятельно, заражен ли злосчастный клещ, 

практически невозможно. Косвенный признак 
— эритема (кольцевое покраснение на 

месте укуса) может и не проявить-
ся. А если и проявится, она может 

оказаться лишь признаком аллер-
гической реакции. Как и стертые 
симптомы острого боррелиоза, 
которые легко спутать с про-
студой: температура в грани-
цах 37,5–37,8 градуса, озноб и 
ломота в костях. Поэтому лучше 

знать достоверно, какой клещ 
вас «укусил».

— Заболеваемость боррелио-
зом растет, и этот факт пока никто не 

может объяснить, — поделился с «МК» 
главный инфекционист Федерального медико-

биологического агентства РФ Владимир Ники-
форов. — 30 лет назад в Подмосковье вообще не 
было боррелиоза. А сейчас от болезни Лайма не 
застрахован ни один любитель пикников, тихой 
охоты или постановки рекордов в огородах. 
Но хорошая новость в том, что он прекрасно 
лечится, если вовремя назначить антибактери-
альную терапию, не дожидаясь, когда болезнь 
перейдет в хроническую стадию. Потому что 
тогда она приобретает аутоиммунный характер: 
возбудитель ухитряется перестроить иммунную 
систему так, что она начинает работать против 

себя и губить весь организм. По сути, возбуди-
тель играет роль спички, которой поджигают 
костер. Через секунду, погасив спичку, сам 
костер вы уже не погасите. Поэтому хронический 
боррелиоз вылечить гораздо сложнее. Нужен 
тщательный подбор иммунокорректирующих 
препаратов. Важно отметить, что у хронического 
боррелиоза нет лица, нет явной клинической 
картины. Неизвестно, на что набросится имму-
нитет в каждом отдельном случае: на нервную, 
костно-мышечную или соединительнотканную 
систему. Это болезнь непредсказуемая, поэтому 
ее нужно победить в зародыше.

Светлана ОСИПОВА.

ЛОБНЕНЦЕВ ОКУНУТ 
В «РЕКУ ВРЕМЕНИ»

Необычный проект исторического парка 
«Река времени» подготовили в подмосковной 
Лобне. В этой зоне отдыха решено установить 
арт-объекты, олицетворяющие знаковые со-
бытия истории города — от строительства 
завода до открытия аэропорта.

Как стало известно «МК», пешеходная до-
рожка будет символизировать реку времени, 
на которую «нанизаны» ключевые этапы раз-
вития города: первое поселение Киово (1495 
год), мануфактура братьев Крестовниковых 
(1814), открытие железнодорожной стан-
ции и строительство монастыря (1902 год), 
битва за Москву (1941), открытие аэропор-
та «Шереметьево» (1953), преобразование 
рабочего поселка в город (1961), открытие 
«Шереметьево-2» (1980). Эти арт-объекты 
разместятся на прогулочной дороге в хроно-
логическом порядке. По всему парку вдоль 
прогулочного маршрута будут располагаться 
площадки тихого отдыха со скамейками. А на 
открытых пространствах установят устрой-
ства для активного отдыха — скейт-парк (в 
виде аэродрома) и эстраду с танцполом. На 
одной из диагональных дорог разместится па-
вильон, имитирующий старинный железнодо-
рожный вокзал, в котором будет оборудовано 
кафе. Рядом расположится игровая площадка 
с детской железной дорогой. Заболоченный 
участок вблизи реки превратится в водоем, 
который станет аналогом исторического озе-
ра Киово. Живописные берега реки оформят 
легкими пешеходными мостиками и в некото-
рых местах — деревянными спусками. 

ХИРУРГА, 
ПЕРЕПУТАВШЕГО 

ДИАГНОЗЫ, НА ПОЛГОДА 
ИЗОЛИРОВАЛИ 
ОТ МАЛЕНЬКИХ 

ПАЦИЕНТОВ
240 часами 

обязательных 
работ отделал-
ся горе-хирург 
городской 
больницы под-
московного 
Дмитрова Му-
заффар Эгам-
б е р д и е в (н а 
фото), по вине 
которого умер 
трехлетний ре-
бенок. Эскулап 
не смог поста-
вить мальчику 
правильный 
диагноз, пере-
путав опасную 
гангрену же-
лудка с острым 
гастритом.

Как уже писал 
«МК», трагедия 
с малышом про-
изошла 25 мая 

2016 года. За день до этого ребенок начал 
жаловаться на острые боли в желудке, чем 
очень взволновал свою маму. Женщина с 
сыном отправились в горбольницу и попали 
на прием к уроженцу Узбекистана, детскому 
хирургу Музаффару Эгамбердиеву. Медик 
осмотрел маленького пациента и поставил 
диагноз острый гастрит. Направить малыша 
на гастроскопию врач нужным не счел. При 
этом Эгамбердиев успокоил маму мальчика, 
заявив, что при соблюдении строгой диеты 
и приеме необходимых медицинских пре-
паратов малыш скоро выздоровеет. Хирург 
отметил в карточке, что острой хирургической 
патологии у ребенка не выявлено, и госпи-
тализировать мальчика не стал. Купив все 
лекарства по списку, женщина привезла сына 
домой и начала лечение. Но на следующее 
утро боли у ребенка усилились настолько, 
что он потерял сознание. Прибывшие фель-
дшеры скорой помощи помочь бедняжке не 
смогли: ребенок скончался. При вскрытии 
выяснилась причина смерти. У мальчика 
оказался вовсе не острый гастрит, а опас-
нейшее заболевание — гангрена желудка, 
вследствие которой развился токсический 
шок, что и привело к гибели. В отношении 
Эгамбердиева возбудили уголовное дело по 
части 2 статьи 109 «Причинение смерти по 
неосторожности вследствие ненадлежащего 
исполнения своих профессиональных обязан-
ностей». Следователями было установлено: 
не ошибись хирург с диагнозом, мальчика 
можно было бы спасти. 

Заседание Дмитровского суда, на котором 
присутствовала мама погибшего мальчика, 
прошло относительно спокойно. В своем за-
ключительном слове осужденный врач гово-
рил, что очень переживает из-за случившего-
ся, просит прощения у родителей ребенка и 
раскаивается в своей ошибке. Как сообщила 
«МК» старший помощник руководителя ГСУ 
СК РФ по Московской области Елена Фокина, 
приговором суда Эгамбердиеву назначено 
наказание в виде 240 часов обязательных 
работ, на полгода он лишен права заниматься 
деятельностью по оказанию медицинской 
помощи несовершеннолетним. К слову, до 
настоящего времени доктор продолжал лечить 
малышей — работал в детской поликлинике.

МЭР ЖУКОВСКОГО 
ПРЕДЛОЖИЛ СЧИТАТЬ 

АРЕСТ СВОЕГО ЗАМА 
НЕДОРАЗУМЕНИЕМ

Заместитель мэра подмосковного Жуков-
ского Павел Соболев задержан по подозре-
нию в вымогательстве взятки. Мужчина, по 
версии следствия, требовал от раменской 
фирмы «Инжпроектстрой» 520 тысяч рублей 
«за покровительство».

Как стало известно «МК», компания, на кото-
рую оказывалось давление, занимается про-
ектированием, строительством и обслужива-
нием инженерных коммуникаций. По версии 
следствия, чиновник заявил руководству, что 
может использовать свое служебное поло-
жение, чтобы воспрепятствовать успешной 
коммерческой деятельности этой организа-
ции. А поскольку чиновник курировал сферу 
ЖКХ и транспорта, рычаги воздействия на 
область инженерного проектирования у него 
были. К слову, Соболев одновременно являл-
ся руководителем исполкома местного отде-
ления партии «Единая Россия». Однако, как 
только стало известно об аресте чиновника, 
секретарь отделения Игорь Марков сделал 
официальное заявление: «Павел Викторо-
вич обратился к исполкому с заявлением о 
сложении полномочий руководителя еще 
3 мая». Кстати, друзья и коллеги отзываются 
о Соболеве очень хорошо, называя его общи-
тельным, активным и спортивным. Однако о 
его профессиональных качествах и деловой 
хватке предпочитают не распространяться. 
Непосредственный начальник подозревае-
мого в коррупции чиновника мэр Жуковского 
Андрей Войтюк признался «МК»: «Я очень 
надеюсь, что арест Павла Викторовича — не-
доразумение. Я знаю его исключительно с 
хорошей стороны: как очень добросовестного 
и преданного своему делу специалиста».

По словам старшего помощника руково-
дителя ГСУ СК РФ по Московской области 
Елены Фокиной, следственными органами 
возбуждено уголовное дело в отношении 
чиновника по признакам преступления, пред-
усмотренного п. «б», «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в крупном размере с вы-
могательством).

Весна, которую с нетерпением ждали 
все подмосковные дачники и огородни-
ки, пока не радует. Если раньше наши 
посевные планы мог сломать дождь и 
весенний первый гром, то сегодня — 
снег. И это никого особо не удивляет — 
попривыкли. 
Что делать? Когда сажать и можно ли 
уберечь то, что уже сидит в грядках? 
Чтобы не гадать на кофейной гуще, 
эти вопросы читатели «МК» на онлайн-
конференции задали председателю 
общероссийской организации садо-
водов Андрею ТУМАНОВУ. Как обще-
ственный деятель, он не только за-
конодательно защищает наши с вами 
кровные интересы, но и сам знает толк 
в выращивании овощей и фруктов. 

Сергей Рязанцев, Ногинский район: «Ан-
дрей Владимирович, в конце апреля я полагал, 
что весна наступила дружная и ранняя, ждал, что, 
когда станет совсем тепло, сразу возьмусь за 
посадки. Дождался: весь май то снег, то замо-
розки, все говорят про природный катаклизм... 
Что посоветуете: уже не рыпаться, перенести 
полевые работы на следующий сезон?»

— Ни в коем случае! Природная катастрофа 
существует только в головах журналистов, кото-
рые ее придумывают! Каждые весна, лето, зима 
якобы всегда аномальные, жди беды.

Ничего подобного! Заморозки в Московской 
области могут быть до середины июня, а сейчас 
только середина мая. 

Все в норме. Вспомним первомайские 
демонстрации в советское время. Чтобы с 
распустившимися веточками березы стать в 
колонны, их заранее срезали и ставили на подо-
конник. А на нынешнее 1 мая березы уже стали 
распускаться.

Вы не ошиблись, можно считать, что ны-
нешняя весна действительно ранняя.

Вот я на одной волне со своими растениями 
и утверждаю: все нормально. Да, снег выпа-
дал, но куда? На многолетние посадки, которые 
легко переносят трескучие морозы, не то что 
заморозки.

Если до похолодания вы успели посадить 
на грядки морковку, свеклу или салаты, тоже 
не страшно, их некоторые садоводы с осени 
высаживают. Помидоры, огурцы переносят в 
открытый грунт в июне.

Спокойно работайте, у вас все получится!
Любовь Тимофеевна: «Если вишня силь-

но заражена, можно ли ее перед цветением 
опрыскивать два-три раза?»

— Для начала надо разобраться, чем вишня 
заражена. Коккомикоз — это листопад в сере-
дине лета, ослабленная вишня сильно подмер-
зает. Монилиальный ожог вызывается грибом 
монилией. Идет усыхание вишни, плодов нет. 
Это самая опасная болезнь. Перед цветением 
надо делать опрыскивание. Главная профилак-
тическая мера — вырезание усыхающих веточек 
до здоровой ткани, это делается круглый год. 
Проводим нормальные фитосанитарные ме-
роприятия на своем участке. 

Садовое товарищество представляет собой 
не очень хорошую фитосанитарную зону. Кто-то 
ухаживает, кто-то нет. И примерно 2–3 профи-
лактических опрыскивания надо делать. Фун-
гициды — препараты против грибковых болез-
ней. Бордоская смесь — самый популярный 
фунгицид до цветения и после цветения, чтоб 
закрепить результат. Во время цветения опры-
скивать нельзя.

Таисия: «Если весной нечаянно обрубить 
ветвь винограда, то сильно течет и не оста-
новить ни садовым варом, ни чем-то другим. 
Что делать в таких случаях?»

— Плач винограда, или пасокотечение, — 
как березовый сок. Для самого винограда это 
не страшно. Хотите не допустить — обрезайте 
с осени. 

Людмила: «Подскажите, когда лучше 
открывать розы? Рано — могут ударить мо-
розы, поздно — растения запреют».

— Ваши розы давным-давно запрели. Их 
следует открывать в марте. Роза — это не огу-
рец и не томат, которые никакой отрицательной 
температуры не переносят. Гибнут розы из-за 
неправильного укрытия. Если слишком закутать, 
они запреют. 

Я розы вообще не закрываю, сажаю зимо-
стойкие сорта. Сходите в розарий, послушайте 
мастер-класс. Зимостойкие розы там укрыва-
ются просто снегом, они всю зиму стоят. 

И вообще, если уж сажаете розы, никог-
да не покупайте их в магазинах по картинкам. 
Лучше всего пройдитесь по своему садовому 
товариществу, присмотритесь к соседям. Розу 
размножить — раз плюнуть. Чем платить деньги, 
лучше меняться розами с соседями. 

Евгений: «Какие сорта картошки по-
советуете сажать в Московской области? 
Какие есть эффективные средства борьбы 
с колорадским жуком?»

— Посоветовать трудно, у меня любимые 
сорта одни, а у соседа другие. У каждого свой 
вкус. Во-первых, давайте исходить из того, что вы 
можете купить. Идите в садовый центр и смотри-
те, что в наличии. Там, как правило, пять сортов. 
Зайдите в Интернет: какие это сорта — ранние, 
средние, поздние, какой крахмалистости, цвета, 
какая мякоть у клубня. Я люблю желтомясые со-
рта, например. Лучше купите несколько сортов 
и попробуйте, что понравится. Есть семейные 
традиции. Кто-то по традиции красный кар-
тофель сажает, кто-то белый. Поэтому мы не 
советуем конкретный сорт.

Самое эффективное средство борьбы с 
жуком — профилактика. От меня ждут назва-
ния таблетки, которая решит все проблемы. 
Нет такой таблетки. Чем пакостен колорадский 
жук? Он ушел в почву, и на следующий год вы-
лезет только треть жуков, другая треть — еще 
через год... 

Если у меня шесть соток, я могу все обойти 
и ручками снять. Поэтому я обязательно сажаю 
несколько кустов картошки очень ранней. Это 
маячные кусты, на которые придет первый про-
снувшийся колорадский жук. Я их быстро соберу 
и головы оторву. 

Потом картошка взойдет, еще раз надо 
обойти. Они вылезают постепенно, как правило, 
в солнечный день. Просматриваем оборотную 
сторону листа, ищем яйцекладки, они ярко-
оранжевого цвета. 

Пестициды колорадского жука бьют. В боль-
шом сельском хозяйстве без химии вообще 
ничего не делается. Минеральные удобрения, 
опрыскивания... Я был у фермера в Голландии, 
он все выращивает на компосте, без химии. 
Я говорю: у вас же каналы, здесь достаточно 
влажно — и все равно опрыскиваете? Он говорит: 

немного, раз семь. 
Кстати, в Подмосковье под Коломной 

есть хозяйство Управделами Президента, где 
для Президента выращивают разные овощи-
фрукты... Открою секрет: картошку наш Пре-
зидент любит типа «голубизны», это российский 
сорт, очень развалистая, крахмалистая. Еще 
там «жуковскую» раннюю выращивают. Так вот 
там раза два максимум опрыскивают с виду 
запущенные посадочки, ручная работа, как у 
вас на даче. 

Мы, дачники, выращиваем для себя 
ту же продукцию, что выращивают и для 
Президента.

Николай, Воронеж: «Андрей Влади-
мирович, у меня все яблони в саду цветут 
и плодоносят через год. Можно ли искус-
ственным путем сделать так, чтобы по-
ловина яблонь плодоносила в один год, 
другая — в следующий?»

 — Если вам кто-то скажет, что яблоня 
должна давать урожай через год, посылайте 
этого человека куда подальше. Яблоня должна 
плодоносить каждый год. Но характер у нее 
ветреный. Яблоня закладывает намного больше 
почек, чем ей необходимо. 

Если за яблоней плохо ухаживают, ей не 
хватает света, минерального питания, воды и 
при этом дерево еще перегружено плодами, 
оно просто не закладывает плодовых почек на 
следующий год. А если яблоне всего хватает, 
отчего и не заложить? 

Я бы посоветовал покупать современные 
сорта, которые лучше, устойчивы к болезням, 
имеют меньшую склонность к периодичности 
плодоношения. Есть еще такой агроприем — 
нормирование завязей и цветов. Если ябло-
ня цветет буйно, оборвите часть цветов или 

завязей. Понорми-
руйте сами. Иногда 
нам помогают вредите-
ли. Например, яблоневый 
цветоед. В урожайный год он 
сам проводит нормировку, убира-
ет лишние цветы.

Шамиль: «Назовите пять правил, кото-
рым должен следовать дачник-садовод!»

— У садовода самый главный орган — мозг, 
это основное. Если он с головой, то меньше 
работает. Поэтому больше учитесь, поменьше 
из Интернета всякого мусора скачивайте и из 
популярных желтых газет. Уровень бреда сейчас 
зашкаливает. Особенно на телевидении. 

Надо просто осмыслять. Изучайте по книгам 
и у садоводов-практиков. Опытный хозяин на 
глаз определяет, что надо данному растению. 
По листу можно легко выявить болезнь. С лупой, 
с ножом смотрите за листьями. Делайте ставку 
на современные сорта. Чтобы не накаплива-
лись болезни, чередуйте культуры, меняйте их 
местами. И конечно, не надо кидаться в край-
ности. Нет аксиом, на шести сотках нет правил, 
там одни исключения. Не подсаживайтесь на 
всякие экологические учения. «Я за экологию», 
«Я не применяю минеральных удобрений» — это 
пустые лозунги. 

Елена: «В теплице почва очень истощи-
лась, зола и навоз уже не помогают, а новую 
завезти боимся, чтобы каких-то болячек не 
подхватить. Как-то можно убедиться в на-
дежности земли перед покупкой?»

— Я ни разу еще не встречал, чтобы про-
давали какую-то плодородную землю. Сколько 
раз пытался понюхать, потереть — ни разу не 
встретил. Торф часто выдают за чернозем. Даже 
чернозем настоящий не будет у вас жить, если вы 
его привезете. К тому же это варварство. 

Нормальной земли вы нигде не купите, она 
не продается. Поэтому я советую готовить почву 
самому. Лучшее средство — компост из орга-
ники. Я, например, спитой чай, кофейную гущу 
складываю в отдельную емкость. Картофельные 
очистки, шелуха... За неделю накапливается 
столько, что можно получить горсть отличного 
компоста. Это и есть возрождение земли. 

Мы очень гордимся тем, что наше зерно 
идет на экспорт. Но получено оно не интенсив-
ным, а экстенсивным методом, разграблением 
почвы. У нас нет в стране мониторинга земель. Во 
всем цивилизованном мире есть такой анализ. 
Почва там принадлежит будущим поколениям, 
а ты просто ее нынешний владелец. Во многих 
странах всю органику стараются вывозить и 
утилизировать на фермах, скармливают червям, 
и они ее превращают в компост. А у нас это все 
уходит в мусор, на свалки. Мы рано или поздно 
придем к этому и перестанем вывозить отходы 
на свалку. 

Одними минеральными удобрениями 
кормить почву нельзя. Это питание для рас-
тений, но не для почвы. Если ее не кормить, 
она станет мертвой. А кормить ее можно только 
органикой.

Валерий Ребров, Люберцы: «Андрей 
Владимирович, по части законодательства 

в нынешнем году для садоводов что-то из-
менилось? Куда нам бежать, становиться 
в очередь?»

— Ничего нового. У чиновников и депута-
тов продолжается имитация бурной деятель-
ности, все хотят переложить на плечи нашего 
брата. Но они и сами не очень-то верят в свои 
инициативы.

Лидия: «Каждый год кто-то подъедает 
семена огурцов, сажаю на разных местах, и 
все равно то половина грядки не взойдет, то 
две трети. Кто это: муравьи, проволочник? 
Как бороться с этим?»

— Трудно бороться, если не знаешь с кем. 
Муравьи вряд ли будут семена есть. Может, и 
проволочник. 

Тут надо точно разобраться, все надо на-
блюдать, смотреть. Нет никакой панацеи. Му-
равей не сам вредитель, а великий провокатор, 
который защищает тлю. Она его кормит, а он за-
щищает ее, прогоняет божьих коровок. Боритесь 
и с тлей, и с черным садовым муравьем. 

Марк: «Как правильно разводить и вы-
ращивать лилии?»

— Этих лилий столько видов и со-
ртов, что в две минуты не уложиться. 

Изучайте этот вопрос по книгам. 
Это курс Тимирязевской ака-

демии на 5 лет.
 «Каким правилам 

нужно следовать, что-
бы вырастить хороший 
урожай ежевики? Что 
нужно сделать, чтобы 
вырастить клюкву в 
саду, если создать ис-
кусственный водоем нет 

возможности?»
— Ежевика любит хоро-

шую плодородную гумусную 
почву. И так как большинство 

сортов ежевики пришло к нам 
из США, она предпочитает сол-

нышко. Я выращиваю ежевику на 
искусственном пригорочке, который 

быстро прогревается. И подкармливайте 
гумусом, периодически поливайте. 

Зачем вам искусственный водоем? Та же 
садовая клюква — не болотное, а садовое рас-
тение. Не надо подкислять почву специально. 
Клюкву в Америке собирают не срывая ягодок. 
Когда клюква заливается водой, у нее ягодка 
всплывает, они потом воду скачивают и под-
бирают ягодки. Так что выращивать на водоеме 
совсем необязательно.

Виктор: «Как победить фитофтору на 
томатах? Какой год пробую разные сред-
ства — ничего не помогает».

— Фитофтору победить практически не-
возможно, нет ни одного сорта, устойчивого к 
этой болезни. Но можно ее отдалить по времени. 
Томат погибает совсем не от старости, если вы 
отдалите приход фитофторы, то успеете собрать 
урожай. Как отдалить? Для тех же томатов в те-
плице — сухость воздуха. Хорошие огородники 
научились поливать так, чтобы поверхность по-
чвы оставалась сухой. Естественно, плодосмена. 
Если вы сажаете много лет в теплице одни по-
мидоры — ничем не спасетесь. Нужно правильно 
формировать кусты. Там, где густо, фитофтора 
приходит раньше всего. Все должно прове-
триваться. Ну и, конечно, профилактическое 
опрыскивание фунгицидами.

Светлана, Талдом: «Подскажите, как 
бороться с морковной мухой?»

— Одним способом: не допустить ее на 
морковную грядку. Муха сама эта дура, она 
видит плохо, но обоняет хорошо. Поэтому если 
вы ей немного перебьете запах, вы ее не допу-
стите. Например, сажайте морковь вперемежку 
с луком. 

Можно елку рядом посадить. Надо пони-
мать, что это не радикальный способ, все равно 
мухи унюхают. Лучше всего преградить путь 
морковной мухе — укрыть легким нетканым 
материалом, который пропускает воздух, воду 
и солнце. Это способ для любителей, не для 
фермеров, конечно. 

А если вовремя не уследили, и здесь мо-
жем выйти из ситуации. Благодаря разным хи-
тростям, которыми с вами поделится опытный 
садовод, мы преодолеем любую проблему.

Александр, СНТ «Северянин»: «Где мо-
жет председатель СНТ получить грамотную 
консультацию по правилам подключения 
СНТ к электросетям в Клинском районе Мо-
сковской области?»

— Надо понять, что вызывает вопрос. Бес-
платно мощности не дают. Посмотрите законо-
дательство, сколько положено бесплатной мощ-
ности. Идеальный вариант — нанять грамотного 
человека на полставки, может, даже студента-
юриста, который поднимет законодательство. 
Лучше, конечно, обратиться к профессионально-
му юристу. А вообще вопрос непростой, коротко 
на него не ответить.

Владимир ЧУПРИН.

ИТАЛЬЯНЦЫ — 
В РОССИЮ!
В Подмосковье 
для них построят 
индустриальный парк 
со своей спецификой 
и своей… моцареллой

ГЛАВНЫЙ 
ОРГАН –

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

За последнюю неделю исследовано 
920 клещей, снятых с москвичей и 
жителей Подмосковья, из них с по-
ложительным результатом на иксо-
довый клещевой боррелиоз — 135, 

гранулоцитарный анаплазмоз человека — 13, 
моноцитарный эрлихиоз — 3.

— Укусы произошли преимущественно на 
территории Московской области (51,3%), — зая-
вили в пресс-службе ведомства. — В Москве при-
сасывание клещей отмечалось на территории 
национального парка «Лосиный Остров», парка 
«Серебряный Бор», лесопарка «Салтыковский» 
и на территории Новой Москвы.

c 1-й стр.

«У САДОВОДА

МОЗГ»
Главный  растениевед  страны Андрей ТУМАНОВ 
рассказал читателям «МК», как быть с огородом  
«на одной волне», даже если снег выпал в мае

PIXABAY.COM

КАК УДАЛИТЬ КЛЕЩА?

Пальцами

Если клещ 
достаточно 
насосался и 
приобрел крупный 
размер.

Скрутив 
у хоботка 
тянуть 
вверх.

Захватив клеща 
у хоботка, 
вытаскивать, 
вращая вокруг оси.

Ниткой Пинцетом

След от укуса 
зараженного 
боррелиозом клеща.
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ПАРАЗИТЫ СОВСЕМ ОЗВЕРЕЛИ
ВНИМАНИЕ: 
повышение 

температуры, озноб 
и ломота в теле могут 

быть признаками 
боррелиоза. 
Немедленно 

обратитесь 
к врачу!
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Японский рыцарь, живший по бусидо.  
4. Краткое отступление в историю вопроса.  
10. Безликое обращение к советскому человеку. 
11. Высшее духовное звание в христианской 
церкви, присваиваемое обычно главе церков-
ного округа. 13. «Блестящая» оговорка оратора. 
14. Машина-подъемник на стройке. 15. Добро, 
нажитое супругами за долгие годы совместной 
жизни. 16. Срок для похудения Винни-Пуха, за-
стрявшего в норе Кролика. 18. Металл, из ко-
торого «сделаны» грозовые тучи. 20. Сторона 
рубашки, что ближе к телу. 22. Зеленый луг, где 
гуляют и «столуются» коровы. 23. Обтягиваю-
щие штаны в комплекте с туникой. 24. Широкая 
юбка на стальных тонких обручах, которая была 
модной в середине XIX века. 27. Коллекция со-
чинений Льва Толстого в домашней библиотеке. 
30. Большой базар с балаганом. 32. Подставка 
для нот в виде наклонной рамы. 34. «Улицы раз-
битых фонарей» в программе телепередач. 35. 
Человек, отмечающий день ангела. 36. Лучший 
номер гостиницы. 38. Причал, «выходящий» в 
море. 39. Аппарат, на котором «висят» подружки-
болтушки. 40. Бездельник с хорошим аппети-
том. 41. Сетка для «вылавливания» продуктов.  
42. Поросенок в друзьях у Кристофера Робина.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. «Незрячая» муха, одолевшая лесорубов. 
2. «Воспитательный» стык стен. 3. Растение, 
чьи грозди сводили с ума в романсе. 5. Арена 
для звездных воин. 6. Пучок выдранных волос. 
7. Село, полное казаков. 8. Восприятие от 
прикосновения. 9. Медицинские работники, 
обслуживающие пациентов клиники. 10. За-
водчанин, вкалывающий без выходных. 12. 
Изюминка французского произношения. 17. 
Звание Дэна Тейлора, во взводе которого 
служил Форест Гамп. 19. Хобби именинницы, 
которой дарят пяльцы и нитки мулине. 20. 
Райская жизнь на лоне природы. 21. «Высшая 
математика» в старших классах школы. 25. 
Уважение на языке тинейджеров. 26. Актер, 
выдвинутый на соискание премии «Оскар». 27. 
Песня «Венец творенья, дивная Диана», спетая 
влюбленным маркизом Рикардо в фильме «Со-
бака на сене». 28. Человек как отдельная лич-
ность. 29. Язвительное замечание и каблучок 
туфельки. 31. «Стекло» одноразовых стаканов. 
33. Фильм, снятый по мотивам старого ки-
нохита. 34. Садовая мебель со спинкой. 37. 
Главный «десерт» романтического ужина. 38. 
«Шапка» янтарного напитка в пабе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саботаж. 4. Логотип. 10. Пропуск. 11. Образец. 13. Ниша. 14. Дата. 15. 
Учтивость. 16. Обнова. 18. Ярость. 20. Бригада. 22. Лаборант. 23. Антрекот. 24. Дилетант. 27. 
Дубликат. 30. Аэробус. 32. Ахинея. 34. Прибор. 35. Недостача. 36. Паек. 38. Трюм. 39. Кушанье. 
40. Носорог. 41. Счастье. 42. Кальций.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спонсор. 2. Охра. 3. Амплуа. 5. Оладья. 6. Обед. 7. Попадья. 8. Активист. 
9. Росомаха. 10. Пшеница. 12. Царство. 17. Виноделие. 19. Репетитор. 20. Бравада. 21. Автобус. 
25. Излишек. 26. Торговец. 27. Дебютант. 28. Айсберг. 29. Памперс. 31. Трамвай. 33. Январь. 
34. Пагода. 37. Курс. 38. Топь.

— Лукреция, все сейчас крутится вокруг 
Венеции, вы сами отсюда. Отразится это 
каким-то образом на биеннале?

— Пока рано об этом говорить. Для начала 
доеду в сентябре до Москвы, возможно, еще до 
других российских городов, и погружусь в изуче-
ние вашего искусства. До недавнего времени я 
знакомилась с ним по Интернету и выставкам, 
проходящим за пределами России. Посещала 
курсы по изучению театральной системы Ста-
ниславского. Несмотря на то, что тема биеннале 
— «Абракадабра», ждите от нее комплексный, 
конструктивный подход. Я постараюсь создать 
глобальный продукт взаимодействия междуна-
родных художников с российскими.

— В Венеции сейчас — мощный десант 
российского искусства, в том числе моло-
дого. Как по-вашему, это наша претензия 
на международный контекст или мы уже в 
него вписались?

— Российское современное молодое ис-
кусство набирает силу последние 10 лет. Оно 
уверенно закрепилось на международной арене, 
что подтверждается на биеннале. Но главное 
— даже не повсеместное присутствие ваших 
художников в Венеции, а диалог, который они 
выстраивают с иностранными авторами.

— Какой смысл вы вкладываете в слово 
«абракадабра»?

— У него неясная этимология, но при этом 
оно несет много потаенных смыслов, которые 
можно применять к разным сферам. «Абрака-
дабра» отсылает к древнему заклинанию и к 
одноименному диско-хиту Стива Миллера, по-
пулярному в восьмидесятые. Поэтому я связываю 
проект с метафорой танцпола, где участники 
одновременно и развлекаются, и следуют опре-
деленным правилам, взаимодействуя самым 
неожиданным образом. Еще важно, что все знают 
слово «абракадабра» — оно международное.

— Как вы его обыграете в искусстве?

— Абракадабра, как и искусство, меняет 
реальность. Поэтому биеннале передаст фраг-
менты современной жизни, в которой практиче-
ски полностью размыты границы между частной, 
профессиональной и общественной сферами. 
Может быть, это звучит скучно, но на деле — будет 
дико весело. И вообще я за развлечения. 

— Тогда, может быть, проведете биен-
нале где-нибудь на спортивном стадионе? 
Ведь она совпадает с чемпионатом мира 
по футболу. 

— Прекрасная идея! Я обсужу ее с орга-
низаторами. Нам нужна подходящая площадка 
для перформансов, звуковых и видеоэффектов. 
Понадобится сцена, где все это развернется. 
Визуально и технически все должно выглядеть 
красиво.

— Каким видам искусства вы отдаете 
предпочтение?

— Я за их симбиоз. Точно будут перфор-
мансы, так как они могут включать разные виды 
искусства. Для меня важно взаимодействие с 
посетителями, чтобы они были не просто зри-
телями, а участниками проекта. Но пока рано 

говорить — надо дождаться заявок.
— Что будете делать, если среди них 

окажутся сильные проекты с политической 
подоплекой?

— Я знаю российскую политику только из 
СМИ. Углублю свои знания на месте, пообщав-
шись с людьми и понаблюдав за положением 
дел. Сегодня политика — важная часть искус-
ства. Ее можно обыграть по-разному, но для 
меня главное — не уходить в критику власти. 
От таких проектов буду отказываться, так как 
биеннале — мирная история. Она не разъединя-
ет мир, а сплачивает его. В искусстве важно не 
растрачивать свои идеи на критику строя, а со-
зидать нечто новое, что может его изменить.

...А вот что обещают организаторы 
биеннале.

Екатерина Кибовская, комиссар проекта: 
«Московская международная биеннале молодо-
го искусства — это не только основной проект, 
но и стратегические проекты, специальная, 
параллельная и образовательная программы. 
В 2016 году в Москве в рамках биеннале прошло 
более 60 выставок, отдельные проекты откры-
лись в Екатеринбурге и Нижнем Новгороде. Это 
немало! Но я уверена, что в следующий раз мы 
сумеем помимо иностранных гостей привлечь к 
фестивалю еще больше художников, кураторов 
и институций из регионов России. Это расширит 
наши горизонты». 

Василий Церетели, исполнительный 
директор Московского музея современного 
искусства (ММОМА): «Московская междуна-
родная биеннале молодого искусства — одна 
из самых молодых биеннале в мире, но у нее 
уже есть внушительный опыт и достижения, 
которыми можно гордиться. Для нас — РОСИ-
ЗО и ММОМА, организаторов этой культурной 
инициативы — большая честь объявить куратора 
и тему нашей биеннале в стенах университета 
Ка’ Фоскари. Я надеюсь, что спустя несколько 
лет художники-участники биеннале молодого 
искусства смогут принять участие в Венеци-
анской биеннале».
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 Московская международная би-
еннале молодого искусства про-
ходит с 2008 года. Она открывает 
имена, поддерживает и стимули-
рует творческие инициативы ху-

дожников и кураторов нового поколения, 
создает условия для их публичного высказы-
вания. Если раньше кураторами биеннале 
выступали известные международные спе-
циалисты вне зависимости от их возраста, то 
с 2015 года куратор фестиваля, как и ее участ-
ники, — представитель новой генерации. 
Лукреция Калабро Висконти — независимый 
куратор, окончившая факультет визуального 
и перформативного искусства Института ар-
хитектуры Венеции и магистратуру фило-
софии университета Ка’ Фоскари (Венеция). 
В ее портфолио — десятки международных 
проектов с географией от Нью-Йорка до 
Амстердама.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Венеция.

— Олег скончался от рака костного мозга. 
Этот недуг сжирал его последние пять лет, — начал 
рассказ доцент ВГИКа, главный редактор газе-
ты Союза кинематографистов «СК-новости» и, 
подобно Видову, «русский американец» Игорь 
Кокарев.— Но Олег никогда не показывал, что 
ему плохо. Да и хочется верить, что он не сильно 
страдал. Благодаря американской медицине и 
поддерживающей терапии он мог работать, даже 
в путешествия ездил с женой Джоан. Последний 
отпуск они провели в Израеле — уезжали туда на 
три недели. Олег был счастлив. А в воскресенье 
Джоан прислала мне письмо: «Приезжай, Олег 
при смерти, все время спит. Может, больше не 
проснется...» 

В тот же день я был у них дома. 
— Актер вас узнал? 
— Он был в сознании, всех узнавал. Но был 

настолько обессилен, что не мог поднять веки. Я 
спросил: «Олег, ты меня слышишь?» Он приоткрыл 
глаза и моргнул несколько раз. Я взял его за руку 
и так сидел, вспоминал молодые годы. Олег все 
понимал. Я видел, как дрожали его ресницы. Потом 
приехал знакомый доктор, осмотрел умирающего и 
сказал, что госпитализировать его нельзя — доро-
гу он не выдержит. Остается только ждать. В шесть 
вечера мы уехали, а в десять его не стало.

— С Олегом вы были знакомы больше 
50 лет...

— Да, это так. Как раз у его постели я вспо-
минал, как мы гуляли на его свадьбе с Наташей 
Федотовой. Тогда-то мы и начали общаться. Было 
это в 1966 году. 

— Есть мнение, что как раз этот брак и 
подтолкнул Олега к эмиграции. Якобы Наталья 
была дочерью генерала КГБ...

— Вообще-то она была приемной дочерью 
Брежнева. Леонид Ильич взял ее на воспитание 
после того, как скончался его близкий друг. 

— Говорили, что именно благодаря столь 
удачному браку Олегу начали предлагать вы-
игрышные роли.

— Да вы что, он был звездой советского ки-
нематографа задолго до женитьбы. Он ведь в кино 
с 16 лет. Он всего добился благодаря таланту и 
своей красоте. И при таких качествах Олег был 
застенчивым парнем. Спустя год после женитьбы 
он жаловался мне, что Наташа заставляет его вы-
ступать с концертами, чтобы зарабатывать деньги. 
А ему было сложно выворачивать душу перед 
публикой. Олег не терпел публичность, был до-
машним парнем. Но при этом обожал сниматься 
в кино. 

— А после развода с Натальей ему пере-
стали давать роли? 

— Это не совсем так, хотя и недалеко от ис-
тины. На тот момент он был уже всемирно из-
вестен, его приглашали в европейские страны, 
но Госкино не пускало. Не то чтобы его в СССР 
перестали снимать — его перестали выпускать. 
Максимум куда удавалось поехать на съемки — 
это в соцстраны. 

— И из Югославии он решил бежать? 
— Да, друг перевез его через границу в 

Австрию в багажнике своего автомобиля. По ту 
сторону Олега уже ждала Джоан, известная журна-
листка и его вторая жена, с которой Олег счастливо 
прожил в Америке все эти годы. 

— Олег Борисович жалел о том, что бежал 
из СССР? Вспоминал родину? 

— Постоянно. Каждая наша встреча, каж-
дый телефонный звонок он начинал с разговора 
о России. Он очень тяжело пережил отъезд. Все 
его стихи — об утраченной родине. Дома Олега и 
Джоан (в США пара сменила несколько адресов) 
всегда были наполнены сувенирами из России. У 
них даже жил привезенный из России огромный 
черный кот по кличке Марко Поло. В отличие от 
многих переехавших в США русских он так и не 
стал американцем. Он не хотел ассимилироваться 
и забывать язык, культуру. Хотя по-английски он 
говорил без акцента, учил с легкостью длинные 
роли. Но умирая, он ронял фразы на сербском. 

Этот язык Олег выучил во время съемок. 
— Но зачем он решил эмигрировать, да 

еще по такой нестандартной схеме? 
— Он был оскорблен до глубины души тем, 

что его не пускали сниматься. Он говорил: «Это 
же плевок мне в душу. Я был в расцвете сил, я 
был готов сниматься, меня приглашали в разные 
европейские страны. Мне пришлось похоронить 
десятки предложений». Но была еще одна, более 
серьезная причина, о которой он мало рассказы-
вал. Еще тогда у него обнаружили онкологию. В 
СССР он вряд ли протянул бы и несколько лет. А 
в Америке ему провели уникальную операцию 
на гипофизе, которая дала ему еще больше 20 
счастливых лет жизни. Но все эти годы он был 
на очень строгой диете и на лекарствах. Я не раз 
видел, как он сам себе по часам делал уколы в 
бедро. Думаю, его карьера в Америке отчасти за-
хлебнулась именно потому, что он потерял драйв, 
ту силу, которая у него была до операции. 

— Чем помимо съемок Олег Борисович 
занимался в США? 

— С Джоан они дали второе рождение со-
ветской мультипликации, сделали ее известной 
во всем мире. В тот период я часто гостил у них. 
Помню, весь дом был завален кассетами с мульти-
ками, они их оцифровывали. Мультфильмы были 
озвучены голосами американских звезд. На это 
Олег и Джоан потратили колоссальные деньги. 
А их в итоге обвинили в нарушении авторских 
прав, был процесс. Хотя я точно знаю, что они 
платили лично правообладателям. Помню, как к 
ним в гости приезжал Норштейн... Еще они ор-
ганизовали клинику для лечения американских 
знаменитостей от алкогольной и наркотической 
зависимости. Этот проект тоже очень грустно 
закончился.

— У Олега с Джоан не было детей? 
— Нет, но они как родного сына воспитали 

Сергея, родившегося после романа Олега с со-
трудницей одесской киностудии. О том, что у него 
есть сын, Олег узнал через несколько лет после 
рождения мальчика. Признал его, забрал в США, 
воспитал. Все эти дни Сережа находился рядом 
с отцом. Также у Олега есть сын от Натальи. По-
сле развода она запретила отцу и сыну видеться. 
Встретились они спустя много лет благодаря 
ток-шоу Малахова. Это был очень трогательный 
момент. Потом Олег также забрал сына в Америку, 
но парень не смог там прижиться. Вернулся в 
итоге в Россию. 

Олега Видова похоронят на голливудском 
кладбище Hollywood Forever (переводится как 
«Голливуд навсегда»), где покоятся все известные 
американские актеры. Церемония назначена на 
час дня 20 мая. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ОСТАЛОСЬ ЧЕТЫРЕ ДНЯ ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
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ИСКУССТВО «А БРАКАДА БРЫ»
На молодежной 
биеннале будет «весело»

После громко и зрелищно прошедшей 
прошлым летом V Московской между-
народной биеннале молодого искус-
ства, у руля которой поставили смелую 
и амбициозную Екатерину Кибовскую, 
следующему смотру в 2018 году про-
гнозируют как минимум не меньший 
успех. Все шансы на это имеются, 
так как куратором проекта объявили 
26-летнюю итальянку Лукрецию Кала-
бро Висконти. Сделали это впервые за 
историю «Молодежки» не в Москве, а в 
атакованной современным, в том числе 
молодым искусством Венеции в рамках 
биеннале. Так что, господа, готовимся 
стать свидетелями неожиданного раз-
маха, обмолвились о котором в городе 
на воде. Свое первое интервью Калабро 
Висконти дала корреспонденту «МК».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 мая с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Новогиреево», Зеленый прт, д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский бр, д. 9,  
у мна «Авто 49»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у мна «Пятерочка»
20 мая с 10.00 до 16.00
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,
 у Сбербанка
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у мна «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА ЖУРФАКЕ МГУ 
18 мая с 10.00 до 14.00
МОСКВА, ул. Моховая, д. 9, 3й этаж, факультет 
журналистики МГУ им. М.В.Ломоносова

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль), выход 
на ул. Ореховый бул., д. 11, к.1
м. «Октябрьская»(кольцевая), 
выход на ул. Донская, д. 1, у ресторана «ЕРЕВАН»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова к автостанции
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский прт, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский бр, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к рну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года», у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 мая с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, Комсомольская площадь,  
напротив памятника Святому Николаю
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8, у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, 
в фойе ДК «Россия»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
27 и 28 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники», у Центрального входа

Вся информация о подписке  
по телефону редакции: (495) 665-40-80.

Куратор прошлой биеннале 
Надим Самман, Екатерина 
Кибовская, Лукреция Калабро 
Висконти в университете 
Ка'Фоскари.

Василий Церетели доволен 
назначением нового куратора.

В США на 74-м году жизни скончался 
Олег Видов — Гвидон из «Сказки о царе 
Салтане», таксист из «Джентльменов 
удачи». И, конечно, Морис Джеральд из 
«Всадника без головы». Олег Видов был 
любим миллионами советских зрите-
лей. А потом вдруг взял и эмигрировал 
в США. Из Югославии в Австрию через 
границу его тайно перевозил друг в ба-
гажнике автомобиля. «Бежал», «предал» 
— писали советские газеты. Но сам Олег 
понимал: Штаты дадут ему единствен-
ный шанс жить и работать. Не хотел ли 
актер вернуться обратно? Чем он жил по 
ту сторону океана? И на каком языке го-
ворил за несколько часов до смерти? Об 
этом «МК» рассказал друг Олега Видова, 
Игорь Кокарев. Их дружба завязалась 
больше 50 лет назад. А оборвалась вече-
ром 15 мая, когда актера не стало.  «ПОСЛЕДНИЕ СЛОВА ОН ПРОИЗНЕС НА СЕРБСКОМ»
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2008 год, Малибу. Слева направо: 
Олег Видов, Игорь Кокарев, Джоан 
Борстен (супруга Видова). 

Одно из последних совместных фото 
друзей. Олег Видов справа.Близкий друг Олега 

Видова рассказал  
о жизни актера в США



Российская команда заняла второе 
место в группе А, не сумев закончить 
выступление на стартовом этапе по-
бедой. Уже в четверг, 18 мая, нашей 
команде предстоит помериться си-
лами с грозными чехами, собрав-
шими очень боеспособную команду 
и приехавшими на чемпионат мира 
за медалями.
Главному тренеру наших соперников по 

четвертьфиналу Йозефу Яндачу в этом году 
не отказал ни один хоккеист. Все, кто мог 
приехать помочь сборной, с удовольствием 
откликнулись на его предложение. Из «Бо-
стона» по первому зову прилетел звездный 
вундеркинд Дэвид Пастрнак, не имеющий 
контракта с «мишками» на следующий се-
зон. Но даже этот факт нисколько не смутил 
грозного форварда чешской сборной. Он не 
захотел рано заканчивать сезон и с радостью 
примчался на ЧМ-2017.

Место на последнем рубеже было до-
верено голкиперу «Детройта» Петру Мразеку, 
сумевшему в этом сезоне вытеснить из основ-
ного состава американца Джимми Ховарда. 
Приехали в сборную и ее многолетние лидеры 
атаки — Томаш Плеканец, Якуб Ворачек, Ро-
ман Червенка и Владимир Соботка.

Среди защитников выделяются энхаэ-
ловцы Радко Гудас и Михал Кемпни, а также 
Якуб Йерабек, проведший великолепный се-
зон в составе подольского «Витязя» и под-
писавший контракт с «Монреалем».

На групповом этапе команда Йозефа 
Яндача выступила неоднозначно и заняла 
лишь третье место. Но плюс чехов в том, что 
они здорово умеют прибавлять по ходу тур-
нира и великолепно играют в матчах на вылет. 
Их выжидательный и вязкий хоккей не всегда 
удобен для соперников, которые зачастую 
увлекаются игрой в атаке и пропускают бо-
лезненные контрвыпады. Умение грамотно 
играть вторым номером — главный козырь 
чешской сборной.

Во встрече с чехами игрокам сборной 
России нужно сыграть в быстрый и атакующий 
хоккей, но с оглядкой на собственные ворота. 
Вязкие соперники с первых же минут будут 
затягивать техничных русских форвардов в 
свои сети и ждать ошибок.

Огромное внимание стоит уделить дис-
циплине, которая подвела в матче против 
американцев. Неоправданные удаления в 
зоне атаки вынуждали игроков пластаться в 
меньшинстве, ловить шайбу на себя и получать 
ненужные травмы. Нагрузка ложилась на од-
них и тех же, терялся командный темп игры.

Многоопытные лидеры чешской сборной, 
отыгравшие не один сезон в НХЛ и участво-
вавшие в Олимпиадах, только и будут ждать 
возможности сыграть в большинстве, которое 
умеют великолепно разыгрывать. Любое уда-
ление может стать роковым.

Верю, что тренерский штаб сборной 
проведет серьезную работу над ошибками 
и подготовит игроков к встрече с чехами как 
к решающей на турнире. Россияне должны 
добавить в агрессии, сыграть мощно и дис-
циплинированно. Предположу, что именно 
наша команда пройдет дальше и встретится 
в полуфинале с грозными канадцами.

Артем БОЖКО.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«ПЕРЕЕЗД ИЗ КЁЛЬНА В ПАРИЖ ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
МОБИЛИЗУЕТ СБОРНУЮ РОССИИ»

Поражение от США и предстоящий матч 
с одним из принципиальных соперников, 
командой Чехии, — для сборной России 
серьезная фаза чемпионата мира по хок-
кею началась чуть раньше, чем хотелось бы. 
Каждая игра как последняя...

Свою оценку выступлению российских 
хоккеистов на мировом первенстве дал из-
вестный в прошлом игрок и заслуженный 
тренер России Федор Канарейкин. 

— Соперник нас ждет качественный. 
Начинаются решающие игры. Если говорить 
о предварительном этапе, то команды были 
разного качества — две игры, со шведами и 
американцами, показали, что на сегодняш-
ний день мы имеем. В общем-то остальные 
противники не доставили нам никаких слож-
ностей. У нас хорошая атака, на уровне вы-
глядит вратарь Андрей Василевский, а вот в 
обороне мы достаточно много ошибались в 
игре с США, что и привело к поражению. 

— Много вопросов и у экспертов, и у 
болельщиков к Евгению Кузнецову. Как 
бы вы оценили его игру в матче против 
Америки? И вообще по сыгранности ко-
манды есть замечания?

— Вы знаете, всегда говорят: не ломай 
хорошее. Команда, когда начинала подго-
товку, ребята до последнего ждали доза-
явки. Приезд энхаэловцев — это обычно 
большое ожидание, которое не всегда дает 
положительный эффект. В игре с амери-
канцами перестановка в третьем периоде, 
когда подняли Кузнецова из четвертого звена 
номинально, она привела к штрафам и фак-
тически проигранной игре. Но в остальном, 
я думаю, что не надо все вешать на Кузне-
цова. Не лучший матч провел наш капитан, 
Антон Белов, участвовавший в трех шайбах. 
Поэтому и так есть что разобрать в пред-
дверии решающих игр. И самое главное, 
что в общем-то была хорошая проверка — и 
с каждого поражения делаются правильные 
выводы. Тренерский штаб все видел. Да и для 
игроков это хорошо — осознать, что таких 
матчей больше не будет.

— У нас молодая команда, есть 
ли смысл говорить о перспективах на 
Олимпиаду?

— Команда на самом деле интересная 
и показывает временами яркий, атакующий 
хоккей. Конечно, ребята еще добавят завтра в 
игре с чехами, будет захватывающая встреча 
с хорошим соперником.

— Вопрос по организации. Треть 
билетов на игру Россия — Чехия не про-
даны, не кажется ли вам, что не совсем 
правильно были выбраны города для 
проведения чемпионата мира?

— Я соглашусь с вами, анализ показыва-
ет, что в двух группах совершенно по-разному 
происходит наполнение зрителями залов. 
Ясно, что в Германии большая компания на-
ших болельщиков. Все ожидали, что сборная 
России останется в Кёльне, но так уж вышло, 
что случился вынужденный переезд. Конеч-
но, российские любители хоккея среагируют, 
потянутся в Париж. Но в Германии был бы 
полный зал...

— Наверное, вряд ли это кардиналь-
но отразится на хоккеистах. Они все про-
фессионалы, что для них такой короткий 
переезд?

— Ну конечно! И в КХЛ, и в НХЛ столько 
километров наматывается. Игроки все время 
в дороге. Наоборот, скажем так, эта встряска 
последней игры и этот переезд, из Кёльна в 
Париж, только дополнительно мобилизуют 
команду.

Татьяна АРТЮХОВА.

ЧЕШСКОЙ КРЕПОСТИ
Готова ли сборная России к игре против Чехии?

Уроженец Вятской губернии Вован не оско-
ромился, даже употребив во время поста 
полкило ветчины и сто граммов доктор-
ской. Экспертиза показала: в «эксклюзив-
ных» фермерских продуктах не оказалось 
ничего, кроме сои и пальмового масла.

Лайфхак для замужней и неуверенной в 
себе дамы.
Если вы с супругом идете в гости и знаете, 
что там будут одинокие девушки, скормите 
ему пару долек чеснока.

Сенсационное открытие британских ученых: 
в последние десять лет московские проб-
ки устраивают таксисты. Доказательства 
неопровержимы: никому, кроме них, они не 
выгодны.

— Сережа, осторожнее, мне очень больно! 
Сережа, что ты творишь, я же совсем без 
опыта!
— Петрович, хватит ныть! Вынь палец из ме-
ханизма и намотай трос на лебедку!

Подмечено: если ты пришел в ресторан один, 
то тупо пялишься на посетителей; если же с 
компанией — лайкаешь посты в Фейсбуке.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Фрэнк Капра (1897–1991), кинорежиссер, про-
дюсер, лауреат трех «Оскаров»
Владимир Качан (1947), актер театра и кино, 
певец, народный артист России
Николай II (1868–1918), последний российский 
император
Сандра (1962), поп-певица
Марго Фонтейн (1919–1991), знаменитая 
танцовщица

Батырхан Шукенов (1962–2015), певец, 
композитор
Ирина Ясина (1964), экономист, публицист, 
правозащитник

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 3…5°, днем в 
Москве 17…19°. Переменная облачность; ночью 
местами небольшой дождь; днем без осадков, 
ветер северной четверти, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 4.10, заход Солнца — 20.41, 
долгота дня — 16.31.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТсКИй уГОлОК
Международный день музеев.
День Балтийского флота ВМФ России.
1957 г. — основано Сибирское отделение Ака-
демии наук.
1967 г. — председателем КГБ при Совете 

Министров СССР стал Юрий Андропов.
1977 г. — учрежден Международный день 
музеев.
1997 г. — ирландка Бриджет Диррен получила 
диплом с отличием Национального университета 
в возрасте 102 года.

КуРс ВАлЮТ
По курсу ЦБ на 18.05.2017
1 USD — 56,7383; 
1 EURO — 62,9568.
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ШОК ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-
разному, и происхождение их различ-
но. Они могут возникать в результате 
воспалительных процессов, врожден-
ных дефектов развития, полученных 
травм, интоксикации и т.д. Об этом и 
многом другом сегодня мы побеседуем 
со специалистом в области сердечно-
сосудистых заболеваний, одним из ав-
торов программы «Здоровые сосуды» 
Еленой Александровной Львовой. 

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Действительно, пробле-

ма очень актуальна. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы страдает не только мозг и 
память человека, а также могут развиваться более 
серьезные состояния, приводящие к парализации 
некоторых органов. 

— Может ли человек самостоятельно по-
нять, есть ли у него проблемы с сосудами? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. 

■ Сильное сердцебиение и ощущение перебоев 
в работе сердца. 

■ Одышка. Этот симптом возникает при сердечной 
недостаточности: сердце не работает на полную 
мощность и не перекачивает необходимое коли-
чество крови по кровеносным сосудам. 

■ Отеки. Основная причина появления отеков 
— повышение давления в венозных капилля-
рах. Если отекают в основном лодыжки ног, 
это может свидетельствовать о сердечной 
недостаточности.

■ Нарушение цвета кожных покровов. 
■ Головные боли и головокружение. 

Эти симптомы очень часто сопровождают 
заболевания, связанные с нарушениями в работе 
сердца и сосудов. 

— Как можно предупредить заболевание 
и частично привести организм в нормальное, 
работоспособное состояние? В чем смысл 
вашей программы «Здоровые сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосу-
ды разными народными средствами. Я считаю, 
что результат будет поверхностным. Мы в своей 

практике применяем программу «Здоровые со-
суды» . Суть программы заключается в очищении 
всего организма в комплексе, укреплении стенок 
сосудов. 

Программа обладает минимальными рисками 
побочных реакций и может уменьшить воспали-
тельный процесс в организме. Продолжительность 
применения программы зависит от возраста и ста-
дии засоренности сосудов, наличия в организме 
сопутствующих патологий. 

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой, даже хронических. 
«Здоровые сосуды» могут помочь освободить со-
суды и артерии от холестерина. Стенки сосудов со 
временем станут более эластичными и прочными. 
Кроме того, во время действия программы со-
судистая система получает необходимые пита-
тельные вещества, что тоже немаловажно для 
восстановления.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, самое 

страшное — инфаркты или инсульты. Что вы 
скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или инсуль-
ты? Инфаркт развивается, когда нарушается приток 
крови к сердечной мышце. А инсульт напоминает 
инфаркт, только поражается головной мозг. Если 
мозг лишается кислорода более чем на две мину-
ты, в нем начинаются необратимые повреждения. 
Программа «Здоровые сосуды» улучшает микро-
циркуляцию крови, в том числе кровоснабжение 
сердечной мышцы и головного мозга.

— При перенесенных инфарктах и инсуль-
тах, как правило, врачи прописывают очень 
серьезные фармпрепараты. Можно ли в та-
ких случаях принимать программу «Здоровые 
сосуды»? 

— Не только можно, но и нужно! Программа 
укрепляет стенки сосудов и активно влияет на 
сердечно-сосудистую систему в целом.

— Удивительно! 
И в завершение хотела бы добавить, что про-

грамма запатентована, работает и может воздей-
ствовать на всех стадиях заболевания. 

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»
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сПОРТ

Мария Шарапова не сыграет на «Ролан Гаррос». Орга-
низаторы Открытого чемпионата Франции, стартующего 28 
мая, решили, что не заслужила Маша такой чести. Попасть 
напрямую (по рейтингу) в сетку «Ролан Гаррос» Шарапова 
после возвращения на корт не успела. А попасть через спе-
циальное приглашение, wild card (даже в квалификацию), 
организаторы ей не дали. Что остается в утешение звезде 
мирового тенниса? Наверное, радоваться, что успела уже 
попасть в квалификацию «Уимблдона», а то отказ прилетел 
бы и оттуда.

Это несомненное право организаторов — приглашать 
или не приглашать того, кто не завоевал рейтинговых очков. 
Буквально — видеть или не видеть кого-то на своей террито-
рии. Количество wild card всегда ограничено. Кто-то из по-
тенциальных участников после распределения приглашений 
радуется, кто-то огорчается. 

Конечно, отлучение Шараповой от «Ролан Гаррос» не 
запрет на профессию, всего лишь указание на рейтинг: типа 
пока играй в другом месте, не заслужила еще. Но ведь и не 
просто недружелюбный шаг, ведь и себе во вред тоже. 

Сколько она бьется на кортах? Сколько славы принесла 
теннису, внимания, поклонников, денег, в конце концов. Да она 
и сама заработала все перечисленное. Так ведь аудитория и 
спортсмен — сосуды, которые заполняются одновременно. 
Чтобы вызывать интерес и любовь, чтобы заставить о себе 
говорить, мало просто «булькнуть». Шарапова все же не ря-
довой случай. Не потому что наша. Потому что из самой души 
мирового тенниса. А если вернуться к конкретному турниру — 
двукратная чемпионка «Ролан Гаррос». Звезда. 

Звезды не могут быть над законом. Всем и самой Ма-
рии это справедливо и доходчиво объяснили — 30-летняя 
Шарапова в прошлом году была дисквалифицирована за 
употребление мельдония. Сама повинилась, сама обо всем 
объявила. Не признавалась бы — кто знает, как бы все повер-
нулось, по мельдониевым делам оправданных — списки. Два 
года ей дали. Потом все же дисквалификация решением CAS 
была сокращена до 15 месяцев, истекла в апреле. По wild card 
Мария успела выступить уже в трех турнирах WTA. 

Перед законом теперь она, казалось бы, чиста — чего 
волну опять поднимать? Большой спорт и так продемон-
стрировал на примере Шараповой всю свою жестокость и 
умение вытирать ноги о тех, кто дал повод для наказания 
(даже подозрения). Сегодня многие не стесняются в выра-
жениях, спеша пнуть спортсменку вдогонку за прошедшей 
дисквалификацией. 

«Думаю, «Ролан Гаррос» — это такой большой турнир, 
который будет сиять и без Шараповой, поэтому давать wild 
card ей не стоит», — француженка Кристина Младенович не 
ищет мудреных слов. 

«Может, им стоило дать wild card еще и Лэнсу Армстронгу? 
Он несколько раз выиграл «Тур де Франс». В чем разница?» — 
это уже хорватка Мирьяна Лучич-Барони.

Жестко, но справедливо? Или просто глупо, игра имен? 
Известие о том, что Марии не дадут wild card на «Ролан 

Гаррос», появилось за минуты перед ее выходом на корт От-
крытого чемпионата Италии, как раз с хорваткой. Встреча 
закончилась травмой Шараповой (спортсменка снялась с 
игры из-за травмы левого бедра при счете 4:6, 6:3, 2:1 в свою 
пользу). Ставшая победительницей Лучич-Барони пожелала 
Маше скорейшего выздоровления.

«Специальное приглашение можно давать лишь тем, кто 
возвращается после травмы, но не после дисквалификации, — 
это глава Федерации тенниса Франции Бернар Жудичелли 
так сказал. — Решение может разочаровать Марию, но моя 
обязанность — защищать вид спорта, в котором не должно быть 
места даже малейшим сомнениям по поводу результата».

И почему-то ничего не сказал француз о 253-й ракетке 
мира Констане Лестьенне, который получил это самое при-
глашение, несмотря на то что отбыл дисквалификацию за 
ставки. 

Глава WTA Стив Саймон говорит сегодня, что не согла-
сен. Нет, не с решением не звать Марию на турнир — дело 
хозяйское, а с озвученной формулировкой. «Она отбыла свое 
наказание, наложенное на нее Спортивным арбитражным су-
дом. Теннисная антидопинговая программа сформулирована 
общими усилиями турниров «Большого шлема», WTA, ITF и 
ATP. Ни у кого нет оснований наказывать игрока после того, 
как его наказание, вынесенное соответствующими органами, 
уже было приведено в исполнение».

«Ролан Гаррос» пройдет без Шараповой. Легкого воз-
вращения звезде никто и не обещал. 

РЕПЛИКА
Ирина СТЕПАНЦЕВА,  
обозреватель отдела спорта «МК» 

Шараповой отказали в чести 

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

— Врачи пригласили меня как 
психолога обследовать ребен-
ка. Они сказали, что никаких 
заболеваний у него не наш-

ли, но отметили странности в поведении. 
Мальчик начинал принимать жадно пищу, 
как только мать выходила из палаты. А при 
ней капризничал, кричал, отказывался от 
еды. Мы пообщались с Виталей (имя изме-
нено. — Авт.), и он мне признался, что это 
мама его заставляет демонстрировать от-
сутствие аппетита, нежелание есть. А если он 
не слушается, то наказывает. Кроме того, по 
его словам, она давала ему таблетки, после 
которых его всегда рвет.

— Как вы считаете, что это — алчность, 
безумие, жестокость или все вместе?

— В мотивах их поступка пусть разбирается 
следствие. Я с этими родителями особо не 
общалась, но, когда был консилиум, отметила, 
что отец не сказал о приемном сыне ни одного 
хорошего слова, он полчаса рассказывал, какой 
Виталя плохой, как им с ним трудно. У этих ро-
дителей есть два своих родных ребенка...

— Почему же они не отдали его обратно 
в детдом?

— Я тоже задала им этот вопрос. Отец 
объяснял, что им было его жалко отдавать, раз 
уж взялись, решили тянуть... 

— А в какой момент вы решили забрать 
Виталика в семью? 

— Сначала мне хотелось лишь по-
человечески помочь, но, увидев, как ребе-
нок ко мне тянется, я приняла экстренное 
решение. Конечно, поставила в известность 
мужа и детей, рассказала им, что мальчик по-
шел на контакт. Сейчас, после того как у него 
появился телефон, он постоянно мне звонит, 
рассказывает о своих делах, мечтает о том, 
как мы будем жить вместе, одной семьей. Я 
не могу предать этого ребенка.

— А что он вам рассказывает о своих 
«бывших» родителях?

— Говорит, что понял, что они плохо с ним 
обращались, поэтому с ними больше жить не 
хочет. Он жил в этой семье с 3 лет и других 
взрослых не знает.

— Расскажите немного о вашей 
семье.

— Я замужем, у меня пятеро кровных де-
тей и 8 приемных. Два моих старших сына не 
живут с нами, им уже 20 и 21 год, но помогают 
мне с детьми. У меня две дочки-выпускницы — 
им по 18 лет, два сына-старшеклассника по 17 
лет, еще сын 15 лет, две младшие дочки, 8 и 9 
лет. И малыши — им 4 и 3 года. У нас двухуров-
невая квартира, можно сказать, «служебная», 
нам ее выделили по специальной программе 
помощи приемным семьям. Все мои в курсе 
Виталиной ситуации, переживают и сочувству-
ют, ждут, когда он присоединится к нам. 

— Что вам сейчас мешает забрать Ви-
талия из больницы? 

— Известно, что есть определенные слож-
ности с региональными детьми в Москве. Тем 
более тут такой резонансный ребенок — будет 
к нему и внимание Следственного комитета, 
и журналистов. Но если дело в каких-то по-
собиях, то я готова от них отказаться. К нам 
приходила совместная комиссия от Депар-
тамента соцзащиты, омбудсмена и фонда 
помощи детям-сиротам. Наши условия всех 
удовлетворили: в доме чистота, порядок, ме-
ста у нас всем хватает, еды тоже — у нас два 
больших холодильника и морозильная камера. 
У всех моих детей положительная динамика 
после детдомов, они все социализированы, 
дружелюбны. Честно скажу, меня неприятно 
поразили волонтеры фонда. Как только я от-
ворачивалась, они сразу задавали моим не-
совершеннолетним детям вопросы такие… с 
подковырочкой, вроде «а вам нужен еще один 
ребенок в семье, а вы не боитесь что будет 
трудно с ним?»...

— То есть пытались им внушить, что 
Виталик вашей семье не нужен?

— Именно так. После того как ушла ко-
миссия, эти волонтеры пробыли у нас еще 

два часа. Мне даже ставили в вину то, что я 
работаю, — якобы так не хватит времени на 
всех детей. Но я никогда не скрывала, что у 
меня есть помощники, которые помогают с 
бытом и детьми, это не запрещено законом, 
многие многодетные мамы имеют нянь и до-
мработниц... Однако мы смотрим в будущее с 
оптимизмом, наша цель благая, очень хочется 
помочь этому ребенку восстановиться, ото-
греть его. Он ведь, когда поступил в больницу, 
почти не разговаривал, а теперь болтает без 
умолку со всеми. Стал даже спорить по каким-
то вопросам, проявлять характер. Когда все 
получится, будем все лето с ним заниматься, 
догонять школу. А с прежними родителями он 
прошел только два класса, и то на домашнем 
обучении. Кругозор ребенка очень узкий, у 
него почти не было друзей. У нас в планах за 
лето пройти 3–4-й класс. 

Дикая ситуация: приемная мать в Магада-
не была на хорошем счету у опеки, а также по-
стоянно собирала деньги на лечение Виталика 
в местных благотворительных фондах. 

«Узнав об этом случае, мы сразу выехали в 
больницу, пообщались с врачами, посмотрели 
анализы, — комментирует советник уполно-
моченного по правам ребенка при Президен-
те РФ Максим Ладзин. — К мальчику были 
приглашены психотерапевты и психиатр. Все 

интеллектуально-познавательные способности 
у него оказались в норме, он не склонен к фанта-
зиям, адекватно оценивает обстановку. То есть 
ситуация, что он придумал подобное обраще-
ние родителей, исключена. Мы связывались с 
магаданской опекой и получили оценку этой 
семьи, которая нас несколько обескуражила: 
нам сообщили, что «Коротковой нужно памятник 
поставить», так якобы она хорошо занималась 
этим ребенком... После этих слов у нас есть 
сомнения в компетенциях специалистов этого 
ведомства. Если ребенок окажется вновь в 
Магадане, то каких усыновителей или опекунов 
ему подберут? Сейчас в отношении нескольких 
сотрудников опеки возбуждено уголовное дело 
по статье «Халатность», но, скажу честно, пока в 
моем опыте не было такого, чтобы кто-то из этих 
органов получил по этой статье реальный срок 
и сел в тюрьму. Бывшие приемные родители 
были на время всех разбирательств ограничены 
в правах и по нескольку раз в день звонили мне 
на мобильный, но как только услышали, что в 
отношении их ведется доследственная про-
верка и могут быть предъявлены обвинения 
по статье «Покушение на убийство несовер-
шеннолетнего», сразу все звонки прекратили. 
Отмечу, что в ходе следствия статья может 
быть изменена на «Незавершенное убийство». 
Нам известно о супругах Коротковых, что отец 
работал охранником в торговом центре, до этого 
был водителем в силовом ведомстве. Мать — 
домохозяйка. Кровный совершеннолетний сын 
проживает вместе с родителями, а взрослая 
дочь — в Москве. На консилиуме супруги вели 
себя агрессивно, пытались обвинить во всем 
врачей и назначенную ими диету. 

Если же говорить о претендентке на роль 
новой приемной мамы — я лично был в со-
ставе комиссии, которая посещала квартиру 
Сулеймановой. Никаких препятствий для того, 
чтобы Виталий был помещен в ее семью, мы не 
обнаружили. Площадь квартиры 140 метров, 
очень чисто, дети все очень приятные, видно, 
что приемная мама нашла подход к каждому 
ребенку».

«Уголовные дела о покушении на убийство 
мальчика и по факту халатности должностных 
лиц органов опеки и попечительства Магадан-
ской области, допущенной при передаче его в 
приемную семью, переданы для дальнейшего 
расследования в ГСУ СК России — учитывая 
большой объем следственных действий, кото-
рые проводятся в двух регионах (Москве и Ма-
гаданской области)... а также для установления 
всех причин и условий, способствовавших 
совершению преступлений в отношении несо-
вершеннолетнего», — сообщила официальный 
представитель СКР Светлана Петренко. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

ЖуТКАЯ сКАЗКА с ХОРОШИМ КОНЦОМ?
c 1-й стр.
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В больницу Виталик 
поступил с весом  

11 килограмм, сейчас 
он уже весит 18 кг  600 

грамм. Норма веса в 
его возрасте от 32 до  
40 кг. Сейчас мальчик 
в больнице переведен 

на общий стол, 
никаких запретов для 
него у врачей нет. Из 

гостинцев больше всего 
любит мармеладки.


